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Seráphico da Nóbrega Filho elege como prioridades deste novo mandato o combate ao crime organizado e ao desvio de recursos e a defesa de projetos sociais. Página 4

Procurador-geral do MP assume 2º mandato

Foto: Ortilo Antônio

Técnicos de três países vão 
conhecer o Algodão PB
Vão ser 30 especialistas de Colômbia, Mali e Moçambique que conhecerão as tecnologias adotadas no Estado. Página 17

Cine Ceará vai ser aberto hoje em 
Fortaleza com a presença de paraibanos
Programação oficial do festival de cinema prevê a exibição de vários filmes que 
têm a participação de paraibanos tanto no elenco como na equipe técnica. Página 9

Esportes

Paraibano Matheus Cunha diz que no início da carreira caía 
muito em campo, tentando cavar faltas, e que foi a sua mãe 
quem mandou ele insistir nas jogadas. Página 24

Paraibano fala dos conselhos
da mãe que o levaram ao Puskás

Ricardo sai em defesa 
da transposição
Ato que pede a 
retomada 
do projeto, 
suspenso 
pelo atual 
Governo Federal, 
vai acontecer no domingo em 
Monteiro. Página 3

Famílias da Ocupação Vitória 
correm risco de despejo
Notificação atinge 179 famílias que moram no local 
há mais de 10 anos. Ministério Público Federal critica 
falta de diálogo em torno do caso. Página 8
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Paraíba

Geral

Operação notifica 46 imóveis 
com esgotos clandestinos
Residências e estabelecimentos comerciais notificados 
têm 15 dias para se regularizarem. Multas variam de 
R$ 103 mil a R$ 309 mil. Página 5
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O trabalho diuturno e sem feriado fei-
to pelos homens e mulheres da Polícia Ci-
vil, da Polícia Militar, do Corpo de Bombei-
ros e da Administração Penitenciária não 
é moleza. Muito pelo contrário, é cansati-
vo, perigoso e, de certa maneira, inclusive 
por uma cultura do passado, cujas conse-
quências ainda se sobrepõem às conquis-
tas alcançadas na atualidade, pelo menos 
no caso da Paraíba, ainda continua sendo 
alvo de críticas e incompreensões. 

Em um país profundamente assolado 
pela cultura generalizada da violência, es-
tado em que vive o Brasil contemporâneo, 
atuar na prevenção da delinquência e no 
combate direto à criminalidade, para sal-
var vidas e resguardar patrimônios mate-
riais, como fazem diariamente as tropas 
de policiais, é uma tarefa hercúlea que 
exige um alto nível vocacional e de compe-
tência técnica dos comandantes e de seus 
comandados.

A questão penitenciária é outro calo 
no sapato da sociedade brasileira. O Brasil 
tem uma das maiores populações carce-
rárias do mundo, que demanda insisten-
temente infraestrutura de acolhimento 
adequada e cuidados constantes no sen-
tido de se garantir segurança, saúde e 
possibilidade de reabilitação para o con-
vívio social. De modo geral, a realidade é 
sofrível, para dizer o mínimo, e cabe aos 
agentes penitenciários lidar direta e coti-
dianamente com ela.

Já os homens e mulheres do Corpo de 
Bombeiros têm status de heróis e heroí-
nas, para a população, devido à especifi-
cidade da ocupação, que é de salvar vidas 
lançando mão de equipamentos não letais, 
armados apenas de tática e coragem. Para 
essa tropa pouco importa salvar pessoas 
ou animais, vale o cumprimento da mis-
são. Esta, no entanto, envolve incêndios e 
explosões, prova de que vida de bombeiro 
de fácil também não tem nada.

Os homens e mulheres que compõem 
as forças de segurança, quando fazem 
por merecer a farda e as insígnias - caso, 
por sorte, de ampla maioria -, são regidos 
pela consciência do bom desempenho dos 
papéis que lhes são constitucionalmente 
atribuídos, sem depender do tipo de juízo 
que por ventura venha a ser feito pela so-
ciedade. No entanto, é de bom alvitre, para 
o comando supremo, no caso, o Governo do 
Estado, reconhecer os méritos da tropa.

É o que acaba de acontecer novamen-
te na Paraíba. No soldo deste mês, cerca 
de 15 mil agentes de segurança que bate-
ram metas referentes à redução de crimes 
contra a vida terão um adicional corres-
pondente ao Prêmio Paraíba Unida pela 
Paz (PPUP). O investimento é da ordem de 
mais de R$ 12 milhões e, numa frase-sín-
tese do governador João Azevêdo, trata-se 
de “um reconhecimento pelo esforço e de-
dicação de homens e mulheres na prote-
ção do cidadão”.
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Por mérito

As árvores sabem 
quando o dia do fogo 
vem chegando. A árvore 
que fica perto da rodo-
via pressente em suas 
fibras, em seus galhos, 
o trepidar dos pneus 
dos caminhões, o calor 
das vozes alteradas, o 
aprontamento e o dis-
paro das tochas, a velo-
cidade do fogo em busca 
da flor. A árvore lança 
para as companheiras, através do en-
trelaçar de suas raízes, a única mensa-
gem de alerta: Está vindo. É mais quen-
te que o sol. Vai nos matar.

Não há pânico. Especialistas da pa-
ciência, as árvores mantêm-se eretas, 
sorvendo as últimas carícias do vento, 
os velhos cheiros da mata milenar.

O fogo chega. As árvores vão ra-
chando em bando, como espigas de 
tempo abertas em posições esquisitas, 
crestando aos pedaços.

Morrem de vagar, numa agonia 
coletiva, desmentindo sílaba por síla-
ba o velho poema: “Por que as árvores 
morrem de pé”? Morrem caindo jun-
tas, suas últimas palavras aprisiona-
das no fundo das raízes, intenções de 
abraços desfeitas em brasas, o fogo 
rasgando suas fibras, seus anéis de 
tempo, as feridas dos insetos, as frá-
geis ninhadas de arbustos agarradas 
aos troncos ardentes.

Deformam-se as árvores, numa 
espécie de procissão demoníaca, para 
baixo, sempre para baixo, lá onde não 
há Deus, senão a língua vermelha do es-
pírito do mal.

Viram cinza esvoaçante, abraçam-
-se em fumaça cheirosa, abatem-se so-
bre a terra de toda sua vida, mas não há 
descanso, não há paz, não há lugar onde 
acalentar galhos caídos, queimando. As 

árvores não rezam nem 
pedem clemência, apenas 
queimam em estalos que 
já não são aquele vozear 
de galhos abraçados, raí-
zes ocupadas em recolher 
da terra o alimento vital.

Apenas queimam, as 
árvores, em estalos e es-
pasmos medonhos e es-
barram à pressa na terra 
que pega fogo. A risada 
medonha do fogo lambe o 

solo da lembrança das árvores, espalha 
cinza como curativo escuro por sobre 
as crateras abertas. Num último frêmi-
to, as árvores vomitam aos bocados, o 
carbono guardado em suas reservas 
milenares. Vomitam sobre a terra, e o 
jorro volta surpreso a um céu vermelho 
e fumacento.

Tocos quase mortos de febre ain-
da resistem, agarrados ao chão, vi-
gias da sanha de queimar, destruir. 
Testemunhas do incêndio, os tocos 
quase mortos de febre escutam o riso 
cínico, a galhofa dos homens maus.

Trementes de febre, finalmente 
os tocos se lembram da velha oração 
de todos os dias, crepitando aos bor-
botões por entre suas fendas. A pre-
ce da cura para as rachaduras mile-
nares, a oração calma de engendrar 
anéis de tempo, o ofício do socorro 
para as árvores tristes, pelos golpes 
de motosserras, pela sanha dos ca-
runchos...

Os tocos esgotam suas orações, 
quando já tisnados e feitos em car-
vão. O silêncio é medonho agora. A 
terra cansada, então dá-se conta, 
por entre os rescaldos: Não há mais 
a ternura pesada das árvores vivas 
sobre o solo, senão a implacável nu-
dez, feita da solidão das escaras, ra-
chaduras   cobertas de cinza.

Artigo

O dia do fogo

Joana Belarmino 
joanabelarmino00@gmail.com

Tocos quase mortos 
de febre ainda resistem, 

agarrados ao chão, vigias 
da sanha de queimar, 

destruir. Testemunhas do 
incêndio, os tocos quase 
mortos de febre escutam 
o riso cínico, a galhofa 
dos homens maus  
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UN Informe

Conforme registrou a coluna, no início da 
semana, o Democratas promove ama-
nhã, no Cabedelo Clube, a filiação de 
cinco prefeitos, entre os quais o da cida-
de portuária, Vítor Hugo, que estava no 
PRB. As fichas de filiação serão abona-
das pelo presidente nacional da legenda, 
ACM Neto, que é prefeito de Salvador. 
Detalhe: Vítor Hugo vai assumir a vice-
-presidência estadual do partido, coman-
dado por Efraim Morais.  

Do líder da oposição na Câma-
ra Municipal de João Pessoa, 
Marcos Henriques (PT), acu-
sando Jair Bolsonaro (PSL) 
de desmantelar órgãos de 
combate ao desmatamento e 
de proteção ambiental: “Tudo 
isso foi premeditado, pois as 
questões ambientais são um 
entrave aos latifundiários e ao 
agronegócio. Aquele que se diz 
patriota é o mais antinaciona-
lista. Vai vender a Amazônia e 
nossas riquezas naturais”.

Deflagrada no dia 24 de julho em Campina 
Grande, a ‘Operação Famintos’, que inves-
tiga desvio de verbas da merenda escolar, 
poderá ser estendida para outros municí-
pios da Paraíba. Nos bastidores, comenta-
-se que empresas de fachada que atuavam 
no esquema criminoso na ‘Rainha da Bor-
borema’ também participaram de licitações 
viciadas em outros municípios.     

Expansão

“antinacionalista”

MpF pEdE quE Maranhão dEvolva Mais dE r$ 1 Milhão

nova licEnça no tcE

Bruno rEFuta: “quEM agE na calada da noitE são Bandidos”   

Prefeito licenciado de Guara-
bira, Zenóbio Toscano (PSDB) 
solicitou à Câmara Municipal 
prorrogação de sua licença 
por mais 30 dias. É o tercei-
ro pedido de afastamento 
formalizado pelo gestor. É 
que em maio, ele sofreu um 
Acidente Vascular Cerebral 
Isquêmico e precisou se afas-
tar do cargo para tratamento. 
Quem continuará responden-
do pela prefeitura é o vice, 
Marcus de Lima.

Depois do Ministério Público da 
Paraíba, o Tribunal de Contas 
do Estado. O vereador Tibério 
Limeira (PSB) confirmou ontem 
que protocolou pedido naquela 
corte de contas para que  seja fei-
ta auditoria no sentido de com-
provar se a prefeitura de João 
Pessoa está ou não executando 
as emendas impositivas, como 
determina a Lei Orgânica. E se 
posicione quanto à possibilidade 
de crime de responsabilidade 
por parte de Luciano Cartaxo.  

Atendendo pedido do Ministério Público Federal (MPF), o juiz Bruno Teixeira de Paiva, da 2ª Vara da 
Justiça Federal, determinou ontem, liminarmente, a redução do subsídio do senador José Maranhão 
(MDB) para adequá-lo ao teto constitucional. Maranhão recebia R$ 57 mil por mês – R$ 23,5 mil da 
pensão de ex-governador e R$ 33,7 mil como senador. E o MPF quer que o senador devolva os “valores 
recebidos indevidamente” no período, mas de R$ 1 milhão,  afirma o juiz em seu relatório.    

FiliaçõEs

E ontem, o prefeito Luciano Car-
taxo (PV) engrossou a voz contra 
a Câmara Municipal de João 
Pessoa, no que diz respeito ao 
debate sobre a não execução das 
emendas impositivas pela prefei-
tura. A fala do prefeito atingiu a 
sua própria bancada, de roldão: 
“Esse processo se deu de maneira 
equivocada. A prefeitura não foi 
chamada sequer para saber o 
percentual [das emendas]. Apro-
varam [mudanças na Lei Orgânica e no Regimento Interno] na calada da noite, no apagar das 
luzes”. Ressalte-se que a emenda aprovada pelo Legislativo à Lei Orgânica, que estabeleceu 
as emendas individuais impositivas, foi discutida em cinco sessões pelo Legislativo Municipal, 
conforme pontuou ontem o vereador Bruno Farias (foto), do Cidadania, fato este que derruba 
a tese do prefeito que tudo foi feito de supetão, com artimanhas, “na calada da noite”. “Quem 
disse cuida, disso usa”, disse Bruno Farias, refutando a acusação do prefeito. “A Câmara cumpriu 
todos os ritos, em cinco sessões diferentes e, por maioria, aprovou [mudanças na Lei Orgânica e 
no Regimento Interno]. O prefeito fez uma acusação muito séria contra os 27 vereadores. Quem 
age na calada da noite são bandidos, não são homens de bens. O prefeito precisa pedir desculpas 
públicas ao Poder Legislativo”, afirmou.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Ascom/CMJP
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‘SOS Transposição - Grito do Nordeste’ pede retorno do projeto inaugurado em 2017 e paralisado pelo Governo Federal
Jorge Rezende 
jorgerezende.imprensa@gmail.com

Monteiro volta a sediar ato 
em defesa da Transposição 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Neste domingo (1º), a 
partir das 10h, o município de 
Monteiro no Cariri paraibano 
mais uma vez vai se transfor-
mar na capital nordestina em 
defesa da transposição das 
águas do Rio São Francisco. 
A cidade, que integra a rota 
do Eixo-Leste da obra, sediará 
o ato popular ‘SOS Transposi-
ção - Grito do Nordeste’, pelo 
retorno do funcionamento do 
projeto inaugurado em 2017 
e que está paralisado pelo Go-
verno Federal.

O ato, segundo o ex-go-
vernador da Paraíba, Ricardo 
Coutinho (PSB), representa na 
essência um grito promovido e 
provocado por uma necessidade 
de defender uma obra estratégica 
e estruturante para o Nordeste; 
e também diante da paralisação 
do bombeamento de água desde 
fevereiro deste ano pelo Governo 
Federal, com a redução drástica 
do volume dos açudes.

Ele lembra, por exem-
plo, que o Açude de Poções, 
em Monteiro, está apenas 
com 5% de sua capacidade; 
Camalaú só tem 6%; e Sumé 
com apenas 5,5%. “Ou seja, 
todos os açudes da região 
estão no volume morto. 
Isso significa que, dentro 
dos próximos dias, você vai 
ter todas as cidades retor-
nando para o sistema de 
racionamento. Isso é inad-
missível quando você tem 
água a poucos quilômetros 

e o governo suspende este 
bombeamento”.

Para Ricardo, o ‘Grito do 
Nordeste’ é uma manifestação 
popular. “Esse grito, esse even-
to, essa manifestação, vem da 
necessidade do próprio povo 
do Cariri, do povo paraibano”, 
destaca, lembrando que a Pa-
raíba é o Estado com a melhor 
distribuição das águas do São 
Francisco. “Nenhum Estado do 
Nordeste terá a distribuição 
das águas como nós teremos 
aqui na Paraíba”.

Todo o Cariri, conforme o 
ex-governador, é coberto pelas 
águas do São Francisco por-
que tem o Rio Paraíba. “Nós já 
construímos a primeira parte, 
que eu não inaugurei, mas está 
pronta, entre o Canal Acauã e 
Araçagi, até o Rio Gurinhém. 
Com a conclusão desse canal, 
das etapas dois e três, você 
vai ter a água indo lá para a 
região Norte do Estado, com a 
possibilidade e capacidade de 
abastecer todo o Brejo, como 
Guarabira que já é abastecida 
por Araçagi; e o Litoral Norte, 
Mamanguape, Itapororoca... Ou 
seja, as águas do São Francisco 
cobrem essa região também”.

“Ainda tem toda a região 
do Curimataú, onde deixei re-
cursos próprios para o maior 
sistema adutor que o Estado 
já construiu, que é o Siste-
ma Adutor do Curimataú, a 
Transparaíba”, complementa 
“A água do São Francisco vai 
chegar a todo o Curimataú, 
com mais de 160 mil pessoas 
sendo beneficiadas, incluindo 

Foto: Roberto Guedes

Ricardo Coutinho (PSB) diz que o ato representa na essência um grito promovido e provocado por uma necessidade de defender uma obra estratégica e estruturante para o NE

Araruna, Dona Inês, Cacimba 
de Dentro...”, prevê Ricardo.

Ele lembra que, em rela-
ção ao Eixo-Norte da Transpo-
sição, só faltam 12 quilômetros 
para serem concluídos, o que 
seria muito pouco, 3% do total 
da obra. “É um absurdo. Qua-
tro anos com essa obra parada. 
O prejuízo que ela está tendo e 
dando... Mas quando esta água 
chegar, você vai ter aí o Alto 
Sertão, as regiões de Cajazei-
ras, Sousa, Pombal, Catolé do 

Rocha, todas elas cobertas, e 
com a possibilidade de descer 
para Patos. A Paraíba é indiscu-
tivelmente o Estado mais bene-
ficiado e sem ter grandes obras. 
A malha hídrica dos nossos rios 
no Estado nos favorece. Você en-
tra um pouquinho de nada em 
Monteiro e pega o Rio Paraíba.

Então, esta é uma obra es-
tratégica e tê-la paralisada ou 
sem ser operada, isso é um cri-
me. E o povo, lideranças políti-
cas, prefeitos, vice-prefeitos, ve-

readores, movimentos sociais... 
e eu no meio disso também, cla-
ro, estamos todos nós no movi-
mento para dizer ao Brasil que 
não é possível que se destrua 
uma obra tão importante para o 
Nordeste setentrional, como é a 
Transposição do São Francisco.

Na questão da manuten-
ção, o Governo Federal alega 
que são R$ 300 milhões ao 
ano nos dois eixos da Trans-
posição. “Um governo que diz 
isso e acabou de passar na Câ-

mara dos Deputados, dentro 
da Reforma da Previdência, 
uma renúncia fiscal de R$ 84 
bilhões... O que isso significa? 
Trinta vezes o custo anual de 
uma transposição totalmente 
concluída, o que não é o caso 
hoje. Ou seja, é algo impen-
sável. E a Transposição não é 
só para as pessoas beberem 
água, o que por si só já justi-
ficaria, mas a Transposição é 
fundamental no ponto de vista 
econômico”.

O governador João 
Azevêdo entrega hoje, 
às 15h, o recapeamento 
asfáltico da rodovia PB-
025, no trecho ligando a 
BR-101 a Lucena, com 29 
km de extensão. Foram 
investidos mais de R$ 3,2 
milhões do Tesouro Es-
tadual na obra, que teve 
como principais serviços 
o recapeamento da pista 
de rolamento com micro 
revestimento produzido 
com asfalto de alta resis-
tência à ação do tráfego 
e as intempéries, recupe-
ração dos acostamentos, 
limpeza do sistema de 

drenagem e sinalização 
horizontal e vertical.

A restauração da PB-
025 beneficia diretamente 
uma população de 17.730 
habitantes do município 
de Lucena, localizado no 
Litoral Norte do Estado. 
O tráfego médio diário é 
de 652 veículos entre au-
tomóveis, ônibus, cami-
nhões e motos.

O superintendente do 
Departamento de Estradas 
de Rodagem da Paraíba, 
Carlos Pereira de Carva-
lho e Silva, disse que essa 
é uma obra de restauração 
rodoviária.

População de Lucena 
recebe rodovia hoje

Redução de crimes contra a vida

Estado paga mais de R$ 12 milhões 
do Prêmio Paraíba Unida pela Paz

O Governo do Estado 
paga hoje mais de R$ 12 
milhões para 14.271 in-
tegrantes da Polícia Civil, 
Polícia Militar, Corpo de 
Bombeiros e Secretaria de 
Estado da Administração 
Penitenciária. O valor, pago 
juntamente com os salários 
de agosto, é referente ao 
Prêmio Paraíba Unida pela 
Paz (PPUP), que contempla 
agentes de segurança que 
atinjam a meta de redução 

de crimes contra a vida nos 
territórios onde exercem 
suas atividades.

De acordo com o go-
vernador João Azevêdo, 
“a premiação é um reco-
nhecimento pelo esforço 
e dedicação de homens e 
mulheres na proteção do 
cidadão”. 

O prêmio contempla 
9.426 policiais militares, 
1.987 policiais civis, 1.162 
bombeiros militares e 

1.696 agentes penitenci-
ários.

Entre janeiro e junho 
deste ano, a Paraíba regis-
trou uma redução de 21,8% 
nos crimes contra a vida, 
colocando o Estado como 
o único do Brasil a redu-
zir homicídios durante sete 
anos consecutivos e ainda 
neste 1º semestre. Dessa 
forma, segundo as esta-
tísticas, a projeção é que 
em 2019 a Paraíba consiga 

atingir o menor número de 
mortes por assassinato já 
registrado nos últimos 12 
anos.

Parceria amplia uso da tecnologia de rádiocomunicação
O Governo da Paraíba, 

através da Secretaria de Es-
tado da Segurança e da De-
fesa Social (Sesds), assinou, 
nessa quarta-feira (28), um 
‘Termo de Protocolo’ com 
a Secretaria Municipal de 
Mobilidade Urbana de Ca-
bedelo (Semob), que per-
mite a cooperação técnica 
para o compartilhamento 
de equipamentos, serviços 
e infraestrutura do Sistema 
de Rádiocomunicação Digi-
tal empregado pelos órgãos 
de segurança do Estado. A 
parceria tem o objetivo de 
contribuir para o desenvol-
vimento das ações da se-

gurança pública, da ordem 
pública e da defesa civil.

O Sistema de Rádioco-
municação Digital da Para-
íba começou a ser implanta-
do em 2017 e proporciona 
um sinal com alta disponibi-
lidade para os órgãos opera-
tivos de segurança pública, 
oferecendo à Polícia Mili-
tar, Polícia Civil, Corpo de 
Bombeiros Militar e Depar-
tamento Estadual de Trânsi-
to um compartilhamento de 
informações de voz e dados 
seguro e de qualidade. Os 
equipamentos empregados 
trabalham com a tecnologia 
Tetra e o sistema conta com 

47 torres de comunicação – 
com previsão para atingir 53 
pontos de repetição – e mais 
de 5.600 rádios, sendo 4 mil 
portáteis, 1.300 móveis e 
332 fixos, com capacidade 
de expansão e uma tecno-
logia digital que permite 
fornecer localizações exatas.

“Esse é um termo de 
cooperação importante 
que o Governo do Estado 
faz, através da Secretaria 
da Segurança com o muni-
cípio de Cabedelo, exata-
mente para garantir o uso 
da nossa infraestrutura de 
rádiocomunicação digital. 
Vai trazer, certamente, uma 

melhor prestação de serviço 
para o município e, conse-
quentemente, a gente vai 
conseguir articular ações 
conjuntas entre a Secreta-
ria da Segurança e a Semob 
de Cabedelo”, afirmou o se-
cretário da Segurança e da 
Defesa Social, Jean Nunes.

Qualidade e eficiência
De acordo com o se-

cretário da Semob de Ca-
bedelo, George Morais, o 
município terá um ganho 
de qualidade e de eficiência 
na tratativa, no filtro e nas 
comunicações, melhorando, 
especificamente, em relação 

à mobilidade urbana, mas 
também pensando na in-
tegração do trânsito com 
a segurança viária e com a 
segurança da população da 
cidade de Cabedelo. “Essa é 
a prioridade do município. 
E o município, através da 
Semob, vem agradecer pela 
atenção e disponibilização 
desse sistema de infraestru-
tura, ganhando a população 
em eficiência e qualidade no 
tratamento de informações”, 
concluiu George Morais ao 
assinar o documento.

O termo foi firmado du-
rante reunião realizada na 
sede da Secretaria da Segu-

rança e da Defesa Social e 
contou com a participação 
de gestores da pasta, como 
o coordenador geral do Cen-
tro Integrado de Operações 
(Ciop), coronel Júlio César; 
o gerente de Tecnologia da 
Informação, Fabiano Viera; e 
o coordenador da Assessoria 
Técnico-Normativa e Con-
trole Interno, Flávio Cravei-
ro. Também presenciaram 
a assinatura do convênio 
representantes da Semob, 
como o secretário adjun-
to, Tiago Dias; o diretor de 
Transportes, Pedro Henri-
que; e o diretor de Trânsito, 
Hewerton Castro.

O prêmio contempla 9.426 
PM’s, 1.987 policiais civis, 

1.162 bombeiros militares e 
1.696 agentes penitenciários
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STF suspendeu julgamento que aconteceria na 4a feira sobre a constitucionalidade da tabela que prevê pisos mínimos para o frete

O presidente do STF 
(Supremo Tribunal Federal), 
Dias Toffoli, surpreendeu os 
caminhoneiros autônomos 
e suspendeu o julgamento 
que aconteceria na próxima 
quarta-feira (4) sobre a cons-
titucionalidade da tabela que 
prevê pisos mínimos para o 
frete.

O julgamento era con-
siderado uma data decisiva 
para o grupo, que vinha ne-
gociando, sem sucesso, uma 
nova tabela com o governo 
após a anterior, que foi con-
siderada com valores baixos 
pela categoria, ter sido sus-
pensa em julho.

Líderes da categoria 
procurados pela reportagem 
tiveram opiniões divergen-
tes sobre os próximos passos 
após a suspensão do julga-
mento.

Marconi França, líder de 
Recife (PE) e que foi informa-
do por telefone pelo ministro 
Tarcísio de Freitas da decisão 
de suspender a tabela, disse 
defender uma paralisação na 
próxima quarta. Ele diz acre-
ditar que o adiamento ocor-
reu porque a tabela seria con-
siderada constitucional.

“Acredito que querem 
nos chamar para um acor-
do novamente. Mas não vai 
existir mais acordo coletivo. 
Vamos manter a pegada, e, no 
dia 4, vamos amanhecer com 
o Brasil parado”, disse França.

Nos grupos de WhatsApp 
da categoria, há mensagens 
de caminhoneiros propondo 
paralisação a partir da próxi-
ma segunda-feira (2).

Já Nelson Junior, o Cario-
ca, de Barra Mansa (RJ), di-
verge sobre como a categoria 
deve proceder. Segundo ele, 
o adiamento ocorreu porque, 
muito provavelmente, a tabe-
la seria considerada inconsti-
tucional, o que revoltaria os 
caminhoneiros e poderia ge-
rar uma greve.

Com isso, a categoria 
deve voltar para a mesa de 
negociações com o governo 
e o setor privado, diz o cami-
nhoneiro.

O STF ainda não tem pre-
visão para uma nova data de 
julgamento.

O adiamento da Corte 
repercutiu no setor do agro-
negócio. Para a Abiove (Asso-
ciação Brasileira da Indústria 
de Óleos Vegetais), o baixo 
desempenho do PIB (Produto 
Interno Bruto) e a retração do 
setor do agronegócio em 0,4% 
anunciada ontem pelo IBGE 
é reflexo da pressão sobre o 
setor produtivo, que sente os 
efeitos do tabelamento do pre-
ço do frete.

De acordo com André 
Nassar, presidente da Abio-
ve, a paralisação dos cami-
nhoneiros em maio de 2018 
ainda interfere na retomada 
de crescimento econômico. 
“O tabelamento do frete é um 
impeditivo porque criou um 
cenário de insegurança jurí-
dica e elevou os custos ope-
racionais, comprometendo a 
geração de emprego e renda 
em nosso país”, disse ele.

Em nota, a associação 
disse ser “impossível tornar o 
Brasil mais eficiente com essa 
distorção no nosso mercado 
de transportes”.

Filipi Oliveira e 
Mariana Grazini 
Da Folhapress

Alexsandra Tavares
lekajp@hotmail.com

O promotor de Justiça Francisco Seráphico Ferraz da Nóbrega Filho encabeçou a lista tríplice escolhida por membros do Ministério Público e encaminhada ao governador João Azevêdo

Foto: Ortilo Antônio

Mais dois anos

Seráphico é reconduzido para 2o mandato

O combate ao crime 
organizado, aos desvios 
de recursos e a implemen-
tação de ações voltadas a 
projetos sociais em defesa 
dos direitos das crianças. 
Essas foram algumas prio-
ridades citadas pelo pro-
curador-geral de Justiça do 
Ministério Público da Pa-
raíba, o promotor de Justiça 
Francisco Seráphico Ferraz 
da Nóbrega Filho, empos-
sado ontem à noite em uma 

solenidade realizada no Es-
paço Cultural, na capital. Na 
presença de diversas auto-
ridades, o promotor foi re-
conduzido para o segundo 
mandato à frente do MPPB 
pelo governador João Aze-
vêdo. 

Francisco Seráphi-
co Ferraz, que irá ocupar 
o cargo de PGJ durante o 
biênio 2019-2021, afirmou 
que assume a função com 
um desejo grande de servir 
à sociedade. “Retorno com 
o desejo de continuar essa 
linha institucional, de uni-

dade interna e também de 
muito diálogo com as ins-
tituições, com os poderes, 
agindo com independên-
cia, mas com harmonia,  
transparência e pondera-
ção, para cumprir todas 
as funções previstas pela 
Constituição Federal”, res-
saltou. 

Ao falar sobre os pla-
nos até 2021, o procurador-
geral de Justiça do MPPB 
destacou o investimento 
em tecnologia e também o 
fortalecimento da atuação 
institucional. “Quando eu 

falo em atuação institucio-
nal, falo numa atuação de 
combate ao crime organi-
zado, aos desvios de re-
cursos e também de uma 
atuação social através de 
projetos que possam trazer 
um resultado mais efetivo 
para a sociedade, na defesa 
do direito da criança e do 
adolescente, do deficiente 
e na luta contra o feminicí-
dio”, ressaltou.

Diversas autoridades 
estaduais e fed erais pres-
tigiaram a solenidade de 
posse do promotor Será-

phico. Membros do Colégio 
de Procuradores de Justiça 
do MPPB destacaram a re-
tidão de suas ações, dedi-
cação ao trabalho público e 
sua disponibilidade de ser-
vir à sociedade. 

O promotor de Justiça 
Francisco Seráphico Ferraz 
encabeçou a lista tríplice 
escolhida por membros do 
MPPB, encaminhada ao go-
vernador João Azevêdo. A 
eleição ocorreu no último 
dia 29 de julho e o promo-
tor de Justiça obteve 179 
votos.

Com a participação de 
mais de 100 jovens, na sua 
maioria estudantes filhos de 
agricultores familiares, foi 
realizada, no município de 
Salgado de São Felix, a I Mos-
tra da Juventude Rural do 
município de Salgado de São 
Félix, numa iniciativa do Go-
verno do Estado, por meio da 
Empresa Paraibana de Pes-
quisa, Extensão Rural e Re-
gularização Fundiária (Em-
paer), vinculada à Secretaria 
do Desenvolvimento Agro-
pecuário e da Pesca (Sedap), 
Prefeitura Municipal e outros 
parceiros.

A Mostra se propunha 
discutir a importância do 
jovem no meio rural, e por 
isso teve como centro das 
discussões os debates quan-
to às experiências rurais e 
histórias de resistências no 
campo, a partir do olhar da 
juventude. Na ocasião, houve 
oportunidade de se discutir 
os desafios da juventude do 
município com relação à agri-
cultura familiar, sendo feita 
uma avaliação das formas e 
vivências do jovem no meio 
rural, diante das mudanças 
na sociedade e o acesso às po-

líticas públicas em favor dele.
A programação cons-

tou de ações do Projeto Eco-
produtivo implantado pelo 
Governo do Estado no mu-
nicípio, por meio da Empaer. 
A exposição em maquete de 
biodigestor com barragem 
subterrânea e o reúso de 
água chamou a atenção dos 
jovens que reconheceram 
como sendo uma alternativa 
sustentável. A organização do 
evento ficou a cargo da gerên-
cia operacional local, tendo à 
frente os extensionsistas José 
Wilson e Jamila Leal, com 
acompanhamento do gerente 
regional, Paulo Emilio de Sou-
za. O evento também contou 
com a participação dos ex-
tensionistas da gerência re-
gional de Itabaiana, Antonio 
Jocemar da Silva e Berenice 
Oliveira de Lima.

Em estandes, foram mos-
tradas as atividades desenvol-
vidas na Associação de Arte-
sãos e Produtores Culturais do 
Município de Salgado de São 
Félix e outras com a comercia-
lização de produtos da apicul-
tura desenvolvida no municí-
pio, de responsabilidade da 
Cooperativa do Mel local. 

Jovens rurais discutem 
atividades no campo

A terceira cidade mais 
antiga do país, João Pessoa, 
está sediando, até ama-
nhã, o curso Formação de 
Formadores – Nordeste 1, 
Nível 1, Módulo I – capaci-
tação que conta com a pre-
sença de 61 magistrados 
dos estados de Pernambu-
co, Sergipe, Rio Grande do 
Norte e Paraíba, com inte-
resse em exercer o magis-
tério voltado à magistra-
tura. O evento foi aberto 
ontem, no Hotel Manaíra, 
pelo ministro Antônio Her-
man Benjamin, diretor da 
Escola Nacional de Forma-
ção e Aperfeiçoamento de 
Magistrados (Enfam). Na 
ocasião, o corregedor-ge-
ral de Justiça da Paraíba, 
desembargador Romero 
Marcelo da Fonseca Oliveira, 
representou o presidente do 
TJPB, desembargador Már-
cio Murilo da Cunha Ramos.

O curso, que possui 24 
horas/aula, é promovido 
pela Enfam, e conta com o 
apoio da Escola Superior 
da Magistratura (Esma) 
da Paraíba, do Tribunal de 
Justiça da Paraíba e da Es-
cola de Magistratura Fede-

ral da 5ª Região (Esmafe5). 
Os ministros do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ) 
Geraldo Og Nicéas Mar-
ques Fernandes, Marcelo 
Navarro Ribeiro Dantas e 
Rogério Schietti Machado 
Cruz estão participando da 
formação como alunos.

Na abertura, o mi-
nistro Herman Benjamin 
destacou que este é o 49º 
Curso de Formação de For-
madores, que, por meio de 
troca de experiências e da 
vivência dos participantes, 
busca estruturar novos co-
nhecimentos, desenvolver 
competências e estimular a 
reflexão sobre a reorgani-
zação de práticas relacio-
nadas à gestão do trabalho 
pedagógico.

“Pela primeira vez, te-
mos a participação, não só 
de juízes de 1º Grau, mas, 
também, de ministros do 
Superior Tribunal de Jus-
tiça como alunos, além de 
desembargadores da re-
gião. Com isso, estamos 
ampliando a base dos pro-
fessores-magistrados trei-
nados pela Enfam”, disse 
Herman Benjamin.

Curso tem participação 
de juízes e ministros

A diretoria do Bota-
fogo da Paraíba ainda não 
decidiu o destino da atual 
comissão técnica. Segundo 
Sérgio Meira, presidente 
do clube a decisão somen-
te será anunciada hoje, 
pois na reunião realizada 
nessa quinta-feira (29), 
não houve consenso. Tanto 
o técnico Evaristo Piza e os 
torcedores do Belo estão 
aguardando o anúncio.

Sérgio Meira confir-
mou a saída de alguns jo-
gadores que já tiveram os 
contratos rescindidos. O 
primeiro a deixar o clube 
foi o atacante Nando que, 
no início da semana já 
havia anunciado sua saí-
da. Os outros são William 
Goiano, Lucas, Passareli, 
Lula, Itaqui, Elvinho, Ro-
dolfo Mol e Felipe Alves.

A reunião para deci-
dir os destinos do clube 
acontece após a elimina-
ção da equipe da Série 
C, que não conseguiu a 
classificação para o ma-
ta-mata que dá acesso à 
Série B do Campeonato 
Brasileiro. 

Decisão sobre 
comissão 
técnica do 
Bota sai hoje

País pode parar dia 4 com 
nova greve de caminhoneiros

Editoração: Lênin BrazEdição: Emmanuel Noronha
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Estabelecimentos comerciais e residenciais terão um prazo de 15 dias para se regularizarem, sob pena de multa

Quarenta e seis esta-
belecimentos comerciais 
e residenciais foram noti-
ficados ontem (29) após 
uma fiscalização de esgoto 
clandestino, realizada no 
bairro de Manaíra, em João 
Pessoa. A ação foi realizada 
por fiscais da Secretaria de 
Meio Ambiente (Semam) 
e técnicos da Secretaria de 
Infraestrutura (Seinfra) da 
capital. Os notificados têm 
15 dias para regularizarem 
a situação. Eles deverão fa-
zer a ligação do esgoto na 
rede de saneamento que 
existe no bairro.

O estabelecimento que 
não se regularizar dentro do 
prazo e for flagrado nova-
mente despejando esgoto nas 
galerias pluviais, será multa-
do e poderá ser embargado 
ou interditado. A multa varia 
entre 103 mil e 309 mil reais.

Utilizando um insufla-
dor de fumaça – equipamen-
to que lança fumaça pela 
rede de galerias e detecta os 
estabelecimentos que estão 
despejando esgoto na rede 
por onde deve passar apenas 
água da chuva – os técnicos 
as irregularidades.

A ação de ontem (29) 
contou ainda com técnicos 
da Superintendência de Ad-
ministração do Meio Am-
biente (Sudema) e será feita 
ainda nos bairros de Tambaú 
e Cabo Branco.

Rammom Monte 
rammom511@hotmail.com

Rammom Monte 
rammom511@hotmail.com

Beatriz de Alcântara
Especial para A União

Operação faz 46 notificações 
contra esgotos clandestinos

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogéria Araújo

As galerias pluviais são 
exclusivamente para escoa-
mento de água da chuva. Elas 
são periodicamente abertas 
pelos técnicos da Seinfra, 
que verificam a qualidade da 
água e se contém elementos 
estranhos, poluidores.

As ações fazem parte de 
um Termo de Ajustamento 
de Conduta (TAC) firmado, 
o Ministério Público Federal 
(MPF), a Secretaria Munici-
pal de Infraestrutura de João 
Pessoa (Seinfra), Secretaria de 
Meio Ambiente de João Pes-
soa (Semam), Superintendên-
cia de Administração do Meio 
Ambiente (Sudema) e Com-
panhia de Água e Esgotos da 
Paraíba (Cagepa). Elas foram  
iniciadas no dia 19 de junho.

O primeiro ponto iden-
tificado pela equipe fiscali-
zadora, à época, foi um hotel 
localizado na orla. O estabe-
lecimento foi notificado pela 
Semam e teve 15 dias para 
fazer o fechamento definitivo 
da tubulação de esgoto que 
está indo para a praia. 

O trabalho de identifica-
ção, notificação e tampona-
mento ocorrerá até o final de 
setembro e, em outubro, se-
rão feitas análises da água do 
mar. O objetivo dos órgãos é 
melhorar a balneabilidade 
da Praia de Manaíra, afastan-
do os fatores que têm contri-
buído com a poluição do lo-
cal, beneficiando a qualidade 
ambiental da área e as condi-
ções de saúde e bem-estar da 
população.

Patrimônio Imaterial

Leis sancionam Festa das 
Neves e Procissão da Penha 

Foi sancionada ontem 
(29) a lei que estabelece 
a Festa das Neves e a Pro-
cissão de Nossa Senhora 
da Penha como Patrimô-
nio Histórico, Cultural e 
Imaterial do Estado da 
Paraíba. O projeto de lei 
foi de autoria da deputada 
Cida Ramos e a sanção foi 
dada pelo governador do 
Estado, João Azevêdo.

Cida Ramos, deputa-
da responsável pelo pro-
jeto de lei sancionado, 
destacou a importância 
histórica e cultural de 
ambas as festividades re-
ligiosas e como elas se en-
trecruzam com a história 
da capital João Pessoa. “A 
Festa das Neves e a Pro-
cissão de Nossa Senhora 
da Penha se entrelaçam 
com a própria história de 
João Pessoa. Ambos os 
eventos aquecem a eco-
nomia local, ressaltam a 
religiosidade do nosso 
povo e reúnem uma imen-
sa quantidade de pessoas. 
A Procissão da Penha, por 

exemplo, acontece na capi-
tal paraibana há 255 anos, 
concentrando mais de 450 
mil fiéis. São tradições que 
perpassam de pais para fi-
lhos, com muita devoção e 
fé”, comentou.

Para Ruth Avelino, 
presidente da Empresa 
Paraibana de Turismo 
(PBTur), “são dois even-
tos que já fazem parte do 
calendário turístico que a 
gente tem e a gente já di-
vulga normalmente. Para 
a PBTur, do ponto de vista 
de promoção, não muda 
nada”, explicou. Ruth acre-
dita que se houver mudan-

ças vai ser nas questões de 
infraestrutura ou organi-
zação das festas”, concluiu.

Padre Robson Bezer-
ra, responsável pela Ba-
sílica de Nossa Senhora 
das Neves, espera que a 
lei possa auxiliar na visi-
bilidade que a construção 
arquitetônica necessita. 
“Temos muito reconheci-
mento dos fiéis, dos pa-
raibanos, mas precisamos 
de ações efetivas para re-
conhecer a importância 
monumental daqui [Cate-
dral]. 

Festa das Neves, que celebra o aniversário da cidade de João Pessoa

Foto: Arquivo

Instituições passarão a 
emitir documentos em braile

Estudantes deficien-
tes visuais terão direito a 
Histórico Escolar, certifi-
cado e diploma em brai-
le. A lei que torna obri-
gatório a emissão desses 
documentos dentro do 
processo de inclusão para 
deficientes visuais é de 
autoria da deputada es-
tadual Cida Ramos (PSB) 
e foi sancionada pelo go-
vernador do Estado, João 
Azevêdo. A publicação da 
lei está na edição do Diá-
rio Oficial do Estado de 
ontem (29).

O texto da lei ain-
da decreta que o “Poder 
Público, quando respon-
sável pela elaboração do 
material didático, dis-
ponibilizará exemplares 
em Braile para os alunos 
da rede pública que te-
nham deficiência visual”. 
Porém, isto já ocorre há 
anos.

A assessoria de im-
prensa da Secretaria de 
Educação da Paraíba afir-
mou que a “Funad tem o 
Centro de Apoio Pedagó-
gico a Pessoas com De-
ficiência (CAP), que já 

revisa e transcreve ma-
terial didático em Brai-
le que é distribuído pelo 
MEC para as escolas da 
rede pública da Paraíba. 
Portanto, no que se refe-
re à lei, a novidade será a 
emissão do histórico e di-
ploma. Nesse caso, a esco-
la que tiver necessidade 
dos documentos em Brai-
le deve procurar a Funad 
para que seja transcrito. 
A Secretaria vai orientar 
as escolas quanto a essa 
questão”.

De acordo com Jova-
nia Freire Campos, che-
fe de divisão do Centro 
de Apoio Pedagógico ao 
Deficiente Visual (Cape), 
o órgão estará prepara-
do para atender esta de-
manda. 

“Livros didáticos a 
gente já faz desde o ano 
2000. O que é novidade é 
a questão dos certificados 
e estamos prontos para 
receber a demanda. A 
Funad trabalha com pro-
fissionais capacitados”, 
afirmou. 

Segundo Legy Pedro 
Freire, presidente da As-
sociação Paraibana de Ce-
gos, a lei é um ganho de 
mais de 30 anos de lutas. 

“Eu enquanto pedagogo, 
gerente educacional, digo 
que hoje tivemos um ga-
nho tremendo enquanto 
acessibilidade, informa-
ção. Desde a década de 80 
em que de fato a inclusão 
começou a funcionar, que 
se tem esta necessidade, 
mediante a isto se tra-
vou uma luta em busca 
da conquista, não só de 
materiais didáticos como 
qualquer outro material”, 
finalizou.

É um grande 
ganho enquanto 
acessibilidade e 

informação. Esta é 
uma necessidade 
que temos desde 

os anos 80. Trata-se 
de uma conquista 

não só nos materiais 
didáticos como 

em outros materiais, 
como os documentos

  

Rammom Monte 
rammom511@hotmail.com

Multa varia de R$ 103 mil a R$ 309 mil para os 
estabelecimentos que não se regularizarem dentro do prazo

Foto: Prefeitura de João Pessoa
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Contigenciamento no CNPq representa queda na produção acadêmica e afeta programas de iniciação científica da UFCG
Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Corte em bolsas de pesquisa 
prejudica e atrasa instituições

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

A Pró-Reitoria de Gra-
duação da Universidade 
Federal de Campina Grande 
(UFCG) estima que os cortes 
de 234 bolsas de Iniciação 
Científica e Tecnológica 
(IC&T) da Universidade Fe-
deral de Campina Grande 
(UFCG), anunciados pelo 
Conselho Nacional de De-
senvolvimento Científico e 
Tecnológico (CNPq) afetarão 
diretamente os programas 
de Iniciação Científica e Tec-
nológica da instituição. 

O coordenador geral de 
Pesquisa do Programa de Pós-
-Graduação da UFCG, Luciano 
Barosi, afirma que estes nú-
meros significam perdas em 
pesquisas em todas as áreas 
da instituição. Ele acrescenta 
que, mesmo que alguns pes-
quisadores ainda possam 
prosseguir as atividades con-
tando com o voluntariado dos 
alunos, outros não poderão 
fazer nada e terão que encer-
rar os projetos. 

“São pesquisas em todas 
as áreas. No caso das pesqui-
sas de vertente mais tecnoló-

gica, isso significa ficar para 
traz mesmo, perder a possi-
bilidade do desenvolvimento 
de produtos ou patentes. Nas 
áreas de saúde, isso significa, 
em geral, menos informações 
sobre a população de nossa 
região. No caso de ciências 
humanas e ciências básicas, 
muitas vezes a bolsa era o ne-
cessário para a permanência 
do aluno no curso”, lamentou 
o coordenador. 

A medida foi divulgada 
no último dia 15 e segundo 
informações da Pró-Reitoria 
de Pós-Graduação (PRPG), a 
instituição de ensino tinha 
329 bolsas do CNPq e 160 
financiadas pelo orçamen-
to da própria universidade. 
Após o corte, existem apenas 
95 do CNPq e as 160 perten-
centes à instituição foram 
mantidas. Estes números re-
presentam um corte efetivo 
de 71% do total de bolsas 
disponibilizados à UFCG, 
atingindo os alunos que 
fazem parte do Programa 
Institucional de Bolsas de 
Iniciação Científica (PIBIC). 

O professor acrescenta 
que das 238 bolsas iniciais 
de Iniciação Científica, ape-

Federal de Campina Grande lança posicionamento oficial
O coordenador geral de 

Pesquisa do Programa de 
Pós-Graduação da UFCG es-
clareceu, através de um texto 
publicado no Sistema de Ava-
liação e Acompanhamento de 
Projetos (SAAP/UFCG) sobre 
o “corte extenso” na institui-
ção. No texto, Luciano Barosi 
solicita um posicionamento 
dos estudantes pesquisado-
res, se desejam continuar 
com os projetos sem bolsas, 
na modalidade “voluntário”. 
Além disso, no documento 
ele comentou a iniciativa do 
Governo Federal e explicou 
que a PRPG e a Reitoria es-
tavam analisando medidas 
que pudessem abrandar a 

repercussão dos cortes das 
bolsas, dentro das atividades 
de pesquisa e inovação.

“Todas as (infelizmente 
poucas ) bolsas da cota do 
CNPq já foram cadastradas. 
Procederemos o cadastro 
das bolsas na cota da UFCG, 
estamos trabalhando com a 
Reitoria para analisar me-
didas mitigadoras, mas não 
há muitas esperanças com 
os recursos que temos no 
momento. Lamentamos, mas 
os pesquisadores que con-
sultarem o SAAP até o final 
da semana podem acabar 
percebendo que seus projetos 
foram reclassificados”, lamen-
tou Luciano Barosi.

O CNPq informou por 
meio de nota oficial, que 
a suspensão das bolsas foi 
motivada por “indicações de 
que não haverá a recompo-
sição integral do orçamento 
de 2019” e que a medida era 
“necessária para minimizar 
as consequências dessa res-
trição”. Segundo este texto, o 
conselho afirmou que buscará  
a “melhor solução possível 
para este cenário”.

Projetos da instituição es-
tão em risco

O pró-reitor de Pós-Gra-
duação da UFCG, Benemar 
Alencar, afirmou recentemen-
te em entrevista à imprensa 
que a justificativa do Governo 

Federal para o corte foi a exis-
tência de um estrangulamento 
orçamentário. Cada bolsa 
tem o valor de R$400,00 e, 
em geral, auxilia nos custeios 
de pesquisas de extensão do 
aluno, ao mesmo tempo em 
que é exigido que este tenha 
uma carga horária de dedica-
ção e estudos para o projeto. 
Segundo o gestor, essa redu-
ção impacta diretamente em 
uma retirada de cerca de R$1 
milhão nos recursos da Uni-
versidade. Por isso, Benemar 
Alencar analisa que o prejuízo 
será maior nos programas de 
iniciação à pesquisa, com-
prometendo a sobrevivência 
destes.

Existente desde a funda-
ção do CNPq, em 1951, o Pro-
grama de Iniciação Científica 
é uma modalidade de pesqui-
sa acadêmica desenvolvida 
por estudantes dos cursos de 
Graduação nas Universidades 
brasileiras e que é destinada 
a diversas áreas do conhe-
cimento. Os programas de 
bolsas de Iniciação Científica 
e Tecnológica têm o objetivo 
de fazer com que os alunos 
tenham a oportunidade de 
obter treinamento avançado 
em laboratórios de pesqui-
sa, preparo para carreiras 
inovadoras, bem como se 
inserirem em programas de 
Pós-Graduação.

Foto: UFCG

Serviços

Zoonose reinicia agenda 
para castração de animais

O Centro de Zoonose, 
órgão da Prefeitura Muni-
cipal de João Pessoa ini-
cia nesta sexta-feira, 30, 
o agendamento, com dia 
e horário, das castrações 
de cães e gatos, dos dois 
sexos para o mês de setem-
bro. Segundo o diretor do 
órgão, Nilton Guedes, o 
atendimento será a partir 
das 7h quando serão aten-
didas todos os animais que 
já tinham um cadastro, na 
sede do Cvaz, na Avenida 
Walfredo Macedo Brandão, 
no bairro dos Bancários. 
Para mais informações, 
a população pode entrar 

em contato por meio dos 
telefones: 3218-9357 ou 
3214-3459. Não haverá 
atendimento sem o agen-
damento.

Na sede do Centro de 
Zoonoses, o proprietário 
do animal terá que apre-
sentar documento de iden-
tificação com foto e com-
provante de residência no 
município de João Pessoa. 

O serviço de castração 
de animais havia sido sus-
penso porque o Centro de 
Zoonose estava passando 
por uma reforma. Nilton 
Guedes informou que o 
atendimento no local foi 
reiniciado desde a última 
segunda-feira, 26, após a 
requalificação do prédio 

e a recuperação dos equi-
pamentos. “Estamos con-
vocando as pessoas que 
no momento da paralisa-
ção estavam agendadas”, 
disse, acrescentando que 
servidores do órgão estão 
mantendo contato com as 
pessoas para agendar a 
castração do animal.

A cirurgia não é con-
siderada perigosa e os 
riscos são os mesmos de 
qualquer procedimento 
cirúrgico. O animal a ser 
submetido a esse tipo de 
cirurgia deve estar na faixa 
etária de oito meses a oito 
anos de vida. Os animais 
que passam pela castra-
ção recebem alta no mes-
mo dia.

Hospital presta homenagem 
a paciente curada de câncer

O dia 28 de agosto vai 
ficar marcado na memória 
da Sra. Maria Eliane Leite 
Sampaio, 63 anos, como um 
novo recomeço. Isto porque, 
nesta data, ela concluiu com 
sucesso a última sessão de 
quimioterapia e finalizou, 
no Hospital do Bem, em Pa-
tos, o tratamento contra um 
câncer de mama descoberto 
no ano passado. Paciente da 
unidade desde outubro de 
2018, Dona Maria Eliane foi 
homenageada, nessa quarta-
-feira (28),  por funcionários 
do Hospital do Bem pela as-
siduidade nas sessões, com-
promisso com sua saúde e 
vida e, sobretudo, pela força 
de vontade em vencer uma 
doença que carrega tanto 
estigma e, em muitos casos, 
não tem um final feliz.

Após terminar a última 
sessão de quimioterapia, de 

um tratamento que combi-
nou quatro ciclos de terapia 
vermelhas e doze aplicações 
de quimioterapia branca, 
que começou no dia 11 de 
março deste ano, além de 
uma cirurgia, Dona Maria 
foi carinhosamente homena-
geada pelos funcionários do 
Hospital do Bem e pôde tocar 
um sino, estrategicamente 
colocado na recepção da uni-
dade, que simboliza com seu 
som a vitória e a superação 
da vida sobre a morte. 

A médica oncologista 
Nayarah Castro, que acompa-
nhou a paciente, e a diretora 
geral do Complexo Hospitalar 
Regional Dep. Janduhy Car-
neiro de Patos (CHRDJC), Li-
liane Sena, do qual o Hospital 
do Bem faz parte, leram men-
sagens e a oração do Santo 
Peregrino de Folí, patrono 
dos doentes de câncer.

Dra. Nayarah explica que 
Maria Eliane agora é definida 
como uma paciente curada, 
em função da doença ter sido 
localizada nas mamas e os 
atuais exames mostrarem que 
não houve metástase. “Vale 
salientar que a cura definitiva 
dada para qualquer paciente 
oncológico de neoplasia de 
mama só se dá dependendo 
do diagnóstico que ele tem, 
de cinco a dez anos após o 
término do tratamento. 

Mas podemos adiantar 
que o resultado de Dona 
Eliane é o melhor possível”, 
reitera a oncologista do Hos-
pital do Bem, lembrando que 
o diagnóstico precoce, o tra-
tamento adequado e rápido 
e, sobretudo, a assiduidade 
no tratamento e a resposta 
do paciente, são fundamen-
tais para o sucesso do tra-
tamento.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

nas 95 foram preservadas. Já 
as 21 de Iniciação Tecnológi-
ca (IT) e as 70 de Iniciação 
Científica Júnior (ICJ) foram 
todas cortadas após a inicia-

tiva do CNPq. Com isso, ele 
acredita que sem as bolsas 
oferecidas pelo orçamento 
universitário, a situação se-
ria muito mais grave

 “Não é muito fácil 
contabilizar as perdas. A 
formação de pesquisado-
res é uma etapa demorada 
e esse tipo de corte afeta 

uma das etapas da forma-
ção, prejudicando a con-
tinuidade de pesquisas e 
a formação dos alunos”, 
concluiu Luciano Barosi.

Professor Luciano Barosi, coordenador geral de Pesquisa da UFCG, disse lamentar os cortes anunciados nas bolsas de pesquisas das Universidades
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De acordo com o balanço, 44 pessoas terão que responder perante a Justiça por crimes contra o meio ambiente
Laura Luna 
Lauraragao@gmail.com

PRF faz balanço de operação 
sobre infrações ambientais

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

Pelo menos 44 pesso-
as foram encaminhadas a 
delegacias e responderão 
perante à justiça pelos cri-
mes de extração irregular de 
minerais e condições degra-
dantes de trabalho, crimes 
fiscais e contra a fauna, falta 
de licenciamento em postos 
de combustíveis, apreensão 
de armas, poluição do meio 
ambiente, entre outras ir-
regularidades. Esse foi o  
resultado da II Operação 
Temática de Crimes Ambien-
tais (Oteca), realizada em 
todo o Estado pela Polícia 
Rodoviária Federal (PRF).

Os números foram apre-
sentados pelos representan-
tes dos órgãos envolvidos 
durante entrevista coletiva 
que aconteceu na manhã de 
ontem (29), no prédio da Po-
lícia Rodoviária Federal, no 
bairro do Cristo Redentor.

A operação também en-
volveu órgãos de fiscaliza-
ção de meio ambiente como 
o Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos Na-
turais Renováveis (Ibama), 
Instituto Chico Mendes de 
Conservação da Biodiversi-
dade (ICMBio), Batalhão de 
Polícia Ambiental da Paraíba 
(BPAMB) e Superintendência 
de Administração do Meio 
Ambiente (Sudema). 

Durante a operação, que 
teve início dia 19 deste mês 
e encerra hoje, também foi 
identificado  um possível 
ponto de exploração sexual 
de menores, em um posto de 
combustível na BR 104, mu-
nicípio de Alcantil. O total do 
valor das multas aplicadas é 
de R$ 317,500.

Capacitar e integrar os 
órgãos para continuarem 
atuando de forma integrada, 

colaborando na prevenção e 
repressão de crimes contra 
o meio ambiente nas rodo-
vias federais da Paraíba e em 
áreas de interesse da União. 
Esses são o objetivo maior da 
operação segundo afirmou o 
superintendente da Polícia 
Rodoviária na Paraíba, Car-
los André Costa. Pelo menos 
80 profissionais estiveram 

envolvidos na Oteca.
O balanço mostrou ain-

da que 90 animais silvestres 
foram resgatados em João 
Pessoa e Campina Grande, 
sendo aplicada uma multa de 
R$ 500 para cada apreensão. 
No caso de um pintassilgo, 
ave ameaçada de extinção, 
a multa aplicada foi de R$ 
5 mil. A Sudema realizou  a 

fiscalização de 42 postos de 
combustíveis e constatou que 
17 deles funcionavam sem li-
cença ambiental, dois foram 
embargados por problemas 
na instalação e condições 
precárias. “No caso dos de-
mais foi dado um prazo para 
que sejam regularizados. Sem 
a devida licença e inspeção, 
esses postos podem poluir o 

subsolo”, disse o capitão Edu-
ardo Cunha, coordenador de 
fiscalização da Sudema. 

Em uma pedreira no 
município de Mamanguape 
a equipe constatou situação 
degradante de trabalho, com 
empregados sem a mínima 
condição de segurança ou 
proteção. A denúncia foi 
encaminhada ao Ministério 

Público do Trabalho (MPT). 
Pelo menos 11 veículos cau-
sadores de poluição, que 
deveriam estar usando fil-
tro, foram multados e duas 
espingardas de caça foram 
apreendidas. A operação 
Oteca é o braço da operação 
Lábaro, de âmbito nacional, 
que trabalha o combate ao 
crime ambiental. 

O militar Allan Mu-
rilo Terruel  será o res-
ponsável pelo comando 
da Delegacia de Combate 
à Corrupção na Paraíba. 
Segundo o delegado ge-
ral da Polícia Civil, Isaias 
Gualberto, ele vai acumu-
lar o cargo na Delegacia 
de Repressão ao Crime 
Organizado (Draco), re-
cém-criada, que antes era 
a Delegacia de Combate 
ao Crime Organizado.

As novas delegacias 
foram criadas em atos do 
governador João Azevêdo 
publicados na edição do 
Diário Oficial do Estado 
de quarta-feira (28). O 
delegado-geral da Polícia 
Civil informou que com 
a criação das delegacias 
e a designação de Murilo 
Terruel, agora serão ini-
ciadas as discussões com 
relação às estratégias de 
trabalho de combate à 
corrupção no Estado.

As novas delegacias 
irão funcionar na Central 
de Polícia, no bairro do 
Ernesto Geisel, em João 
Pessoa, e terá abrangên-
cia em todo o Estado. A 
criação da Especializada 
tem como objetivo a ade-
quação a uma portaria do 
Ministério da Justiça e Se-
gurança Pública e seguir 
a lei que prevê o Sistema 
Único de Segurança Pú-
blica e, como isso, possa 
receber recursos do Go-
verno Federal. 

Nova delegacia já 
tem nome definido

Roubo de carros

Polícia desarticula grupo suspeito 
de assaltos na Zona Sul da capital

A Polícia Militar desar-
ticulou, nas primeiras horas 
dessa quinta-feira (29), o 
grupo que vinha praticando 
vários assaltos na Zona Sul 
da capital, entre eles, a um 
bar, no José Américo, e a um 

motorista de aplicativo, nos 
Bancários, ocorridos nessa 
quarta-feira (28).

Os integrantes da qua-
drilha, formada por três ho-
mens e dois adolescentes, 
foram detidos no bairro do 

Valentina, onde a PM apre-
endeu também o carro usado 
nas ações. Os suspeitos têm 
16, 17, 27 e dois deles têm 
21 anos. Após serem detidos, 
eles informaram onde o car-
ro do motorista de aplicativo 

roubado estava, no bairro do 
Ernani Sátiro. Um dos acusa-
dos, de 21 anos, já tem passa-
gens pela polícia por roubo e 
porte ilegal de arma. O grupo 
foi apresentado na Central de 
Flagrantes, no Geisel.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Allan Murilo estará à 
frente da Delegacia 

de Combate à 
Corrupção e 

acumulará o cargo 
de delegado da 

Repressão e Crime 
Organizado

O grupo desarticulado 
pela Polícia Militar 
vinha atuando na 
Zona Sul da cidade. 
Foram detidos dois 
adultos e dois 
adolescentes e 
levados para a 
Central de Flagrantes, 
no Geisel

Foto: ASCOM

Dados foram apresentados durante coletiva de imprensa realizada ontem, reunindo representantes tanto da Polícia quanto de outros órgãos do Estado ligados ao meio ambiente

Foto: Evandro Pereira
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A temporada da Rota Cultural 
Caminhos do Frio 2019 será encerrada 
neste final de semana no município 
de Alagoa Nova. A programação vai 
concluir as homenagens ao centenário 
do músico paraibano Jackson do Pan-
deiro, contando com atrações locais e 
regionais tais como a feira cultural, ex-
posições, mostras de arte e de cinema, 
orquestras, oficinas de dança, teatro e 
de craquelê, palestras, espetáculos tea-
trais, mostra literária, música, corrida e 
shows. O destaque fica para as atra-
ções dedicadas exclusivamente às ho-
menagens e resgates históricos sobre 

o Rei do Ritmo no lugar onde o artista 
nasceu, como, por exemplo, o “Som 
no Memorial”, no Memorial Jackson 
do Pandeiro, apresentação “No Ritmo 
do Rei”, o “show do Centenário”, com 
Biliu de Campina, além, da programa-
ção adicional do Governo do Estado 
paralela aos acontecimentos principais 
do evento. A Rota Cultural Caminhos 
do Frio é uma realização do Fórum de 
Turismo Sustentável do Brejo paraiba-
no, contando com apoio do Governo 
do Estado através da EPC – Empresa 
Paraibana de Comunicação, através do 
Jornal A União e Rádio Tabajara. 

Tabatinga
Alagoa Grande

Belém

Encerrando a temporada 2019 da Rota Cultural Caminhos do Frio o Fórum do Turis-
mo do Brejo Paraibano já se prepara para iniciar a programação do projeto “Raízes do 
Brejo-Rota Cultural 2019”, que será realizada no período de 20 de setembro até 1o de 
dezembro, passando pelos municípios de Belém (20 a 22 de setembro), Alagoinha (27 
a 29 de setembro), Duas Estradas (11 a 13 de outubro), Lagoa de Dentro (18 a 20 de 
outubro), Serra da Raiz (25 a 27 de outubro), Borborema (8 a 10 de novembro), Dona 
Inês (15 a 17 de novembro), Pirpirituba (22 a 24 de novembro) e Pilõezinhos (29 a 1o de 
dezembro). A abertura da programação vai acontecerá no dia 20 de setembro próximo 
no município de Belém, tendo como tema “Terra de Arte, Fé e Cultura”.  

Circuito
nnn A programação 
do “Circuito Som das 
Pedras” promovido pelo 
Governo do Estado, 
através da Secretaria de 
Cultura, será iniciada 
amanhã no Lameiro 
da Laje, município de 
Juru. O circuito será 
realizado no período 
de 31 de agosto a 23 
de novembro e envol-
ve dez prefeituras do 
Cariri e do Sertão da 
Paraíba, cujo objetivo 
é valorizar o potencial 
natural dos lajedos, 
os artistas da terra e 
a cultura popular. Ele 
irá percorr os municí-
pios de Juru - Lameiro 
da Laje Grande (31 de 
agosto, às 17h), Teixei-
ra - Pedra do Tendó (2 
de setembro, às 16h30), 

Fotos: Teresa Duarte
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Pernoitar em um 
lugar aconchegante é 
o início de um dia ma-
ravilhoso. E é assim 
que acordamos na 
Pousada dos Mundos 
em Tabatinga, Litoral-
Sul da Paraíba, um lu-
gar de boas energias 
propício para o lazer. 
Com apartamentos 
climatizados e direito 
a um delicioso café 
da manhã, a pousada 
destaca-se pela sua 

Paraíba: todos os cantos Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Maturéia - Pedra do Ca-
boclo (7 de setembro, às 
16h30), Monteiro - Laje 
das Moças (21 de setem-
bro, às 16h30), Princesa 
Isabel - Pedra do Guiné 
(5 de outubro), Congo - 
Lajedo da Barriguda (12 
de outubro, às 16h30) , 
Cabaceiras - Lajedo Sa-

lambaia (26 de setembro, 
às 16h30), Serra Gran-
de - Lajedo da Paixão (9 
de novembro, às 17h) , 
Queimadas - Caverna da 
Loca e Pedra do Vento 
(16 de novembro, às 17h) 
e Boqueirão - Lajedo do 
Marinho (dia 23 de no-
vembro, às 17h).

atmosfera romântica 
e admirável nature-
za, com 2.700m² de 
área verde e rio, con-

tendo ainda piscina e 
passeios de caiaque. 
In fo rmações :  (83 ) 
98706-8884.

Tanto Ministério Público como Defensoria afirmam que órgãos não foram consultados e que não houve diálogo

O caminho escuro e ín-
greme para chegar até o pré-
dio inacabado, do que deveria 
ter sido um hotel, leva ao lar 
de Eugênia dos Santos, de 24 
anos, mãe de oito filhos. Ela 
mora com o marido e quatro 
filhos. O chão e paredes são de 
concreto, lençóis improvisan-
do portas e cortinas. Tem ape-
nas uma cama e um sofá para 
quatro pessoas dormirem. A 
sua filha, recém-nascida, é a 
única que tem um cantinho 
dela para dormir, em um cer-
cado improvisado como berço. 
A família de Eugênia é uma das 
179 da Comunidade Vitória, 
situada no bairro do Altiplano, 
que correm o risco de serem 
despejadas. 

Há pouco mais de uma se-
mana, os moradores da comu-
nidade foram informados de 
um pedido de reintegração de 
posse, do local onde vivem há 
mais de 10 anos. Eles terão que 
desocupar o hotel inacabado 
e o terreno onde muitas casas 
foram construídas ao longo do 
tempo. Crianças, deficientes 
físicos, gestantes e idosos não 
têm para onde ir. Eugênia con-
ta que a única saída será morar 
na rua. “Vai ser difícil, né? Vou 
ter que ir para a rua com uma 
bebê, perder minha filha na 
rua, porque com certeza se eu 

for para rua vou perder minha 
filha. Em nome de Jesus, ou a 
gente fica aqui ou alguém ajuda 
a gente de alguma forma, não 
temos como”, comentou, com 
um olhar de desesperança.

A comida, fruto, na maio-
ria das muitas vezes, de doa-
ções, é feita em um fogão a le-
nha improvisado, com tijolos 
e gravetos. “Aqui muita gente 
cata lixo para sobreviver, mui-
tos pedem nas portas, nos can-
tos. E é assim, vivemos como 
Deus quer. A população que 
nos ajuda muito. Meu marido 
pega bico, reciclagem, limpa 
mato do quintal das casas”, dis-
se. 

A líder comunitária Keit 
de Assis contou que, no último 
dia 19 de agosto, os morado-
res receberam uma intima-
ção para sair do local em até 
15 dias. Ela enfatizou que as 
pessoas ficaram em choque 
e estão preocupadas com as 
ameaças. “Estamos sem con-
seguir dormir direito achando 
que vão tirar a gente de madru-
gada. Já faz mais de dez anos 
que a gente está aqui. Eles vão 
tirar a gente daqui e vão jogar 
aonde? A gente vai ficar na rua 
com crianças e idosos? Muitos 
de nós lutamos para ficar aqui. 
A vida da gente todinha é aqui, 
colégio, posto de saúde. Nunca 
apareceu dono para esse ter-
reno, quando é agora esse ho-
mem quer o terreno. Por que 

ele não apareceu quando as 
casas da gente era de taipa? A 
gente vai lutar e não vai desis-
tir”, afirmou.

O procurador Regional 
dos Direitos do Cidadão, José 
Godoy, explicou que o Minis-
tério Público Federal (MPF), 
juntamente com a Defensoria 
Pública Estadual (DPE-PB) e 
a Defensoria Pública da União 
(DPU), estão estudando a 
melhor forma de atuar para 
ajudar a essas famílias a per-
manecerem no local. “Vamos 
discutir com o Judiciário para 
rever essa ordem. Foi defe-
rida sem que houvesse con-
sulta à Defensoria Pública. 
Deixaram de levar em conta 
artigos importantes do Códi-
go Civil. Antes de determinar 
a retirada, é preciso chamar 
para uma audiência, é preciso 
solicitar a Defensoria Públi-
ca”, falou.

 Ele ressaltou que a luta 
para que essas famílias per-
maneçam em suas casas é em 
favor dos direitos humanos. 
“Saindo de lá, se a moradia 
já não é a ideal, eles vão para 
uma situação ainda pior. Es-
tamos em épocas de chuvas 
na cidade. É uma comunidade 
vulnerável. Há uma quantida-
de enorme de crianças, ido-
sos, deficientes, pessoas com 
doenças crônicas. O local para 
onde vai levar essas famílias 
seria muito pior”, disse.

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com 

Famílias são ameaçadas de 
despejo na ocupação Vitória

editoração: Joaquim Ideãoedição: Rogéria Araújo

Mais de 20 mil com ordem de despejo
José Godoy se mostrou preocu-

pado não só com a situação dessas 
famílias, como a de muitas de todo o 
Estado, que encontram-se na mesma 
situação. Ele ressaltou que são mais de 
20 mil pessoas com ordem para serem 
retiradas de suas casas no Estado. “Não 
há local para levar essas famílias. Se 
todas essas ordens forem cumpridas, 
nós teremos muitas pessoas sem ter 
para onde ir. Entraremos em estado 
de calamidade. É algo que no direito 
chamamos de estado de coisas incons-
titucional. Quando há uma violação 
extrema dos direitos humanos”, disse.

A defensora pública Raíssa Palitot 

também comentou que essa vem sendo 
uma tendência no Estado, desde o ano 
passado.  “O Movimento de Traba-
lhadores e Trabalhadoras por Direitos, 
semana passada se reuniu com o MPF 
e a defensoria e reportou 35 casos em 
João Pessoa e na Grande João Pessoa. 
Vários desses casos já têm decisão em 
liminar determinando a desocupação de 
famílias, sem diálogo algum com o poder 
público. É muito importante, como órgão, 
que o Tribunal de Justiça conscientize 
os juízes e juízas que trabalham nesses 
processos de reintegração de posse a se 
alinhar às políticas públicas e aos direitos 
fundamentais dessas famílias”, afirmou.

Eugênia dos Santos é uma das que estão no 
local há mais de 10 anos e não tem lugar 
para onde ir em caso de despejo

Foto: Roberto Guedes
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Etapa estadual do ‘Festival de Arte e Cultura na Escola: 
Arte em Cena’ vai envolver escolas da Rede Estadual de 
Ensino em torno de experiências culturais. Página 12

Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o/

Se
co

m
-P

B

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Começa hoje o 
29o Cine Ceará
Premiado em Cannes, na França, e representante do Brasil no Oscar, 
“A Vida Invisível”, de Karim Aïnouz, é atração principal no festival

Lúcio Vilar 
Especial para A União

Pacarrete, estrelado por Marcélia Cartaxo 
(destaque), encerra o festival; cena de “A Vida 
Invisível” (à direita); Fernanda Montenegro e 

Karim Aïnouz (abaixo, à esquerda)  

Fotos: Divulgação

Na esteira do Festi-
val de Cannes 2019, um 
dos mais prestigiosos do 
mundo, onde conquistou o 
prêmio de melhor filme na 
mostra ‘Un Certain Regard’, 
o longa-metragem “A Vida 
Invisível”, de Karim Aïnouz, 
é a atração principal da noi-
te de abertura do 29º Cine 
Ceará – Festival Ibero-Ame-
ricano de Cinema nesta sex-
ta-feira.  O filme chega ainda 
mais ‘vitaminado’ e cercado 
de expectativas do público e 
da crítica, com acirrada dis-
puta pelos poucos 200 in-
gressos disponibilizados ao 
público do Cineteatro São 
Luiz, por duas razões adicio-
nais: foi escolhido na última 
terça-feira para representar 
o Brasil no Oscar 2020 e o 
diretor será também ho-
menageado, hoje, pelo Go-
verno do Estado do Ceará e 
pela organização do festival.   
Para completar essa honra-
ria especial ao diretor, que é 
cearense, a solenidade ofi-
cial contará com a presença 

da atriz Fernanda Monte-
negro que entregará a co-
menda de homenagem em 
reconhecimento, segundo a 
Secretaria Estadual de Cul-
tura, à vida e obra do artis-
ta. Sobre o filme, o diretor 
comentou que se trata de 
um “libelo antipatriarcal” e 
por isso está na ordem do 
dia dos debates na contem-
poraneidade, na medida em 
que se reporta a uma crise 
do patriarcado, no mundo, e 
das novas formas resistên-
cias. “Esta é uma crise pre-
sente em todos os lugares, e 
falar disso de forma afetiva 
não torna o filme menos 
político do que qualquer 
outro”, defende Karim que 
também assina os longas 
“Praia do Futuro” (2014), 
“O céu de Suely” (2006) 
e “Madame Satã” (2002). 
        O evento contará com 
mais de 40 produções, en-
tre curtas e longas até o dia 
6 de setembro e registrou 
recorde de inscrições em 
2019: foram, ao todo, mais 
de 1.271 filmes de 12 países 
(México, Argentina, El Salva-
dor, Venezuela, Chile, Peru, 

Espanha, Portugal, Cuba, 
Colômbia, Bolívia e Brasil).  
O 29º Cine Ceará é uma rea-
lização da Secretaria Espe-
cial da Cultura – Governo 
Federal, Associação Cultu-
ral Cine Ceará e Bucanero 
Filmes, com apoio do Go-
verno do Estado do Ceará 
por meio da Lei Estadual de 
Incentivo à Cultura (SIEC), 
Secretaria Estadual da Cul-
tura, e da Prefeitura de For-
taleza através da Secultfor. 

SINOPSE
A Vida Invisível de Eu-

rídice Gusmão
Karim Aïnouz.
2019. Ficção. 139 

mim. Brasil, Alemanha. 
Rio de Janeiro, 1950. Eu-
rídice, 18, e Guida, 20, são 
duas irmãs inseparáveis 
que moram com os pais em 
um lar conservador. Ambas 
têm um sonho: Eurídice o 
de se tornar uma pianista 
profissional e Guida de vi-
ver uma grande história de 
amor. Mas elas acabam sen-
do separadas pelo pai e for-
çadas a viver distantes uma 
da outra. Sozinhas, elas irão 

lutar para tomar as rédeas 
dos seus destinos, enquanto 
nunca desistem de se reen-
contrar.

FILME DE 
ENCERRAMENTO
Pacarrete
Allan Deberton. 2019. 

Ficção. 95 min. Brasil.
Pacarrete é uma baila-

rina incomum que vive em 
Russas, no interior do Cea-
rá. Na véspera da festa de 
200 anos da cidade, ela de-
cide fazer uma apresenta-
ção de dança, como presen-
te, “para o povo”. Mas parece 
que ninguém se importa.

O longa estreou mun-
dialmente no Festival Inter-
nacional de Cinema de Xan-
gai e foi o grande vencedor 
da mostra competitiva do 
Festival de Gramado deste 
ano, com prêmios de Melhor 
Atriz para Marcélia Cartaxo, 
de Atriz Coadjuvante para 
Soia Lira e Melhor Filme, 
entre outros. No Cine Ceará 
ele foi escolhido para ser o 
filme de encerramento, no 
dia 6 de setembro no Cine-
teatro São Luiz.
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Poeta e repentista apresenta nova roupagem em seu repertório no show “O segundo voo da águia”

Com título “O segundo 
voo da águia”, o poeta Oliveira 
de Panelas convida ao públi-
co mergulhar nesse momen-
to de celebração de sua obra 
numa viagem que somam 
mais de 50 anos de cantoria 
pelo Brasil e no exterior. Nele, 
um reencontro com alguns de 
seus convidados que fazem 
parte dessa história. O poe-
ta repentista trás uma nova 
roupagem em seu repertório 
mesclando entre: músicas, 
poesias, cantorias, cordéis 
um olhar renovador do amor 
sublime, resistência do “Ser” 
e valorização da cultura po-
pular e nordestina através da 
arte e suas origens. Uma noite 
de celebração com músicas, 
poesias e convidados. 

“O segundo voo da águia”, 
será apresentado no dia 30 de 
agosto, sexta-feira, às 20h na 
Sala Vladimir Carvalho. Usina 
Cultural Energisa. (Rua. João 
Bernardo de Albuquerque, 
243 - Tambiá, João Pessoa - 
PB, 58020-565). 

O pernambucano de Pa-
nelas que coleciona o título de 

Cidadão Pessoense e Paraiba-
no começou a mostrar seus 
dons artísticos aos 14 anos 
de idade, se apresentando em 
vários estados do Nordeste, 
estimulando a apreciação da 
cultura popular através de 
(cordéis e toadas do repente) 
símbolos de resistência e va-
lorização da arte e costumes 
do povo nordestino. Consi-
derado o Pavarotti nordes-
tino, com sua voz potente e 
afinada, Oliveira de Panela já 
atuou em rádios pelo Brasil, 
e em algumas cidades de Per-
nambuco (Garanhuns, Carua-
ru, Belo Jardim, Pesqueira). 
Participando de encontros de 
toadas do reino do repente 
nordestino. Em seu currículo 
gravou 11 Lps e 22 CDs e 19 
livros . Tendo participação em 
quatro filmes e seriados na-
cionais. A Exemplo: Deus deu 
a terra e o Diabo a cercou; Os 
10 últimos dias de Lampião; 
Chatô Rei do Brasil; O caçador 
de Miragens. 

Seu primeiro disco foi gra-
vado em 1975, uma Coletânea 
de Repentistas, na série Brasil 

Caboclo, cantando em vinte 
e quatro gêneros do repen-
te. Uma de sua característica 
marcante é a sensibilidade em 
transformar temas atuais em 
versos através da técnica do 
improviso de repente e cordel. 
Participou de diversos Con-
gressos de Cantoria do repen-
te, Cantou para presidentes de 
países estrangeiros a exemplo 
de Mário Soares e Fidel Castro 
entre outros. No meio artístico 
e sócio-político cantou para o 
Papa João paulo II e o cantor 
Roberto Carlos. 

Recentemente, recebeu 
o título de presidente de hon-
ra, da Academia de Cordel do 
Vale do Paraíba (ACVPB) pelo 
atual presidente Marconi Pe-
reira de Araújo. Homenagem 
importante da cultura popular 
do Brasil.

Os ingressos custam R$ 30 
(inteira) e R$ 15 (meia). Rea-
lização: Braúnas Produções 
Culturais. Fotografia: Hélio 
Costa. Vagas limitadas. Maiores 
informações pelo fone: 98804-
2896. Email: braunasprodu-
coes@gmail.com 

Oliveira de Panelas celebra 
na capital 50 anos de cantoria

Edição: Felipe Gesteira

Depois de estrear na 
cidade de João Pessoa, no úl-
timo final de semana, o Prós-
pera Grupo de Teatro (SP) 
está em Campina Grande, 
onde realizará duas apresen-
tações do espetáculo - uma 
comédia musical dirigida 
por Leonardo Cortez - inti-
tulado “Quem prospera sem-
pre alcança” nesta sexta (30), 
a partir das 10h e às 16h, am-
bas na Praça da Bandeira. E, 
no sábado (31), o grupo fará 
mais uma encenação - tam-
bém gratuita - com início às 
10h, no Espaço Cultural da 
Feira Central da cidade. A 
peça - que inclui a interpre-
tação em Libras para o públi-
co e cumpre turnê por meio 
da Lei Federal de Incentivo 
à Cultura do Ministério da 
Cidadania e do Governo Fe-
deral, com patrocínio da 
Visa - enfoca situações vivi-
das e, sobretudo, dicas por 
empreendedores em algum 
momento da trajetória.

Com uma linguagem que 
mescla elementos do circo e 
do teatro, o espetáculo abor-
da a realização dos sonhos 
em tempos de desemprego e 
empreendedorismo. O enre-

do de Quem Prospera Sem-
pre Alcança começa com a 
entrada de dois técnicos de 
uma companhia teatral en-
carregados de montar o palco 
para a apresentação que será 
feita no local. Eles fazem às 
vezes de operários e mestres 
de cerimônia e evocam situa-
ções sobre empreendedo-
rismo a partir de três outras 
histórias. Na primeira delas, 
duas fãs de uma dupla ser-
taneja decidem, na fila para 
entrar no show, como vão 
gastar o dinheiro que junta-
ram com muito sacrifício; na 
segunda, dois vendedores 
ambulantes resolvem fazer 
uma atrapalhada sociedade; 
e, finalmente, na terceira, um 
falido dono de boteco recebe 
a visita de uma inusitada fa-
da-madrinha.  

A trama de Quem Pros-
pera Sempre Alcança ainda 
inclui dicas de educação fi-
nanceira, principalmente 
ligadas ao empreendedoris-
mo, mas sem a pretensão de 
ser didático. Tanto que tudo é 
apresentado ao público com 
muito humor, mostrando - 
em tom de alerta - situações 
e ciladas que qualquer um 
pode se meter por conta da 
inexperiência nos negócios e 
na vida pessoal. 

Grupo paulista leva 
comédia a Campina
Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Até outubro

FCJA já arrecada dezenas de obras 
com campanha “Esqueça um livro”

Setenta obras. Essa é a 
quantidade até agora arre-
cadada por meio da terceira 
edição da Campanha “Esque-
ça um livro”, que a Fundação 
Casa de José Américo, locali-
zada na cidade de João Pes-
soa, iniciou em 25 de julho - o 
Dia Nacional do Escritor - e 
manterá até 31 de outubro, 
o Dia Nacional da Poesia. O 
balanço parcial foi revelado 
para o Jornal A União pela 
diretora da biblioteca da 
instituição, Nadígila da Silva 
Camilo. No intuito de am-
pliar o alcance da iniciativa 
e sensibilizar a quem ainda 
queira participar da ação, a 
partir desta primeira sema-
na do mês de setembro, ela 
informou que ofícios serão 
enviados para empresas com 
a proposta de receberem 
uma caixa onde os volumes 
doados vão ficar acondicio-
nados. A outra maneira de 
contribuir é levando os livros 
presencialmente para a pró-
pria sede da FCJA, que pode 
fornecer mais informações 
a respeito do evento pelos 
números de telefone 3219-
0900 ou 3219-0912.

O objetivo da campanha 
é incentivar a cultura e o há-
bito da leitura. No caso da 
escolha do título, Nadígila Ca-
milo esclareceu que a palavra 
“esqueça” é no sentido de que 
o doador faça um gesto de 
cunho solidário, se desape-
gando do livro para que outra 
pessoa tenha oportunidade 
de usar a obra, configurando, 
assim, o compartilhamen-
to. A propósito, a Fundação 
Casa de José Américo - que 
se localiza na Avenida Cabo 

Branco, nº 3336, no bairro 
do Cabo Branco - está acei-
tando doações de obras de 
gêneros diversos, a exemplo 
de romances, contos, poesias, 
crônicas, memórias, livros 
infantis e infantojuvenis e 
até gibis, ou seja, as revistas 
de histórias em quadrinhos 
(HQ). Ela também observou 
que inclusive autores e edito-
ras podem aderir à ação.

“A ação é multiplicadora, 
pois tem por objetivo incen-
tivar as pessoas a doarem 
seus livros para que outros 
tenham a oportunidade da 
leitura. Mas essa iniciativa é, 
sobretudo, para a formação 
de novos leitores”, ressaltou a 
diretora da biblioteca da Fun-
dação Casa de José Américo. 
Nadígila Camilo disse que 
os interessados em doar as 
obras podem se dirigir à sede 
da FCJA de domingo a do-
mingo, no período das 8h30 
até as 16h30. E, se for neces-

sário um transporte para ir 
buscar os volumes, a própria 
instituição vai providenciar o 
automóvel para chegar até o 
local onde o material estiver 
guardado.

Com relação à caixa para 
a coleta de livros nas empre-
sas, Nadígila Camilo disse 
que ela estará com o próprio 
adesivo da campanha. Com 
tal ação, a ideia é que a em-
presa que desejar participar 
da iniciativa a receba duran-
te o período de um dia, para 
que quem quiser fazer a doa-
ção e, em seguida, será leva-
da para a Fundação Casa de 
José Américo. Ela observou, 
em tom de recomendação, 
que o ideal é que os livros a 
serem entregues possam ter 
um conteúdo de fácil enten-
dimento, para que pessoas 
de quaisquer idades, mas 
principalmente as crianças, 
possam compreender duran-
te o processo de leitura.

“A campanha “Esqueça 
um livro” é inspirada numa 
campanha similar de âm-
bito nacional, só que a na-
cional deixa um livro em al-
gum local para ser pego por 
qualquer pessoa que even-
tualmente passar pelo lo-
cal”, observou Nadígila Ca-
milo, acrescentando que a 
ação será encerrada em 31 
de outubro, o Dia Nacional 
da Poesia, com um evento 
na sede da Fundação Casa 
de José Américo cuja pro-
gramação vai incluir ofici-
nas e palestras. Na ocasião, 
haverá entrega das obras 
e, caso algumas restem na 
seda da entidade, deverão 
ser doadas para estudantes 
de escolas públicas e priva-
das, durante as visitas que 
as escolas agendam para 
conhecer as dependências 
da instituição, que é vincu-
lada ao Governo do Estado 
da Paraíba.  

Pernambucano da cidade de Panelas, Oliveira já foi agraciado com títulos de cidadão paraibano e pessoense

Proposta lançada pela Fundação Casa de José Américo é formar novos leitores entre o público visitante

Espetáculo “Quem prospera sempre alcança” terá duas apresentações

Foto:  João Caldas/Divulgação

Fotos:  Divulgação



Música

“Era uma vez em...Hollywood”, o novo filme de 
Quentin Tarantino, surpreendentemente prenhe de 
nostalgia, beleza e ternura, parece ter apaziguado um 
pouquinho a fome de sensações que caracteriza a obra 
polissêmica desse que é um dos mais cultuados cineas-
tas da contemporaneidade. Mas, se a fome, essa pulsão, 
esse lance instintual, que mobiliza a existência animal 
(do criador) à plena fruição da vida (simbólica) aparen-
temente é menor, isso não quer dizer que o seu apetite 
pela imagem espetacular, imagem que ele converte em 
transgressão que reorganiza o olhar e em violência ca-
tártica que ativa e produz a liberação de cargas emoti-
vas específicas, tenha diminuído. 

Quanto à imagem espetacular, ela é aquilo que 
vibra de forma especial e que fundamenta a filmogra-
fia do artista sobre quem falamos. É também a tensão 
psicológica superlativa especial que permeia “Era uma 
vez...em Hollywood”, como acontece no romance “Crôni-
ca de uma morte anunciada”, de Garcia Márquez, e em 
“Morto ao chegar”, de Annabel Jankel, refilmagem do 
clássico dos anos 1950. Espetáculo “tarantinesco”, como 
dizemos “felliniano” ou “almodovariano”, expressão do 
grandioso que compete em sua estrutura tensiva com o 
bizarro e o sublime. Na obra de Tarantino, tal conteúdo 
remete, entre a crítica e a reiteração, às formas ideologi-
zadas de expressão e representação características da 
modernidade e da pós-modernidade. 

Numa perspectiva psicanalítica, a imagem espeta-
cular (a tortura em “Cães de aluguel”, a dança em “Pulp 
fiction”, a abertura de “Os oito odiados”, o massacre na 
igreja durante a cerimônia de casamento em “Kill Bill”...) 
realiza a apologia do gozo totalizante. O espetacular 
propõe a derrocada do limite enquanto instância do real 
para mergulhar a consciência que percebe na especula-
ção da sensação pela sensação. Não me escapa, acredito 
que não nos escapa, a sensação de que está a rondar no 
parágrafo anterior a temática da sociedade do espetá-
culo teorizada por Guy Debord, tão cara ao cineasta de 
“Bastardos inglórios”. 

O cinema, arte-indústria, é o espetáculo por exce-
lência. Cinéfilo apaixonado, Tarantino se entrega ao pra-
zer de explorar níveis “discursivos” da luminescência da 
imagem cinematográfica. Luminescência compreendida 
aqui para além da fisioquímica; é no sentido da doutrina 
da iluminação de Santo Agostinho, que trata do conhe-
cimento de uma verdade, e que é retomada por Walter 
Benjamin no conceito de iluminação profana. 

Na produção social contemporânea, afirma Debord, 
tudo se pretende uma acumulação do espetacular em 
que a imagem funciona como instrumento de unificação 
da forma de ser e estar no mundo competitivo da seria-
lização. 

Numa perspectiva mítico-antropológica, temos 
essa afirmação de Ludwig Feuerbach (Alemanha, 1804-
1872), um aluno de Hegel que ensinou um bocado a Karl 
Marx, referindo-se às formas de elaboração do estatuto 
do real, e que Debord usou como epígrafe para o pri-
meiro capítulo de sua obra “A sociedade do espetáculo”: 
“Nosso tempo, sem dúvida...prefere a imagem à coisa, a 
cópia ao original, a representação à realidade, a aparên-
cia ao ser”.  Tarantino vê o mundo como coisa de cinema, 
aparência como essência.

No filme em questão, apesar da mitigação de cer-
tos eixos expositivos preferenciais do autor - diálogos 
intensos sobre superficialidades, exacerbação da violên-
cia, fetichização do corpo, confinamento e angústia -  os 
elementos constitutivos de sua linguagem permanecem 
íntegros, tais como radicalidade autoral, estilística autô-
noma, polissemia, intertextualidade e hipertextualida-
de, discursividade não linear, ironismo, humor corrosivo 
e dinamismo parodístico, entre outros aspectos.

Para nós, que não temos o conhecimento abissal tí-
picos de cinéfilos a exemplo de Sílvio Osias, João Batista 
Barbosa de Brito e Ivan Cineminha, e do próprio Taran-
tino, “Era uma vez…” é uma narrativa sobre a comple-
xidade da indústria do cinema a partir de cinco pers-
pectivas: o começo da carreira artística (a menina que 
é sequestrada pelo bandido no filme dentro do filme), 
o auge do sucesso (o cotidiano de Sharon Tate), a deca-
dência (o sufoco do astro para se manter na indústria), 
os egos em conflito na direção dos estúdios, e o poder 
abrasivo dos produtores.

Mas é claro que há muito mais do que isso no fil-
me, autobiográfico quanto à ligação do autor com o ci-
nema, muitos dos seus objetos pessoais reais estão na 
casa fictícia do protagonista Rick Dalton, a começar pelo 
título que remete a Sérgio Leone, o inventor do western 
spaghetti, uma das paixões de Tarantino, “Era uma vez 
no Oeste” e “Era uma vez na América”. O título clama, 
numa rima com o final do filme, por uma psicanálise dos 
contos de fadas numa pegada relativa ao princípio da 
realidade em conflito com o princípio do prazer. O filme 
também explicita a questão da consciência em negação 
ao lembrar de forma implícita que o pensamento não é 
apenas histórico, mas também lógico e atemporal. Com 
atuação excepcional do elenco, o filme faz uma defesa 
suspeita de Hollywood quando a indústria sofre o efeito 
do mais sério ataque de assédio sexual de sua história 
por parte de um produtor. Mas...isso é Tarantino.

Isto é...
Tarantino

em destaque
Cinema
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Leandro Léo conquista público 
em prévia do show de domingo

O cantor e compositor paulista 
Leandro Léo esteve em João Pessoa para 
uma apresentação para poucas pes-
soas na noite dessa quarta-feira (28). 
O pocket show aconteceu no rooftop da 
Heineken, no Hub 360 e contou com a 
presença de artistas, convidados e fãs. A 
noite foi de muita emoção e momentos 
intimistas.

Confesso que conhecia pouco do 
trabalho do artista citado, mas me sur-

preendi com uma voz forte e ao mesmo 
tempo doce. Leandro entoou algumas 
composições suas, marcadas tanto por 
sua interpretação, como também por 
outros cantores, como Maria Gadú, por 
exemplo. Além disto, ele fez releituras de 
canções eternizadas por outros artistas, 
como “Cenário de Amor”, de Flávio José.

A noite ainda contou com as parti-
cipações de Nathália Bellar e do cantor 
Dan Barbosa, da banda Flotilha em Alta 
Terra. Em um dueto com Léo, Nathália 
exibiu sua voz marcante e emocionou 
os presentes. Já Dan, apresentou uma 

música autoral de sua banda e também 
conquistou os ouvidos dos presentes.

A rápida apresentação, além de me 
cativar, despertou-me o interesse para 
conhecer mais a fundo o trabalho de 
Leandro, além de comparecer ao show 
que ele realizará neste domingo (1º), a 
partir das 17h no Mi Casa, Su Casa, locali-
zado no Centro Histórico de João Pessoa.

O show contará ainda com as apre-
sentações de Nathália Bellar e Flotilha 
em Alta Terra. Os ingressos podem ser 
adquiridos no site Sympla, na bilheteria 
da casa e também nas lojas Furtacor. 

Em cartaz

Editoração: Maradona

Walter Galvão
galvaopvw@gmail.com

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Partage Shopping [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

ServiçoServiço

Edição: Felipe Gesteira

Bacurau (BRA) Num futuro recente, 
Bacurau, um povoado do Sertão de Per-
nambuco, some misteriosamente do mapa. 
Quando uma série de assassinatos inex-
plicáveis começam a acontecer, os mora-
dores da cidade tentam reagir. Mas como 
se defender de um inimigo desconhecido e 
implacável? Cinépolis Manaíra Shopping, 
Cinépolis Mangabeira Shopping e Center-
plex Mag Shopping.

Era uma vEz Em... hollywood 
(EUA)  Era Uma Vez... em Hollywood, de 
Quentin Tarantino, revisita a Los Angeles 
de 1969 onde tudo estava em transforma-
ção, através da história do astro de TV Rick 
Dalton (Leonardo DiCaprio) e seu dublê de 
longa data Cliff Booth (Brad Pitt) que tra-
çam seu caminho em meio à uma indústria 
que eles nem mesmo reconhecem mais. O 
nono filme do diretor e roteirista conta com 
um grande elenco e múltiplas histórias pa-
ralelas para fazer um tributo aos momentos 
finais da era de ouro de Hollywood. Cinépo-
lis Manaíra Shopping, Cinépolis Mangabeira 
Shopping e Centerplex Mag Shopping.

vElozEs & furiosos: hoBBs & 
shaw (EUA) Desde que o policial Hobbs 
(Johnson), um agente confiável do Serviço 
Diplomático de Segurança Americano, e 
Shaw (Statham), ex-agente da elite mili-
tar britânica, se enfrentaram pela primeira 
vez em 2015 em Velozes 7, a dupla trocou 
chutes e pontapés enquanto tentavam se 
derrotar. Mas quando o anarquista Brixton 
(Idris Elba), geneticamente aprimorado, 
toma o controle de uma arma biológica 
perigosa que pode alterar a humanidade 
para sempre - e para isso vence um bri-
lhante e destemida agente do MI6 (Vanes-

sa Kirby de The Crown), que por acaso é a 
irmã de Shaw - esses dois inimigos jurados 
terão que se unir para derrubar o único 
cara que pode ser mais malvado do que 
eles. Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépo-
lis Mangabeira Shopping, Centerplex e 
Tambiá Shopping.  

o rEi lEÃo (EUA, ação, aventura e fan-
tasia) O Rei Leão, da Disney, dirigido por 
Jon Favreau, retrata uma jornada pela sa-
vana africana, onde nasce o futuro rei da 
Pedra do Reino, Simba. O pequeno leão 
que idolatra seu pai, o rei Mufasa, é fiel ao 
seu destino de assumir o reinado. Mas nem 
todos no reino pensam da mesma manei-
ra. Scar, irmão de Mufasa e ex-herdeiro do 
trono, tem seus próprios planos. A batalha 
pela Pedra do Reino é repleta de traição, 
eventos trágicos e drama, o que acaba re-
sultando no exílio de Simba. Com a ajuda 
de dois novos e inusitados amigos, Simba 
terá que crescer e voltar para recuperar o 
que é seu por direito.  Cinépolis Manaíra 
Shopping, Cinépolis Mangabeira Shopping, 
Centerplex e Tambiá Shopping.      
  
os BrinquEdos mágicos (CHI) Na-
than é um bonequinho de argila feito para 
a coleção de chá de um tradicional mestre 
chinês. As obras do Mestre mudam de cor 
quando o chá quente é despejado sobre 
elas, seguindo o costume oriental de dis-
pensar o primeiro gole em homenagem a 
criaturas, mas não é o caso de Nathan. Por 
ser a única peça da coleção que não muda 
de cor, ele é muito zombado pela turma. 
Quando aparece uma chance de ir para o 
futuro com robô redondinho e descobrir o 
mistério de sua mudança de cor, Nathan e 
Futurebot saem em busca de respostas. Nas 

aventuras do caminho, os dois encontram 
coisas que não buscavam, como o significa-
do de amor e amizade. Cinépolis Manaíra 
Shopping.

BrinquEdo assassino (EUA) Mais 
que um brinquedo, ele é o seu melhor 
amigo. No dia do seu aniversário, Andy 
(Gabriel Bateman) ganha de presente de 
sua mãe, Karen (Audrey Plaza), o boneco 
mais aguardado dos últimos tempos. Alta-
mente tecnológico, ele pode se conectar a 
qualquer dispositivo inteligente da Kaslan, 
empresa responsável por sua fabricação. 
No entanto, quando crimes estranhos co-
meçam a acontecer, eles passam a suspei-
tar que o brinquedo pode não ser tão ino-
fensivo quanto parece. Cinépolis Manaíra 
Shopping.

amor à sEgunda vista (FRA) Da 
noite para o dia, Raphaël se vê mergu-
lhado num mundo no qual nunca encon-
trou sua esposa Olivia. Como ele vai fazer 
para reconquistar a mulher da sua vida, 
que se tornou uma perfeita desconhecida?. 
Cinépolis Manaíra Shopping.

nada a pErdEr - partE 2 (BRA) 
Nada a Perder 2 é o segundo e último fil-
me baseado na série de livros escrita pelo 
jornalista Douglas Tavolaro sobre a vida de 
Edir Macedo. Enquanto o primeiro mostra-
va a busca espiritual de Macedo, desde a 
infância, até o surgimento da Igreja Uni-
versal do Reino de Deus, essa continua-
ção foca no crescimento da Universal pelo 
mundo e principalmente, nos casos mais 
polêmicos envolvendo denúncias e ataques 
ao bispo e à igreja que ele ajudou a fun-
dar. Cinépolis Manaíra Shopping.

Cantor e compositor paulista se apresenta neste dia 1º, no Mi Casa, Su Casa, Centro Histórico de João Pessoa, com participações de Nathália Bellar e Flotilha em Alta Terra

Foto: Raíssa Milles/Divulgação

Rammom Monte
rammom511@hotmail.com
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Evento busca promover o encontro do projeto pedagógico das Escolas da Rede Estadual com experiências culturais

O Governo da Paraíba, por 
meio da Secretaria de Estado 
da Educação e da Ciência e Tec-
nologia (SEECT), realiza neste 
sábado (31) a etapa estadual 
do ‘Festival de Arte e Cultura na 
Escola: Arte em Cena’. O evento 
vai ocorrer no Espaço Cultural 
José Lins do Rego, no bairro de 
Tambauzinho, em João Pessoa, 
das 8h às 17h, com abertura no 
Teatro Paulo Pontes.

O festival tem o objetivo 
de promover o encontro do 
projeto pedagógico das Esco-
las de Ensino Médio da Rede 
Estadual com experiências cul-
turais, despertando o interesse 
e o protagonismo dos estudan-
tes para valores artísticos. Esta 
é a terceira edição do festival 
criado em 2017, e que este ano 
faz alusão ao decreto que insti-
tui 2019 como o ‘Ano Cultural 
Jackson do Pandeiro, rei do rit-
mo e cidadão do mundo’.

Caravanas de todo o Es-
tado estarão no evento. Serão 
mais de 60 escolas estaduais 
representando as 14 Gerên-
cias Regionais de Educação, 
com mais de 300 estudantes se 
apresentando em cinco moda-
lidades: teatro, dança, música, 
literatura e artes visuais, além 
dos professores que acom-

panharão as equipes e os es-
tudantes que prestigiarão as 
apresentações.

O Arte em Cena também 
proporciona a oportunidade de 
conhecer, através de exposições 
na Praça do Povo, programas e 
projetos que são realizados na 
Rede Estadual, como também, 
conhecer diversas profissões, 
através de estandes de institui-
ções de ensino superior.

Etapas
O festival é realizado em 

duas etapas: regional e esta-
dual. A etapa regional contou 
com a participação de mais de 
3 mil estudantes, de 22 a 26 de 
julho, em todas as Gerências 
Regionais. O evento foi realiza-
do para selecionar as melhores 
equipes das cinco modalidades 
que irão representar a Gerên-
cia na etapa estadual.

Na etapa estadual, que 
acontece sábado, será escolhi-
do o melhor projeto em cada 
modalidade, totalizando cinco 
trabalhos. Os estudantes que 
alcançarem o primeiro lugar, 
por modalidade, serão premia-
dos com troféus e medalhas. As 
escolas participantes da etapa 
estadual receberão certifica-
dos de mérito e participação.

Festival Arte em Cena reúne 
escolas em apresentações hoje

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Terceira edição do festival, criado em 2017, faz alusão ao decreto que institui 2019 como o ‘Ano Cultural Jackson do Pandeiro, rei do ritmo e cidadão do mundo’

Foto: Divulgação/Secom-PB
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Projeto Em Frente
Governo Federal lançou ontem o projeto Em Frente, Brasil, que 
tem como objetivo o enfrentamento à criminalidade por meio 
de forças-tarefas para os estados e os municípios. Página 14 Fo
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Gustavo Feliciano esteve presente em sessão especial para criação da Frente Parlamentar que vai discutir o setor no Estado
Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com

Secretário vai à AL e garante 
ações para aviação regional

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

O secretário estadual do 
Turismo, Gustavo Feliciano, 
disse ontem durante sessão 
especial na Assembleia Le-
gislativa que a inclusão do 
interior da Paraíba na rota 
da aviação regional será po-
sitiva, não só para o setor co-
mercial, mas também para o 
turismo.

“Iríamos desenvolver o 
turismo no interior do Esta-
do de uma forma ainda mais 
forte atraindo voos. Quando 
temos a infraestrutura tu-
rística, esses voos tendem 
a transportar os turistas 
melhor e mais rápido. Essa 
Frente que a Assembleia está 
criando vem para debater re-
levantes ações e o Governo 
do Estado se coloca à dis-
posição para que possamos 
trazer benfeitorias para a 
Paraíba”, afirmou.

A sessão especial, reali-
zada pela manhã no plená-
rio Antônio Mariz, foi para 
criação da Frente Parlamen-
tar do Desenvolvimento da 
Aviação Regional, iniciativa 
do deputado estadual Jú-
nior Araújo(Avante) que tem 
como objetivo desenvolver 
a aviação civil no Sertão pa-
raibano, fortalecendo o setor 
comercial e a economia da 
região.

De acordo com o deputa-
do Júnior Araújo, o desenvol-
vimento da aviação regional 
é importante para atender os 
anseios das cidades do inte-
rior do Estado, a exemplo de 
municípios como Cajazeiras, 
Sousa, Patos e Itaporanga. O 
deputado acredita que a expan-
são do setor nessas regiões irão 
fomentar a economia, além 
de beneficiar aproximada-
mente 1 milhão de pessoas. 
O parlamentar ressaltou que, 
atualmente, o aeroporto de 
Juazeiro do Norte, no Ceará, 
tem absorvido um fluxo de 
voos, maior do que Aeroporto 
Castro Pinto, na Região Metro-

politana de João Pessoa. “Isso 
é fruto justamente desse vá-
cuo geográfico que existe. Nós 
estamos tentando viabilizar 
voos comerciais partindo de 
Cajazeiras para Patos, de João 
Pessoa a Sousa, de Campina 
Grande a João Pessoa, Sousa a 
Patos e Cajazeiras. Hoje vamos 
dar um ‘pontapé’ nessa dis-
cussão, justamente com essa 
Frente Parlamentar”, explicou 
o deputado. 

Membro da Frente Par-
lamentar, o deputado Cabo 
Gilberto disse que é dever 
da Casa estar atenta a todos 
os problemas que a Paraíba 
enfrenta. Segundo ele, o de-
senvolvimento da aviação re-
gional trará melhorias na eco-
nomia do Sertão paraibano. 
“Essa Frente Parlamentar, da 
qual faço parte, irá contribuir 
para trazer desenvolvimento 
com a geração de emprego e 
renda. Somos a favor da ex-
pansão da aviação civil para 
todo Estado e estamos aqui 
para defender essa bandeira”, 
afirmou o Cabo Gilberto.

Na avaliação do presi-
dente da Agência Brasileira 
da Aviação Civil (ABAC), Gi-
vanildo Nascimento, a Paraíba 
tem se destacado em relação a 
outros estados, após as refor-
mas e as requalificações pelas 
quais passaram os aeródro-
mos do Estado. Ele acrescenta 
ainda que os equipamentos 
paraibanos estão aptos a ope-
rar com voos executivos, mas 
com a possibilidade de uma 
requalificação para voos co-
merciais.

“Aeródromos como os 
de Cajazeiras e de Patos es-
tão qualificados a receberem 
voos regionais. Temos que 
trabalhar com a aviação re-
gional de médio porte, ou seja, 
esses aeródromos estão aptos 
a receberem aviões monomo-
tores, bimotores e os de médio 
porte, que são aeronaves que 
têm a capacidade de até 12 
passageiros”, explicou o pre-
sidente da Agência Brasileira 
da Aviação Civil.

Fecomércio prevê mais desenvolvimento
O presidente da Fecomércio da 

Paraíba, Marcone Medeiros, entende 
que haverá um grande desenvol-
vimento comercial para o Sertão 
paraibano a partir de iniciativas que 
possam proporcionar uma evolução 
na aviação daquela região. Medeiros 
destaca que a Paraíba precisa, através 
da união de empreendedores com a 
classe política, conquistar uma aviação 
regional que possa ligar a capital ao 
Sertão. “Hoje, o empresário, se preci-
sar sair de João Pessoa para o Sertão, 
ele perde três dias de seu tempo, 
ou seja, é uma verdadeira perda de 
tempo e de força de decisão em bons 
negócios”, declarou.

Marcone Medeiros disse também 
acreditar que o serviço de aviação 
aérea regional, atendendo João Pes-
soa, Campina Grande e a região do 
Sertão, trará novos investimentos para 
o Estado. “Levará desenvolvimento 

e crescimento para aquela região”, 
pontuou. O presidente da Câmara 
de Dirigentes Logistas (CDL) de Ca-
jazeiras, Alexandre Costa Cartaxo, 
afirmou que a Frente Parlamentar do 
Desenvolvimento da Aviação Regional, 
criada pela Assembleia e presidida 
pelo deputado Júnior Araújo, é um 
marco para a Paraíba, principalmente, 
pelo fato de que o Governo do Estado 
realizou em investimentos no setor.

Costa entende que é preciso 
agora definir uma política estadual 
para operar esses equipamentos. 
“Acredito que com essa iniciativa, nós 
iremos debater com as autoridades do 
setor aeroviário do Estado a respeito 
da destinação que será dada a estes 
aeródromos, se o Governo do Estado 
fará novos investimentos e vai opera-
cionalizá-los ou irá concedê-los à ini-
ciativa privada”, observou o presidente 
Alexandre Costa.

Gerente Executivo Aeroviário da 
Paraíba, o capitão Batista, do Corpo 
de Bombeiros, ressaltou que os ae-
ródromos da Paraíba, após reforma 
feita pelo Governo do Estado, estão 
homologados e prontos para operar 
recebendo aviões executivos, que 
envolvem aviões de médio e grande 
porte. No entanto, o capitão revelou 
que estudos vêm sendo realizados 
para que alguns desses equipamentos 
possam receber voos maiores e um 
maior volume de passageiros.

 “Nossa gerência está dando 
prioridade total ao projeto de Patos. 
É uma obra de R$ 38 milhões, com 
recursos da Secretaria de Aviação 
Civil e a contrapartida do Governo do 
Estado, em torno de R$ 10 milhões. 
Com o cronograma estabelecido junto 
com a Secretaria, a previsão é que até 
o final de 2020 estaremos iniciando as 
obras”, revelou.

O governador João 
Azevêdo sancionou, nessa 
quarta-feira (28), a Lei nº 
11.414/19, de autoria do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba, 
que extingue 100 cargos de 
provimento em comissão de 
Assistente de Administração 
do Poder Judiciário e cria 40 
cargos em comissão de As-
sessor de Gabinete de Juízo 
do Primeiro Grau.

A Lei nº 11.414/19, pu-
blicada no Diário Oficial do 
Estado desta quinta-feira (29), 
altera as Leis nºs 8.223/2007 
e 8.539/2008 e dá outras pro-
vidências. O artigo 4º estabe-
lece que “as despesas decor-
rentes da execução correrão à 
conta dos recursos consigna-
dos no Orçamento do Poder 
Judiciário, especialmente com 
a extinção dos cargos referen-
ciados no artigo 1º desta Lei”.

Para beneficiar o 1º Grau 

de jurisdição e incrementar a 
força de trabalho nessa ins-
tância,  o Pleno do Tribunal 
de Justiça da Paraíba aprovou, 
na sessão do dia 24 de julho, 
o anteprojeto de lei propos-
to pelo presidente do TJPB, 
desembargador Márcio Mu-
rilo da Cunha Ramos, para 
extinção dos 100 cargos de 
Assistente de Administração 
(previstos no artigo 5º da Lei 
8.223/2007) e a criação dos 
40 de Assessor de Gabinete de 
Juízo de Primeiro Grau, com 
atribuições previstas no artigo 
1º da Lei nº 8.539/2008.

Na sessão, o presiden-
te explicou que a medida 
não geraria ônus financeiro 
ao TJPB, pois representava 
transferência de recursos 
do 2º para o 1º Grau. Antes 
de ser sancionada, a Lei foi 
aprovada pela Assembleia 
Legislativa do Estado.

Lei de autoria do 
TJPB é sancionada

Impasse

Luciano Cartaxo rebate vereadores 
sobre o cumprimento de emendas

Depois de vários meses 
ouvindo queixas e reclama-
ções de vereadores sobretu-
do de oposição sobre o não 
cumprimentos de Emendas 
Impositivas aprovadas no 
Orçamento para este ano, 
o prefeito de João Pessoa, 
Luciano Cartaxo(PV), fi-
nalmente resolveu falar 
“Quem quiser ser prefeito 
se candidate, porque nós 
vamos ter eleições agora, 
em 2020”, afirmou, on-
tem, Luciano Cartaxo, ao 
completar que “o Poder 
Legislativo é uma coisa e 
o Poder Executivo é outra”.

Durante o lançamento 
do programa ‘Ação Asfalto’ 
e ‘LEDs nas Ruas’, em vá-
rios bairros da Zona Nor-
te da capital, Cartaxo fez 
duras críticas ao processo 
de elaboração da Lei das 
Emendas Impositivas e aos 
parlamentares que apro-
varam a proposta. “Esse 
processo se deu de maneira 
equivocada na Câmara. Em 
nenhum momento o Poder 
Executivo foi chamado e 
convidado para discutir, 
qual seria o percentual do 
orçamento que poderia ser 
colocado nessa emenda im-
positiva”, disse.

Ele acrescentou que, 
em momento algum foi fei-

to também algum debate 
público com a cidade nem 
com a população para se 
fazer uma avaliação da im-
portância e da necessida-
de ou não dessas emendas. 
Luciano acusou os “verea-
dores de, na calada da noi-
te e no apagar das luzes, 
fazer uma sessão e mudar 
o Regimento Interno da 
Casa e a Lei Orgânica do 
Município para que o pre-
feito não tivesse sequer o 
direito ao veto”.  

Na opinião do prefeito, 
não se pode desorganizar e 
desestruturar o orçamento 
público de uma Prefeitura 
do porte de João Pessoa. O 
chefe do Poder Executivo 

Municipal foi mais além nas 
suas críticas: “Houve um 
processo completamente 
deturpado sobre a capaci-
dade de elaboração dessas 
emendas”, afirmou Cartaxo 
acrescentando ainda que 
os vereadores colocaram 
emendas sem ter a noção 
do valor das obras.

Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com

“Quem quiser ser 
prefeito se candidate, 

porque nós vamos 
ter eleições agora, 

em 2020”

Foto: Niil Pereira

Gustavo Feliciano, que é secretário de Estado do Turismo, disse ontem que a inclusão do interior da Paraíba na rota da aviação é positiva para o comércio
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“Em Frente, Brasil” visa  o enfrentamento à criminalidade, em ações conjuntas entre  União,  estados e os municípios

O Governo Federal 
lançou ontem o projeto 
Em Frente, Brasil, que tem 
como objetivo o enfren-
tamento à criminalidade 
violenta por meio de for-
ças-tarefas, a partir ações 
conjuntas entre a União, 
os estados e os municí-
pios. O projeto-piloto será 
implementado em Ana-
nindeua (PA),  Goiânia , 
Paulista (PE), Cariacica 
(ES) e São José dos Pinhais 
(PR). Serão investidos R$ 
20 milhões para financiar 
as atividades, sendo R$ 4 
milhões para cada muni-
cípio, ao longo dos próxi-
mos seis meses.

Na cerimônia de lan-
çamento do projeto, no 
Palácio do Planalto, o pre-
sidente Jair Bolsonaro, 
ministros, governadores e 
prefeitos dos cinco muni-
cípios assinaram os pro-
tocolos de intenção para o 
início da primeira fase do 
projeto.

De acordo com o Mi-
nistério da Justiça e Se-
gurança Pública, os mu-
nicípios que integram o 
projeto-piloto não são os 
mais violentos do país, 
mas registraram números 
absolutos de homicídios 
consideráveis nos últimos 
anos. O projeto tem como 
foco os crimes violentos, 
como homicídios, femini-
cídios, estupros, latrocí-
nios e roubos. Baseados 
no diagnóstico e nos ín-
dices de criminalidade, 

as cidades serão atendi-
das por meio da atuação 
transversal e multidisci-
plinar de iniciativas nas 
áreas da educação, saúde, 
habitação, emprego, cul-
tura, esporte e programas 
sociais.

“É preciso nós termos 
segurança, é preciso nós 
termos policiais nas ruas, 
é preciso nós retirarmos 
de circulação o crimino-
so violento, o criminoso 
perigoso, mas também 
temos que enfrentar as 
causas da criminalidade, 
eventualmente relaciona-
das à degradação urbana, 
ao abandono e, para isso, 
nós precisamos aliar po-
lítica de segurança sólida 
com políticas de outra na-
tureza”, disse o ministro 
Sergio Moro.

A primeira fase do 
projeto-piloto foi batizada 
de “choque de segurança” 
e inclui o emprego de di-
ferentes forças policiais 
(federal, civil e militar) 
por meio de força-tarefa 
para desbaratar grupos 
criminosos organizados. O 
objetivo, no curto prazo, é 
reduzir os índices de cri-
minalidade no território.

Pedro Rafael Vilela e 
Andréia Verdélio
Especial para A União

Governo lança projeto-piloto de 
segurança pública em 5 cidades  

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Metas serão definidas
As metas serão definidas a partir da 

elaboração de um plano local de segurança 
para cada município, que será parte da se-
gunda fase do projeto. Esse plano integrará, 
após um diagnóstico prévio, um conjunto de 
ações de políticas públicas em outras áreas, 
para reduzir as vulnerabilidades sociais que 
estão na causa dos altos indicadores de vio-
lência nessas regiões.

O Ministério da Cidadania anunciou a 
entrega, para cada uma das cinco cidades, 
de um micro-ônibus da rede de assistência 
social, para auxiliar nas ações integradas 
ao projeto.

“Nós vamos testar, num curto espaço de 
tempo, todas as ações integradas que podem 
haver, tanto na área de segurança, especifi-
camente na repressão. [Vamos] Aumentar o 
controle do território pelas forças de segu-
rança, mas também garantir uma melhoria 
dos indicadores sociais e do atendimento a 
essa população mais necessitada”, explicou 
o ministro da Cidadania, Osmar Terra.

Elogio
Em seu discurso, o presidente Jair Bol-

sonaro elogiou o ministro da Justiça e Se-
gurança Pública, Sergio Moro, dizendo que 
ele é um “patrimônio nacional”.

“Se Deus quiser, vai dar certo esse pla-
no-piloto, montado pelo Ministério da Jus-
tiça e Segurança [Pública], tendo à frente o 
senhor Sergio Moro, que é um patrimônio 
nacional”, disse.

Primeira fase do 
projeto-piloto foi 

batizada de “choque de 
segurança” e inclui o 

emprego de diferentes 
forças policiais (federal, 

civil e militar)

Congresso Nacional 

Alcolumbre anuncia instalação da CPMI 
das Fake News para próxima semana

Planalto acaba subsídio da Petrobras 
e o preço do gás de cozinha deve cair

 

A Comissão Parlamentar 
Mista de Inquérito que, entre 
outros assuntos, vai apurar 
notícias falsas durante as elei-
ções de 2018, a CPI das Fake 
News, será instalada na próxi-
ma semana, anunciou ontem 
o presidente do Senado, Davi 
Alcolumbre (DEM-AP). Ele 
adiantou que a presidência 
do colegiado caberá a um se-
nador, e relatoria será de um 
deputado. Os escolhidos se-
rão anunciados já na próxima 
na segunda-feira (2).

Composta por 15 sena-
dores e 15 deputados titula-
res e igual número de suplen-
tes, a comissão terá 180 dias 

para investigar a criação de 
perfis falsos para influenciar 
as eleições do ano passado e 
os ataques cibernéticos con-
tra a democracia e o debate 
público. Também será alvo da 
mesma CPI a prática de ciber-
bullying contra autoridades 
e cidadãos vulneráveis e o 
aliciamento de crianças para 
o cometimento de crimes de 
ódio e suicídio.

Também na próxima 
semana, Alcolumbre disse 
que convocará uma sessão 
do Congresso Nacional para 
apreciar vetos presidenciais e 
a Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias (PLN 5/2019). Outra 
proposta que será votada na 
semana que vem, mas em ses-
são do Senado, é a emenda à 

Constituição (PEC 98/2019) 
que trata da cessão onerosa.

Segundo Davi Alcolum-
bre, há entendimento entre 
os líderes partidários para 
aprovação da matéria, que 
poderá ocorrer terça-feira (3) 
ou quarta-feira (4).

Cessão onerosa
Na quarta-feira (28), a 

Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) do Senado apro-
vou o relatório do senador 
Cid Gomes (PDT-CE) da PEC 
da Cessão Onerosa. O texto 
permite a distribuição a es-
tados e municípios de parte 
dos recursos arrecadados, 
eventualmente, em mega
-leilão de áreas de petróleo 
previsto para novembro. A 

União prevê arrecadar R$ 
106,561 bilhões em bônus 
de assinatura com o leilão 
do excedente da cessão one-
rosa, marcado para 6 de no-
vembro, caso todas as áreas 
sejam arrematadas.

O texto obriga a União 
a transferir 15% dos valo-
res arrecadados a estados e 
15% a municípios. Também 
exclui essa transferência do 
teto de despesas primárias 
do Orçamento da União, o 
teto de gastos. Uma parte 
do valor arrecadado com o 
leilão também será utilizada 
para pagar a Petrobras, com 
quem a União acertou as 
contas após uma renegocia-
ção do contrato original da 
cessão onerosa.

Uma resolução do CNPE 
(Conselho Nacional de Política 
Energética) publicada nessa 
quinta-feira (29) pôs fim à po-
lítica de subsídio na venda do 
gás de cozinha que vinha sen-
do praticada pela Petrobras. A 
medida se tornará permanen-
te a partir de março de 2020.

O CNPE é um colegiado 
formado por ministros e pre-
sidido pelo ministro de Minas 
e Energia, Bento Albuquerque.

Com o fim da vantagem 
competitiva da estatal, o go-
verno considera que concor-
rentes vão se mobilizar para 
importar o GLP (combustível 
do gás de cozinha), a exem-
plo do que fez a Copagas, que 
passou a importar diretamen-

te da Bolívia para atender o 
Mato Grosso.

“Esse movimento ao lon-
go dos próximos seis meses 
levará a uma redução de preço 
para o consumidor final”, disse 
o ministro Bento Albuquerque.

“A resolução anterior que 
previa descontos era inócua 
porque a baixa renda já não 
se beneficiava da diferença de 
preços, pagando preços simila-
res ao da indústria.”

Com a nova resolução, o 
governo pretende manobrar 
37% da composição do preço, 
incluindo tributos e margens 
de lucro na cadeia de produ-
ção e distribuição. Isso deve 
levar a uma redução de preço 
para o consumidor, na avalia-
ção do governo.

Estimativas iniciais in-
dicam que, com a entrada de 

novos competidores, o preço 
do gás de cozinha deve cair 
de R$ 23 na refinaria para 
cerca de R$ 16.

A política de redução de 
preço para os botijões de 13 kg 
pela Petrobras vigorava desde 
2005 e foi instituída no governo 
do ex-presidente Lula para aju-
dar as famílias de baixa renda.

No entanto, o ministro 
considera que essa política 
distorceu preços sob o pretex-
to de ajudar a baixa renda que 
hoje paga cerca de R$ 90 por 
um botijão de gás.

Dados do ministério mos-
tram que cerca de 70% do gás 
de cozinha é vendido em boti-
jões de 13 kg, volume  muito 
acima do que seria consumido 
se somente a baixa renda utili-
zasse esse insumo.

Para o governo, no pas-

sado, essa política se justifica-
va porque a diferença entre o 
preço do gás produzido inter-
namente e o importado era 
grande.

Nesse cenário, a Petro-
bras praticamente monopoli-
zou esse mercado ao oferecer 
descontos que chegaram a 
74% para o distribuidor que 
comprava o gás na refinaria.

“Hoje, essa diferença é de 
5%”, disse Albuquerque.

O desconto era concedido 
de um lado e era compensado 
de outro, com preços mais ele-
vados para os botijões de maior 
volume. Para obter o abatimen-
to, o distribuidor tinha de com-
provar sua base de botijões, 
uma forma da Petrobras  de 
“fidelizar” esse cliente. A estatal 
domina 99,9% do mercado de 
produção e importação.

Júlio Wiziack
Da Folhapress

Karine Melo
Da Agência Brasil 

Na solenidade, Bolsonaro, ministros, governadores e prefeitos das cinco cidades assinaram os protocolos de intenção para o início da primeira fase do projeto

Foto:  Valter Campanato/Agência Brasi
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Em vídeo de 32 minutos divulgado ontem, Iván Márquez afirmou que a guerrilha colombiana voltará às atividades 

Em um vídeo de 32 mi-
nutos divulgado na manha de 
ontem, Iván Márquez, antigo 
número dois das Farc (Forcas 
Armadas Revolucionarias da 
Colômbia), anuncia que “se 
inicia uma nova etapa da luta 
armada”.

“Anunciamos ao mun-
do que começou a segunda 
Marquetalia”, diz Márquez, no 
vídeo, em referencia ao local 
em que as Farc nasceram, em 
1964. Ele acrescenta que o 
grupo não foi vencido ideolo-
gicamente, “por isso a luta con-
tinua. A história registrará em 
suas páginas que fomos obri-
gados a retomar as armas”.

O ex-líder da guerrilha 
disse que o desarmamento foi 
em vão, “em troca de nada”, 
uma vez que o Estado não teria 
cumprido sua parte do acordo, 
que era a de proteger os ex-
guerrilheiros - já são mais de 
150 os assassinados por inimi-
gos da guerrilha desde então.

Márquez ainda anunciou 
que estão sendo realizados 
contatos e conversas com o 
ELN (Exército de Libertação 
Nacional), que segue ativo e 
cometendo atentados, para 
que atuem juntos em algumas 
operações.

No vídeo, Márquez apa-
rece ao lado de Jesús Santrich, 
outro ex-líder das Farc. Ambos 
têm várias coisas em comum: 
participaram da negociação de 
paz, em Cuba, passaram a inte-
grar o Congresso colombiano 

Sylvio Colombo 
Da Folhapress

Número dois das Farc diz que 
a luta armada será retomada

Nelson Rodrigues, 
mais atual 
que nunca

Cananéa
andrecananea2@gmail.com

André

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

por determinação do acordo de 
paz, estão foragidos e têm pedi-
do de extradição por tráfico de 
drogas solicitado pelos EUA.

Autoridades colombianas 
localizaram o ponto onde o ví-
deo foi gravado: a área do Rio 
Inírida, na região amazônica da 
Colômbia, próximo às fronteiras 
com a Venezuela e com o Brasil.

O líder das Farc, hoje con-
vertidas em partido político, 
Rodrigo “Timotchenko” Londo-
no, disse que não está de acor-
do com a decisão tomada por 
esses dissidentes, e que seguirá 
o compromisso de paz com o 
governo. Ele instou os dissiden-
tes a que não usem o nome das 
Farc, “porque estas, agora, são 
forças de paz”. Na última sema-

na, Timotchenko esteve com o 
presidente Iván Duque.

Antes um crítico do acor-
do e que militou na campanha 
do “não” antes do plebiscito 
de 2016, Duque prometeu que 
não desistirá do pacto. No en-
tanto, algumas atitudes suas, 
como tentar intervir no tribu-
nal especial de paz, estabeleci-
do pelo acordo e que confere 
penas alternativas (nunca de 
prisão) e anistias, e a redução 
da segurança oferecida aos ex-
combatentes, são vistas por 
muitos setores das Farc como 
um abandono. 

A guerrilha, desmobili-
zada no fim de 2016 por meio 
de um acordo de paz aprovado 
pelo Estado e pelo grupo, tem 

tido cada vez mais dissidentes 
que estão se rearmando, alguns 
no próprio território colom-
biano, outros do outro lado da 
fronteira com a Venezuela. As 
estimativas oficiais são que 
já existem por volta de 2.000 
dissidentes. Em 2016, foram 
registrados 7.000 integrantes 
desmobilizados.

O ditador Nicolás Madu-
ro tem acolhido estes com-
batentes, assim como os inte-
grantes do ELN, com quem o 
atual presidente colombiano, 
Iván Duque, suspendeu as ne-
gociações de paz.

Até o acordo de paz ser 
assinado, mais de 200 mil pes-
soas tinham sido mortas por 
conta de atos da guerrilha.

Mais de 200 mil pessoas foram mortas pela guerrilha colombiana antes de um acordo de paz ter sido assinado

Foto: Folhapress

O presidente da França, 
Emmanuel Macron, tem se 
posicionado, principalmente 
com sua reação às queimadas 
na Amazônia, como um líder 
sensível à causa ambiental.

 A situação na Amazônia 
francesa, contudo, é tão com-
plexa quanto na porção bra-
sileira. Ativistas e uma fonte 
ligada ao governo brasileiro 
que atua na Guiana Francesa 
dizem que o telhado do presi-
dente francês é de vidro.

 A floresta cobre cerca 
de 95% desse departamento 

francês de 296 mil habitan-
tes, que faz fronteira com o 
Amapá. Por lá, e também na 
dita França metropolitana 
(na Europa), um dos projetos 
de extrativismo mais contes-
tados atualmente é o da Mon-
tanha de Ouro, que ocuparia 
800 hectares (8 km2) no no-
roeste guianense.

 A operação da joint 
venture russo-canadense 
Montanha de Ouro previa 
o uso de 46,5 mil toneladas 
de cianureto (substância al-
tamente tóxica) e de 57 mil 
toneladas de explosivos para 
arrancar 85 toneladas de 
ouro em 12 anos.

 No começo de 2019, o 

Comitê para a Eliminação 
da Discriminação Racial 
da ONU exortou a França a 
reabrir a consulta pública 
sobre o megaempreendi-
mento e levar em conta as 
reticências das populações 
indígenas locais.

 Em maio, invertendo o 
discurso que adotara no co-
meço de seu mandato, em 
2017, Macron afirmou que 
a iniciativa não lhe parecia 
compatível com a política 
ambiental francesa. Duas se-
manas depois, o então minis-
tro da Transição Ecológica, 
François de Rugy, acrescen-
tou que ela não se concreti-
zaria.

 A empresa responsável 
reagiu, prometendo ajustar o 
projeto às exigências dos ato-
res envolvidos e lembrando 
que ele criará 750 postos de 
trabalho – a taxa de desem-
prego no território é de 19%.

 Os entusiastas da Mon-
tanha de Ouro ressaltam 
justamente seu potencial 
econômico e lembram que 
ela ocupará apenas 0,01% da 
área total do departamento.

 Enquanto punha em 
questão o sinal verde à 
maior mina a céu aberto da 
França, em maio, o governo 
concedia a outra firma uma 
licença de exploração em 
uma segunda área.

França enfrenta obstáculos para
preservar sua parte da Amazônia

Guiana tenta proteger quase 50% do território
A Guiana Francesa destina 

quase 50% do seu território a 
áreas de proteção ambiental, se-
gundo o WWF. No Brasil, as áreas 
protegidas também ocupam mais 
de 40% da Amazônia brasileira, 
de acordo com dados da ONG 
Imazon.

 No departamento francês, 
é proibido o uso de mercúrio na 
mineração, porém, tal utilização 
ainda é amplamente presente nos 
campos ilegais de mineração, o 
que contamina rios e solo.

 Também é comum a sobre-
posição de áreas de proteção e de 
reservas ricas em ouro, segundo 
relatório do WWF, o que pode 
acabar colocando em risco os ter-
ritórios protegidos. Um exemplo 
disso é o Parc Amazonien, área 
de preservação de 3,3 milhões 
hectares (33 mil km²) ao sul da 
Guiana Francesa. Tal parque faz 
divisa com áreas de proteção bra-
sileiras, como o Parque Nacional 
Montanhas do Tumucumaque.

 Em 2017, o confisco de ouro 

ilegal foi da ordem de 14 milhões 
de euros (R$ 64,5 milhões), con-
forme a Defesa da França.

 No entanto, as penas pre-
vistas para autores de crimes 
ambientais no país são pouco 
severas e, assim, exercem baixo 
poder de dissuasão – restringem-
se, na maior parte das vezes, a 
multas.

 Segundo lideranças indíge-
nas da Guiana, além da mine-
ração, a agricultura ameaça a 
Amazônia francesa. 

Lucas Neves e 
Phillippe Watanabe
Da Folhapress

O aniversário de Nelson Rodrigues (1912-1980), 
no último dia 23, não passou em branco. Ouvi podcasts 
e li blogs que lembraram a trajetória do escritor per-
nambucano e até fui assediado por lojas online, que 
me ofereceram alguns dos livros dele pelo preço de 
um Chicabom.

“Está se deteriorando a bondade brasileira. De 
quinze em quinze minutos, aumenta o desgaste da 
nossa delicadeza”, disse, certa vez, o autor de ‘A Vida 
Como Ela É’. Mas é como se ele tivesse dito a frase esta 
semana, a respeito da crise internacional provocada 
pelas queimadas da Amazônia.

O presidente Jair Bolsonaro, direta ou indireta-
mente, pode nem ter riscado o fósforo que deu início 
ao incêndio que já devastou mais que uma João Pessoa 
inteira na Amazônia, mas certamente suas atitudes são 
litros de gasolina despejados numa fogueira que tem 
queimado o Brasil diante de países como Alemanha, 
Noruega e França. 

Sem falar na empresa americana VF Corporation, 
que deixará de comprar matéria-prima no Brasil por 
questionamentos sobre o respeito ao meio ambiente 
na cadeia de produção. É que ela - que fabrica calçados 
e acessórios em couro e as exporta em todo o mundo 
através de 18 marcas, entre elas a Timberland e a Ki-
pling - trabalha para que seus fornecedores estejam de 
acordo com os requisitos de “abastecimento responsá-
vel”, conforme informou O Globo, anteontem.

É... como diria Nelson Rodrigues, “O brasileiro não 
está preparado para ser ‘o maior do mundo’ em coisa 
nenhuma. Ser ‘o maior do mundo’ em qualquer coisa, 
mesmo em cuspe à distância, implica uma grave, pesa-
da e sufocante responsabilidade”.

O episódio diplomático envolvendo o presidente 
do Brasil e o da França, Emmanuel Macron, é surreal e 
sem qualquer pitada de ficção. Certamente seria com-
bustível para um texto de Nelson Rodrigues, afinal en-
volve as esposas. “Nunca a mulher foi menos amada do 
que em nossos dias”, disse o escritor. Isso foi há uns 50 
anos, mas poderia ser hoje, exemplificado no gesto do 
presidente Bolsonaro.

Ele ofendeu Brigitte Macron ao endossar a pos-
tagem de um internauta no Facebook, que compara-
va, através da montagem de fotos, a primeira-dama 
da França, 24 anos mais velha que o presidente, com 
a do Brasil, 27 anos mais nova que Bolsonaro. “Não 
humilha, cara Kkkkkk”, comentou o presidente na pos-
tagem, que apagou recentemente, depois que jornais 
franceses o acusaram de sexista.

Ora veja, temos um presidente que, em meio a uma 
grave crise envolvendo a Amazônia, com alcance global, 
está mais preocupado em fofocar com internauta com 
o objetivo de reforçar aquele velho estereótipo de que 
mulher é um troféu. Mais: que um homem é melhor que 
o outro porque tem esposa mais jovem e, dependendo 
de quem olha, mais bonita. Estamos no século 21 e isso 
não é papel que caiba a homem nenhum, muito menos 
ao líder de uma nação, não é mesmo?

Bolsonaro está duplamente errado: 1) não tem 
que se meter no casamento de ninguém, nem muito 
menos perpetuar estereótipos descabidos; 2) não teve 
capacidade - e isso recai muito sobre a equipe que ele 
formou - de enxergar o cuidado que o Governo deve ter 
sobre a Amazônia, de focar em uma política ambienta-
lista que seja agregadora, não destruidora.

O que tem provocado a onda de protestos em todo 
o mundo contra o presidente do Brasil é o fato de que o 
Governo sabia dos riscos de queimada e contingenciou 
os recursos, protagonizando uma atrapalhada de pro-
porções épicas na hora que, com perdão do trocadilho, 
o circo pegou fogo. E que fique a lição: brincou com 
fogo, acabou queimado.
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Foram registrados 89.994 casos da doença em 48 países da Europa nos primeiros seis meses de 2019

A Organização Mundial 
da Saúde (OMS) alertou on-
tem para um aumento acentu-
ado dos casos de sarampo na 
Europa: somente no primeiro 
semestre de 2019, as transmis-
sões ultrapassaram as registra-
das em todo o ano de 2018. A 
doença ressurgiu em quatro 
países europeus onde era con-
siderada erradicada.

“O restabelecimento das 
transmissões de sarampo é 
preocupante. Se não houver 
alta cobertura de imunização 
com o apoio de todas as co-
munidades, crianças e adultos 
sofrerão desnecessariamente, 
e alguns tragicamente morre-
rão”, afirmou Günter Pfaff, pre-
sidente da Comissão Regional 
de Verificação da Erradicação 
do Sarampo e da Rubéola.

Segundo a OMS, foram 
89.994 casos de sarampo em 
48 países europeus nos pri-
meiros seis meses de 2019, 
mais que o dobro do registrado 
no mesmo período de 2018, 
quando houve 44.175 casos. Os 
números já superam os 12 me-
ses de 2018, quando foram re-
gistradas 84.462 ocorrências.

Cerca de 60% de todos os 

pacientes na Europa em 2019 
tinham menos de 19 anos de 
idade. Apenas quatro países fo-
ram responsáveis por 78% dos 
casos no primeiro semestre: 
Cazaquistão, Geórgia, Rússia e 
Ucrânia, este último com 60% 
desse total.

Os quatro países em que 
a doença não é mais conside-
rada erradicada são Reino Uni-
do, Grécia, República Tcheca 
e Albânia. Ao mesmo tempo, 
Áustria e Suíça confirmaram a 
erradicação em 2018. 

No Reino Unido, foram re-
gistrados 953 casos em 2018 
e 489 nos primeiros seis me-
ses de 2019. Na Grécia, foram 
2.193 em 2018 e apenas 29 no 
primeiro semestre deste ano. 
Na Albânia, foram 1.466 em 
todo o ano passado e 475 nes-
te ano. E na República Tcheca, 
217 em 2018 e 569 nos pri-
meiros seis meses de 2019.

“Cada um desses países 
possui cobertura nacional de 
vacinação extremamente alta. 
Dessa forma, não são exem-
plos de países que têm siste-
mas particularmente ruins”, 
afirma Kate O’Brien, diretora 
do Departamento de Imuni-
zação da OMS. Em 2018, 35 
dos 53 países que compõem 

a região europeia da OMS 
consideravam o sarampo er-
radicado. A doença é decla-
rada endêmica em 12 países, 
incluindo França e Alemanha, 
onde a vacinação será obri-
gatória a partir de março de 
2020.

Foram registradas ainda 
37 mortes relacionadas ao 
sarampo em 11 países: Ucrâ-
nia (18), Macedônia do Norte 
(5), Turquia (3), Rússia (2), 
Albânia (2), Geórgia (2), Itá-
lia (1), Quirguistão (1), Ro-
mênia (1), Espanha (1) e Su-
íça (1). Mais da metade das 
mortes (20) foi de crianças 
com menos de 10 anos.

Casos triplicaram 
Dados divulgados pela 

OMS em meados de agosto 
mostraram que, em todo o 
mundo, o número de casos 
triplicou nos sete primeiros 
meses deste ano em compara-
ção com o mesmo período de 
2018, chegando a 364.808. En-
tre janeiro e julho do ano pas-
sado, a cifra foi 129.239.

Os números mais altos fo-
ram registrados na República 
Democrática do Congo, Mada-
gascar e Ucrânia. Todas as regi-
ões apresentaram um aumen-

OMS alerta para o avanço do 
sarampo em países europeus

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Da Agência Brasil 

to no sarampo, com exceção 
das Américas, que registraram 
um pequeno declínio.

No Brasil, os dados da 
OMS apontam 1.045 casos 
da doença nos primeiros 
sete meses do ano. O país é 
o segundo das Américas com 
maior número de contami-
nados, atrás apenas dos Es-
tados Unidos, que com 1.172 

enfrentam seu maior número 
de casos em 25 anos.

Segundo dados do Minis-
tério da Saúde brasileiro, foram 
registrados 907 casos de sa-
rampo entre os dias 5 de maio e 
3 de agosto no país, sendo 901 
em São Paulo, cinco no Rio de 
Janeiro e um na Bahia.

O sarampo é transmitido 
pelo ar e causa febre, mal es-

tar, tosse e irritações na pele. 
Apesar de altamente conta-
giosa, a doença pode ser evi-
tada com duas doses de va-
cina, mas, segundo a OMS, as 
vacinações não ocorrem na 
proporção adequada. Entre 
as complicações que a doença 
pode causar estão a cegueira 
e, no caso das mulheres grávi-
das, abortos espontâneos.

Foto: Marcelo Camargo-Agência Brasil

A  Organização Mundial da Saúde defende a cobertura de vacinação para evitar uma epidemia do sarampo na Europa
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Equoterapia
Primeira-dama do Estado, Ana Maria Lins, visitou ontem (29) 
a Associação Paraibana de Equoterapia, uma das entidades 
filantrópicas contempladas pelo Governo do Estado.  Página 18

Fo
to

: S
ec

om
-P

B

Técnicos da Colômbia, Mali e Moçambique chegam segunda-feira ao Estado para conhecer projeto e outras ações da ATER 

O Governo do Estado, 
por meio da Empresa Pa-
raibana de Pesquisa, Ex-
tensão Rural e Regulariza-
ção Fundiária (Empaer), 
vinculada à Secretaria 
de Estado do Desenvolvi-
mento da Agropecuária e 
da Pesca (Sedap), recebe 
na próxima segunda-feira 
(2), uma missão técnica 
dos países da Colômbia, 
Mali, e Moçambique, que 
vem conhecer as tecno-
logias do Projeto Algodão 
Paraíba e outras ações de 
Assistência Técnica e Ex-
tensão Rural (ATER).

A missão, que é com-
posta por 30 técnicos 
desses países, da FAO e 
da Agência Brasileira de 
Cooperação (ABC) Mi-
nistério das Relações Ex-
teriores, será recepcio-
nada pelo presidente da 
Empaer e da Associação 
Brasileira das Entidades 
Estaduais de Assistência 
Técnica e Extensão Rural 
(Asbraer),  Nivaldo Ma-
galhães, e pelo secretário 
da Sedap, Efraim Morais, 
às 8h30, no auditório da 
sede administrativa da 
empresa, localizada na 
Estrada de Cabedelo.

Nivaldo fará a apre-
sentação institucional da 
Empaer e, em seguida, 
o diretor de Assistência 
Técnica e Extensão Rural, 
Jefferson Morais, apre-
sentará o Projeto Algo-
dão Paraíba, destacando 
a experiência da extensão 
rural na assistência aos 
agricultores familiares na 
produção do algodão or-
gânico. 

A visita técnica faz 
parte do Projeto Coope-
ração Sul-Sul Trilateral 
executado pelo governo 
brasileiro, representado 
pela ABC/ Ministério das 
Relações Exteriores, pela 

FAO e países do Merco-
sul, associados e Haiti e 
a Associação Brasileira 
das Entidades Estaduais 
de Assistência Técnica e 
Extensão Rural (Asbraer), 
por meio da Empaer.

Durante sua perma-
nência na Paraíba, até a 
próxima sexta-feira (6), 
a missão cumprirá uma 
vasta programação de vi-
sitas técnicas a campos 
de algodão localizados no 
Assentamento Margarida 
Maria Alves, Juarez Távo-
ra, Alagoa Grande, Salga-
do de São Felix e Esperan-
ça. Também irá conhecer 
outras ações modelo de 
ATER como: quintais pro-
dutivos e  roçados comu-
nitários,  trabalhados por 
grupos de mulheres e jo-
vens  do município de Rio 
Tinto.

A programação tam-
bém integra visitas à Es-
tação Experimental de  
Alagoinha, para conhecer 
os trabalhos de pesquisas 
com melhoramento gené-
tico das raças de animais  
Gir e Guzerá; à indústria 
Têxtil Norfil, em João Pes-
soa; e às instalações da 
Embrapa Algodão e da 
Coopnatural, ambas em 
Campina Grande.

Missão de três países vai 
conhecer o Algodão Paraíba

Editoração: Lênin BrazEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com

Moacy Cirne (foto) - um potiguar de 
São José do Seridó, cidade pródiga em 
criar bodes - saiu de lá e foi para a cosmo-

Moacy era da verdadeira esquerda
polita Natal na 
primeira meta-
de dos anos 60.
        
nnnnn

       Moacy pas-
sou, então, a ser 
líder de todos 
os movimentos 
de vanguarda 
do Rio Grande 
do Norte, ao 
lado de meus 
caros amigos 
Nei Leandro de 
Castro, Anchi-
eta Fernandes, 
Falves Silva e Dailor Varela.        
        Foi o tropicalismo, no entanto, que 
juntou a todos nós do “triângulo” Per-
nambuco-Paraíba-Rio Grande do Norte, 
com as participações também minha, 
de Marcus Vinícius de Andrade, Raul 
Córdula, Jomard Muniz de Britto, Celso 
Marconi e Aristides Guimarães.Final-
mente, Pindorama, Idolatrina, Salve, 
Salve!
        Em 1968. Moacy já morava no 
Rio de Janeiro, depois de ter lançado o 

movimento Poema-Processo em Natal e 
em João Pessoa, com participações, entre 
outros, de Unhandeijara Lisboa.
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        Moramos juntos no Rio de Janeiro, 
num apartamento do 11º andar do edi-
fício nº 311 da Silveira Martins, ao lado do 
Palácio do Catete, juntamente com Sinval 
Itacarambi Leão, Marcus Vinícius, Ednal-
do do Egypto, Raul Córdula e o percus-
sionista Naná Vasconcelos.

       Vez em quando apareciam outros, passando 
algum tempo, como o saudoso Karloow Neves. 
Em 1969, tivemos que nos separar rapidamente. 
A ditadura começou a nos caçar.
        No entanto, em 1971, Moacy assumiu a edi-
toria da Revista de Cultura Vozes, de Petrópolis, 
até 1980, ensinando na Universidade Federal 
Fluminense.
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        Desde 2007, foi considerado o maior estu-
dioso brasileiro das histórias em quadrinhos.
        Não foi à toa que Tarcísio Gurgel costuma-
va dizer que Moacy Cirne era o intelectual mais 
completo de sua geração. Sinto orgulho dela 
fazer parte.  Destaca-se que ele firmou decentes 
e avançadas, posições político-ideológicas (a ver-
dadeira esquerda, claro) e preocupações sociais 
que manteve até o final dos seus dias. Morreu em 
Natal, em 11 de janeiro de 2014.
        A Bíblia foi um significativo objeto de estu-
dos em seus últimos anos de vida, apesar de seu 
reconhecidamente público ateísmo. O escritor 
Lívio Oliveira chegou a revelar que um livro 
póstumo teria, certamente, o nome que Moacy 
já havia escolhido: “A Bíblia: travessia, traves-
sias”, em alusão a Guimarães Rosa.
        Entre as principais obras de Moacy Cirne 
estão “Bum! A explosiva criativa dos quadrin-
hos”, “Para ler os quadrinhos”, “Uma introdução 
política aos quadrinhos”, “Cinema Cinema”, 
“Cinema Pax” e “Qualquer tudo”.

A reunião da Fundação de Apoio à Pesquisa do Estado da Paraíba aconteceu no auditório da Reitoria da Universidade Federal de Campina Grande

Fapesq apresenta planejamento 
para comunidade técnico-científica

A Fundação de Apoio 
à Pesquisa do Estado da 
Paraíba (Fapesq) reuniu, 
na manhã de ontem (29), 
representantes da comuni-
dade técnico-científica, ins-
tituições de Ciência e Tecno-
logia, empresas, governo e a 
sociedade para apresentar o 
projeto de elaboração do seu 
Planejamento Estratégico. O 
pontapé inicial foi dado com 
a realização desse evento, 
ouvindo a comunidade, suas 
sugestões, para fazer e cons-
truir uma Fapesq melhor e 
mais forte. A reunião acon-
teceu no auditório da reito-
ria da Universidade Federal 
de Campina Grande (UFCG).

O evento contou com a 
presença do reitor da UFCG, 
Vicemário Simões; da coor-

denadora nacional do Plano 
de Desenvolvimento Regio-
nal do Nordeste (Sudene), 
assessora técnica do CGEE 
- Centro de Gestão e Estudos 
Estratégicos e coordenadora 
nacional do Programa CDR - 
Centro de Desenvolvimen-
to Regional, Betina Ferraz; 
do presidente da Fapesq, 
Roberto Germano Costa; e 
representantes da UFPB, 
UEPB, IFPB, Embrapa, Insa, 
Sebrae, Parque Tecnológi-
co da Paraíba, Secretaria de 
Ciência e Tecnologia do mu-
nicípio de Campina Grande, 
entre outros.

A intenção do Gover-
no do Estado, por meio da 
Fapesq, é fazer o possível 
para tornar viável os encami-
nhamentos apontados pelos 

atores do setor da C,T&I do 
Estado, oferecer apoio es-
tratégico, político e institu-
cional, e garantir condições 
essenciais para a implemen-
tação do novo arranjo ins-
titucional  da Secretaria de 
Estado da Educação, Ciência 
e Tecnologia (SEECT ).

O projeto do Plane-
jamento Estratégico da 
Fapesq foi apresentado pelo 
professor Vinícius Farias 
Moreira, coordenador do 
Grupo Gestor do PE.  Foram 
apresentados os objetivos e 
pontos de partida distribuí-
dos em seis Grupos de Tra-
balho: Fomento à Pesquisa 
e Desenvolvimento; Inova-
ção e Empreendedorismo; 
Políticas Educacionais do 
Estado; Desenvolvimento 

Regional Sustentável; Coo-
peração Internacional e 
Gestão Institucional.

Esses grupos vão ser res-
ponsáveis por periodicamen-
te organizar atores relevantes 
(parceiros ou grupos de in-
teresse) que possam opinar 
sobre os rumos e resultados; 
elaborar estudos temáticos e 
efetuar síntese dos mesmos 
para apoiar a formulação de 
estratégias; e acompanhar, 
munir de informações e pro-
cedimentos sobre o desenvol-
vimento das ações dos GTs.

A reunião realizou um 
levantamento das expecta-
tivas dos parceiros a partir 
da aplicação da metodologia 
SWOT, focada em identificar 
pontos fortes, pontos fracos, 
oportunidades e ameaças.

Durante sua 
permanência na 
Paraíba, até a 

próxima sexta-feira (6), 
a missão cumprirá 

uma vasta programação 
de visitas técnicas a 
campos de algodão 

e outras ações 
modelo de ATER

Ciência e tecnologia Foto: Secom-PB
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Evento da Secretaria de Estado da Educação e da Ciência e Tecnologia também certificou 80 professores do Programa Gira Mundo
O ‘Seminário Brasil - Fin-

lândia de Inovação da Aprendi-
zagem 2019’, realizado pela Se-
cretaria de Estado da Educação 
e da Ciência e Tecnologia, na 
última terça-feira (27) e quar-
ta-feira (28), em João Pessoa, 
firmou acordo de cooperação 
com as universidades finlande-
sas Häme University of Applied 
Sciences (HAMK) e Tampere 
Universisty of Applied Scien-
ces (TAMK) e certificou 80 
professores do Programa Gira 
Mundo que participaram do 
intercâmbio em 2018. Tam-
bém promoveu a multiplicação 
dos saberes adquiridos através 
do programa, com oficinas, 
workshops e palestras abertas 
ao público.

Na solenidade de abertu-
ra do seminário foi firmado o 
acordo de cooperação entre o 
Governo do Estado da Paraíba, 
por meio da Secretaria de Es-
tado da Educação, da Ciência e 
Tecnologia, e as Universidades 
de HAMK e TAMK, compondo 
uma rede colaborativa interna-
cional. Segundo o secretário de 
Estado da Educação e da Ciên-
cia e Tecnologia, Aléssio Trin-
dade, “a partir da formação dos 
professores na Finlândia surgi-
ram muitas políticas públicas 
que hoje atingem milhares de 
alunos, como a disciplina de 
empreendedorismo Colabore 
e Inove; o Centro de Referên-
cia de Inovação a aprendiza-
gem (CRIA), escola integral 
para Educação Fundamental I; 
dentre outras que serão agora 
uma cooperação entre Bra-
sil – Paraíba – Finlândia, para 
avançarmos na educação”, 
destacou.

O acordo vai possibilitar 
a expansão dessas ações, in-
clusive com o intercâmbio de 
finlandeses na Paraíba, pro-
porcionando avanços significa-
tivos no fomento à pesquisa, à 
formação continuada, à criação 
e ao aperfeiçoamento de pro-
jetos inovadores nas áreas da 
educação, ciência e tecnologia. 
Edificando uma colaboração 
contínua na qual as ações se-
jam celebradas na Finlândia e 
na Paraíba.

 
Certificação 
Desde terça-feira, os pro-

fessores da Rede Estadual de 

Ensino que participaram do in-
tercâmbio Gira Mundo Finlân-
dia de 2018 se concentraram na 
Escola Cidadã Integral Técnica 
Alice Carneiro, no bairro de Ma-
naíra, participando do seminá-
rio. A programação contou com 
Oficinas de Formação da Univer-
sidade de TAMK e HAMK, Ofi-
cinas Gira Paraíba, workshops, 
palestras e acolhimento dos 104 
novos bolsistas dos editais de 
2019 que viajarão para Finlân-
dia, Israel e Mondragon.

Para os professores que 
viajaram em 2018, as capacita-
ções na Finlândia tiveram du-
ração de dois meses, na HAMK, 
e um mês na TAMK, e após a 
volta, os participantes preci-
sam desenvolver um trabalho 
final para receber a certificação 
dos cursos. As bancas compos-
tas pelos professores finlande-
ses avaliaram esses trabalhos.

O encerramento, na última 
quarta-feira (28), aconteceu com 
a entrega do certificado de for-
mação na perspectiva da educa-
ção finlandesa a 80 professores. 
A cerimônia de certificação acon-
teceu após bancas de avaliação 
dos projetos finais realizadas por 
seis professores finlandeses que 
estão em João Pessoa.

 Para a professora Luciana 
Martins, que fez intercâmbio 
na Finlândia em 2018, o Pro-
grama Gira Mundo é uma po-
lítica pública que proporciona 
novos aprendizados. “Oportu-
niza o mergulho no processo 
da educação finlandesa para 
que possamos ampliar o cur-
rículo da educação estadual. 
Foi muito aprendizado, uma 
imersão incrível, a gente teve 
contato com metodologias ati-
vas, principalmente relativas 
ao empreendedorismo voltado 
para a educação”, avaliou.

Para Marja Laurikainen, 
professora da Häme Uni-
versity of Applied Sciences 
(HAMK), “o seminário é im-
portante porque podemos vi-
sualizar o que os professores 
que foram para a Finlândia fi-
zeram, podemos acompanhar 
como esse processo de forma-
ção está sendo aplicado no re-
torno ao Brasil, podemos vis-
lumbrar quão empoderados 
os professores estão. Estamos 
muito impressionados com os 
resultados”, ressaltou.   

Seminário firma acordo com 
universidades da Finlândia

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Entidade filantrópica

Primeira-dama visita Associação 
Paraibana de Equoterapia em JP

A primeira-dama do Es-
tado, Ana Maria Lins, visitou, 
ontem (29), a Associação Pa-
raibana de Equoterapia, uma 
das entidades filantrópicas 
contempladas pelo Governo 
do Estado, por meio da Se-
cretaria do Desenvolvimento 
Humano/Fundo de Erradi-
cação de Combate à Pobre-
za (Funcep). Na ocasião, a 
primeira-dama discutiu com 
a presidência da Aspeq am-
pliação de convênios, conhe-
ceu a estrutura e conversou 
com pais de crianças atendi-
das pela associação.

Nos últimos quatro anos, 
os repasses do Governo do 
Estado para a manutenção da 
Aspeq somam R$ 128,8 mil, 
sendo parte desses recursos 
utilizada para a alimentação 
dos animais. A Associação 
Paraibana de Equoterapia 
atende atualmente a 111 
crianças com paralisia cere-
bral, autismo e síndrome de 

Down, além de desenvolver 
projetos com a comunidade.

Durante a visita, a pri-
meira-dama ressaltou a im-
portância da associação na 
melhoria da qualidade de vida 
das crianças, a principal razão 
apontada por Ana Maria Lins 
no desenvolvimento de pro-
jetos que ampliem a parceria 
entre o Governo do Estado e 
a Aspeq. “É um projeto muito 
sério, realizado com todo o 
carinho e dedicação, propor-
cionando melhorar de forma 
significativa a qualidade de 
vida dessas crianças, como 
vimos”, comentou.

“Essa parceria entre o 
Governo do Estado e essas 
entidades é algo de funda-
mental importância, já que 
atende aqueles que mais 
precisam. E é nesse sentido 
que levarei as reivindica-
ções do Governo do Estado 
para que sejam atendidas 
na medida das condições 

do Estado”, prosseguiu Ana 
Maria Lins.

A presidente da Aspeq, 
Eva Oliveira, agradeceu a vi-
sita da primeira-dama, desta-
cando ser uma oportunidade 
para mostrar os benefícios 
gerados pelo convênio com 
o Governo do Estado. “É 
uma atitude importante da 
primeira-dama em conhecer 
as instituições que têm algu-
ma parceria com o Governo 
do Estado, até para ver como 
estão sendo investidos os 
recursos. Por isso, temos as 
melhores expectativas possí-
veis para a ampliação dessa 
parceria”, disse.

Ana Maria Lins ain-
da conversou com pais de 
crianças atendidas pela As-
sociação Paraibana de Equo-
terapia, como a administra-
dora Jucyana Leitão, mãe de 
Rafael. Aos quatro anos, o 
menino tem um diagnóstico 
de paralisia cerebral ain-

da não conclusivo. “Somos 
atendidos desde dezembro 
do ano passado, e já vemos 
o progresso que Rafael teve. 
A equoterapia não é apenas 
o cavalo, mas é o contato com 
o animal, com as pessoas, é o 
carinho, é o momento ao ar 
livre”, contou.

Outra história conheci-
da pela primeira-dama do Es-
tado foi a do pequeno Luan, 
de cinco anos. O menino tem 
Transtorno do Espectro Au-
tista. A mãe de Luan, a dona 
de casa Damiana Clementino, 
não tem dúvidas em enume-
rar os benefícios da equote-
rapia. “O meu filho, antes da 
equoterapia, tinha muitas 
dificuldades: caía muito, por 
conta da coordenação mo-
tora, tinha medo de altura, 
não corria. Posso dizer que 
tem melhorado muito. Cada 
avanço, por menor que seja, 
deixa a gente que é mãe mui-
to feliz”, disse.

Termina hoje (30) o prazo 
para recursos de quem parti-
cipou do Exame Nacional para 
Certificação de Competências 
de Jovens e Adultos (Encceja). 
A prova foi aplicada no último 
domingo (25), com 1,1 milhão de 
participantes dentro de um uni-
verso de 3 milhões de inscritos.

Os recursos são um ins-
trumento para quem fez o teste 
poder questionar determina-
do item ou requerer a revisão 
do desempenho em alguma 
parte das perguntas, caso se 
sinta prejudicado de alguma 
maneira pelo conteúdo das 
tarefas. Quem desejar fazer a 
contestação deve apresentá-la 
por meio do site do Instituto 
Nacional de Estudos e Pesqui-
sas Educacionais (Inep).

Os mais de 1,1 milhão de 
participantes representaram 
um aumento de 45% em rela-
ção à última edição do Encceja, 
um recorde histórico segun-
do o ministro da Educação, 
Abraham Weintraub. No total, 
inscreveram-se pessoas de 613 
municípios de todas as regiões 
do país. Os gabaritos devem 
ser divulgados no dia 6 de se-
tembro. Já os resultados estão 
previstos para dezembro, em 
dia ainda não divulgado pelo 
Ministério da Educação.

O Encceja é voltado para 
pessoas que não terminaram 
os estudos na idade adequada 
e desejam obter a certificação 
de conclusão do Ensino Funda-
mental ou Médio. Para o certi-
ficado de Ensino Fundamental 
a idade mínima é de 15 anos. 
Já para o de Ensino Médio, o 
exigido é pelo menos 18 anos.

Encceja: termina hoje 
prazo para recursos

Digital influencer terá que pagar 
R$ 15 mil por postagem homofóbica

Considerado um “digital 
influencer”, com mais de dois 
milhões de seguidores no 
instagram (@rafaelcunhaof) 
e com 322.301 inscritos no 
Youtube (o Vigarista), Rafael 
André de Araújo Cunha foi con-
denado a pagar uma indeniza-
ção no valor de R$ 15 mil por 
postagem homofóbica. A de-
cisão, unânime, é da Segunda 
Turma Recursal Permanente 
da Capital, ao dar provimen-
to ao Recurso Inominado nº 
0808339-33.2017.8.15.2003, 
oriundo do 1º Juizado Especial 
Misto de Mangabeira. A rela-
toria foi do juiz José Ferreira 
Ramos Júnior.

Consta, nos autos, que 
Rafael publicou, em sua rede 
social Instagram, imagens do 
recorrente com os seguintes 

dizeres: “Fanta Ligth”, “Fanta” 
e “Faço Melhor”. Ao analisar 
o caso, o relator disse que, 
ao escrever as referidas pala-
vras, o acusado estava fazen-
do menção a expressão po-
pularmente conhecida “essa 
coca é fanta”, cujo significado 
faz referência ao fato de um 
homem, ser, na verdade, ho-
mossexual. 

“Assim, extrai-se que o 
recorrido estava com a real 
intenção de desmerecer a 
imagem do recorrente, utili-
zando-se expressão de cono-
tação homofóbica, causando 
elevada humilhação ao autor”, 
destacou o magistrado, acres-
centando que o comentário 
ofensivo caracteriza dano 
moral. Ele deu provimento 
ao recurso a fim de majorar o 

valor da indenização para um 
patamar de R$ 15 mil.

“Certo é que a indeniza-
ção deve se prestar a coibir 
reincidência da conduta ilí-
cita do causador do dano, 
porém sem proporcionar o 
enriquecimento sem causa 
da vítima ou mesmo corri-
gir desigualdades sociais. 
Logo, diante de tais conside-
rações, destacando inclusive 
que o demandado possuía, 
na época do fato, mais de 
seis mil seguidores, entendo 
que o dano moral deve ser 
majorado, considerando a 
humilhação e o constrangi-
mento sofridos pela parte, 
bem como se presta a impor 
ao recorrido maior cuidado 
com as publicações realiza-
das em suas redes sociais”, 

afirmou o juiz José Ferreira 
Ramos.

O magistrado lembrou 
que a Constituição Federal 
prevê, de forma categórica, o 
respeito e direito à dignidade 
da pessoa, à liberdade, à vida, 
à intimidade, à honra, bem 
como traz importantes garan-
tias de direito às minorias. 

Digital influencer
É um perfil famoso em re-

des sociais, que estabeleceu 
credibilidade em um nicho de 
mercado específico e, por ter 
acesso a um grande público 
nessas plataformas, possui 
a capacidade de influenciar 
outros usuários, ditar tendên-
cias, comportamentos e opini-
ões, podendo monetizar essa 
influência em ganhos.

Agência Brasil  

Durante a visita, a primeira-dama Ana Maria Lins ressaltou a importância da Associação na melhoria da qualidade de vida das crianças

Foto: Secom-PB



O Índice de Preços ao 
Produtor (IPP), que registra 
a variação dos produtos na 
porta de saída das fábricas, 
teve deflação de 1,24% em 
julho deste ano. A queda de 
preços foi ainda mais inten-
sa do que a observada no 
mês anterior (-1,13%). O 
dado foi divulgado ontem 
(29) pelo Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE).

Inflação
Apesar da deflação em 

julho, o indicador acumula 
taxas de inflação de 1,50% 
no ano e de 1,33% em 12 
meses.

Em julho, apenas cinco 

das 24 atividades indus-
triais pesquisadas apresen-
taram altas de preços. No 
mês anterior, haviam sido 
oito atividades.

Por outro lado, houve 
deflação nos produtos das 
outras 19 atividades da in-
dústria, com destaque para 
alimentos (-1,81%), refino 
de petróleo e produtos de 
álcool (-2,67%), metalurgia 
(-3,74%) e outros produtos 
químicos (-2,2%).

Entre as grandes cate-
gorias econômicas da in-
dústria, a maior queda de 
preços foi observada nos 
bens intermediários, isto é, 
os insumos industrializados 
usados no setor produtivo 
(-1,79%). Também houve 
queda de preços entre os 
bens de consumo semi e 

não duráveis (-0,89%). As 
outras duas grandes cate-
gorias registraram inflação: 
bens de capital, isto é, as 
máquinas e equipamentos 
(0,15%), e bens de consumo 
duráveis (0,06%).
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PIB somou R$ 1,78 trilhão no período, segundo dados divulgados ontem, no Rio de Janeiro, pelo IBGE

O Produto Interno Bruto 
(PIB), que é a soma de todos 
os bens e serviços produzi-
dos no país, teve um cresci-
mento de 0,4% no segundo 
trimestre deste ano, na com-
paração com o trimestre an-
terior. O PIB somou R$ 1,78 
trilhão no período.

O dado foi divulgado 
ontem (29), no Rio de Janei-
ro, pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE). O PIB também apre-
sentou altas de 1% na com-
paração com o segundo tri-
mestre de 2018, de 0,7% no 
acumulado do ano e de 1% 
nos últimos 12 meses.

Na comparação do se-
gundo com o primeiro tri-
mestre deste ano, a alta de 
0,4% foi puxada, sob a ótica 
da produção, pelos cresci-
mentos de 0,3% do setor de 
serviços e de 0,7% da indús-
tria. A agropecuária recuou 
0,4% no período.

Na indústria, os princi-
pais desempenhos vieram 
da indústria da transforma-
ção (2%) e da construção 
(1,9%). As indústrias extra-
tivas recuaram 3,8% e a ati-
vidade de eletricidade, gás, 
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Economia brasileira cresce 
0,4% no segundo trimestre

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Foto: Arquivo/Agência Brasil

A Indonésia decidiu 
abrir o seu mercado para 
a importação de carnes do 
Brasil. Dez frigoríficos na-
cionais serão habilitados a 
exportar pelo menos 25 mil 
toneladas de carne bovina. 
Segundo a ministra da Agri-
cultura, Pecuária e Abas-
tecimento, Tereza Cristina, 
considerou a abertura do 
mercado da Indonésia para 
a carne brasileira como uma 

conquista para o setor e uma 
boa notícia para a economia.

“Isso é bom para o nosso 
PIB [Produto Interno Bruto}, 
é bom para o nosso produtor 
rural, que tenha mais gente 
comprando carne para ex-
portar, é bom para os nossos 
frigoríficos que podem con-
tinuar gerando emprego”, 
disse.

Em maio, Tereza Cris-
tina esteve reunida com o 
ministro da Agricultura da 
Indonésia, Amran Sulaiman, 

quando discutiu sobre a 
abertura do mercado de car-
nes brasileiras para o país 
asiático.

Na ocasião, a ministra 
disse que os frigoríficos bra-
sileiros têm condições de 
suprir a demanda por carne 
dos indonésios, principal-
mente bovina, sendo um for-
necedor alternativo e com 
preços mais baratos em rela-
ção ao produto australiano, 
de onde vem a maior parte 
da carne consumida no país.

Brasil deverá exportar 
carne para a Indonésia

IGP-M

Inflação do aluguel é 
de 4,95% em 12 meses

O Índice Geral de Pre-
ços–Mercado (IGP-M), usa-
do no reajuste dos contra-
tos de aluguel, registrou 
deflação (queda de preços) 
de 0,67% em agosto.

Em julho, ele havia 
acusado inflação de 0,40%, 

segundo informou ontem, 
no Rio de Janeiro, a Funda-
ção Getulio Vargas (FGV).

O IGP-M acumula in-
flação de 4,09% no ano e 
de 4,95% em 12 meses. A 
queda da taxa de julho para 
agosto foi puxada pelos 
preços no atacado e pelo 
custo da construção.

 O Índice de Preços ao 

Produtor Amplo, que mede 
o atacado, anotou deflação 
de 1,14% em agosto, de-
pois de  uma inflação de 
0,40% em julho.

Já o Índice Nacional de 
Custo da Construção conti-
nuou registrando inflação 
em agosto (0,34%), mas 
num ritmo inferior a julho 
(0,91%).

Índice de Preços ao Produtor 
tem queda de 1,24% em julho

água, esgoto e gestão de resí-
duos caiu 0,7%.

Nos serviços, houve re-
sultados positivos nas ativi-
dades imobiliárias (0,7%), 
comércio (0,7%), informação 

e comunicação (0,5%) e ou-
tras atividades de serviços 
(0,4%).

Por outro lado, tive-
ram queda os segmentos 
de administração, defesa, 

saúde e educação públicas 
e seguridade social (-0,6%), 
transporte, armazenagem e 
correio (-0,3%) e atividades 
financeiras, de seguros e ser-
viços relacionados (-0,1%).

Demanda
Sob a ótica da deman-

da, a alta do PIB do primeiro 
para o segundo trimestre foi 
puxada pela formação bruta 
de capital fixo, isto é, os in-

vestimentos (3,2%), e pelo 
consumo das famílias (0,3%). 
O consumo do governo teve 
queda de 1% e as exporta-
ções recuaram 1,6%. As im-
portações cresceram 1%.

A Receita Federal alte-
rou as normas de apresen-
tação da declaração do Im-
posto sobre a Propriedade 
Territorial Rural (ITR). Se-
gundo o Fisco, a principal 
alteração refere-se a dis-
pensa de obrigatoriedade 
de apresentação do Cadas-
tro Ambiental Rural (CAR) 
em certos casos. A decisão 
foi publicada por meio de 
instrução normativa na 
edição da última quarta-
feira (28) no Diário Oficial 
da União.

Anteriormente,a nor-
ma previa a obrigatorieda-
de de informação do CAR 
e do Ato Declaratório Am-

biental (ADA) emitidos Ins-
tituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (Iba-
ma) para os contribuintes 
que estivessem pleiteando 
a exclusão de áreas não 
tributáveis do cálculo de 
seu imposto a pagar. As 
áreas não tributáveis são 
compostas pelas áreas de 
preservação ambiental e 
reserva legal, por exemplo, 
informou a Receita.

A obrigatoriedade da 
inclusão do CAR na decla-
ração do ITR decorria da 
Lei nº 12.651, de 2012, que 
previa a inscrição obriga-
tória no CAR para todas 
as propriedades e posses 
rurais, a ser requerida pelo 

proprietário até 31 de de-
zembro de 2018. Porém, 
em junho deste ano foi 
editada a Medida Provisó-
ria nº 884, que manteve a 
obrigatoriedade da inscri-
ção no Cadastro Ambiental 
Rural, porém retirou a data 
limite para que o proprie-
tário realize essa inscrição.

Desta maneira, foi ne-
cessária a retificação de 
instrução normativa da Re-
ceita (IN RFB nº 1.902), de 
17 de julho de 2019, man-
tendo-se a obrigatoriedade 
da comprovação de inscri-
ção no CAR para fins da 
declaração do ITR apenas 
para as propriedades que 
já estejam inscritas no ca-
dastro.

Receita Federal altera as 
normas da declaração do ITR

Apesar da 
deflação em 

julho, o indicador 
acumula taxas de 

inflação de 1,50% no 
ano e de 1,33% 

em 12 meses, segundo 
dados divulgados 

pelo IBGE

Na indústria, os principais desempenhos 
vieram da indústria da transformação 
(2%) e da construção (1,9%)

Agência Brasil  
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Diversidade

Caio Vitor Sales, Carla Alexandra 
Moita Minervino, Carlos Alberto 
Falci Alves, Ewerton Holanda, 
Felipe Andrade, Gilberto Lopes de 
Andrade, Keynes Porto Carneiro, 
Neilton Neves dos Santos, 
Reinaldo A. Muribeca Filho, 
Rômulo Soares de Lima, Terezinha 
Vilar Gonçalves e Washington 
Espínola.

Aniversariantes do dia

Papo descontraído José Alexandrino Primo, secretário João Gonçalves e procurador Paulo Souto

Destaque

Crescendo

Nutrição

A escritora Marília Arnaud 
vem se firmando como grande 
nome das letras, a nível nacio-
nal, e já é detentora de uma 
vasta obra. Além de inúmeros 
contos, e do segundo roman-
ce, “Liturgia do Fim”, que rece-

beu excelentes críticas e conti-
nua sendo destaque de vendas 
no país, ela já está finalizan-
do seu terceiro romance, com 
o título: “ O pássaro secreto”, 
que deverá ser lançado no co-
meço do ano que vem.

O número de magistradas na Justiça Estadual paraibana cres-
ceu 37% em 10 anos. Hoje elas representam 39%. No país, con-
siderando os tribunais federais, estaduais, eleitorais e militares, 
o percentual é de 38,8% de magistradas em atividade. Os dados 
são do ‘Diagnóstico da Participação Feminina no Poder Judiciá-
rio 2019’, elaborado pelo Conselho Nacional de Justiça (CNJ). 
O relatório revela que, na Paraíba, a quantidade de servidoras é 
igual à de homens.

Linda Susan de Almeida, 
coordenadora do curso de Nu-
trição da Faculdade de Ciên-
cias Médicas, convidando para 
participar da “V Semana Inte-
gradora de Nutrição”, que tem 
como tema: “Mude o futuro da 
migração, invista em seguran-
ça alimentar e desenvolvimen-
to  rural”. Paralelamente acon-
tece também a  I ExpoNutri. 
As atividades acontecem nes-
ta sexta, 30, das 9 às 16h, no 
Centro de Vivência da FCM. Fotógrafo Fernando Mello no Teatro 

Pedra do Reino

Arquiteta Carmem Melo prestigiando 
eventos culturais

Empresária Edilane Abrantes

Foto: Dandara Costa

Foto: Rosa Aguiar
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PLaqueteSaúde exPo Summit

PaLeStrareconhecimento

Curtas

A Abrajet PB – Associação Brasileira dos Jornalistas de Turismo, 
seccional Paraíba, está produzindo uma plaquete com a história da en-
tidade e os premiados pela associação com o Troféu Waldemar Duarte, 
desde a sua fundação, em 1986. A presidente, Messina Palmeira,  in-
forma que o lançamento será durante a entrega do troféu, em dezem-
bro próximo. Recebem este ano a condecoração onze personalidades 
que contribuem para o turismo local, entre eles, Nevinha Pereira, pela 
criação do Shopping Rural no Sítio Tambaba,  José Vieira Neto, pelo 
canal de turismo no YouTube Vida Arretada, o artista plástico Clóvis 
Júnior, pelo destaque de sua obra no exterior e a  consultora do Sebrae 
Fernanda Melo, pelo trabalho em melhorar diversos destinos turísticos 
no Estado.

O Centro de Convenções de João Pessoa vai receber, de 7 a 9 de no-
vembro, um dos maiores eventos de saúde do Nordeste. É o Saúde Expo 
Summit 2019, que será apresentado para a imprensa na próxima quarta-
feira, 4, no Conselho Regional de Medicina.  O evento pretende conectar 
especialistas, acadêmicos, varejistas, distribuidoras, indústrias e empresas 
de saúde, para discutir as tendências da saúde no Brasil e no mundo, com 
foco na gestão e inovação. Dentro da programação palestras, workshops, 
conferências, encontros de líderes e espaços para rodadas de negócios. 
Realização do Sebrae Paraíba, Luz Criações e RS Gestão em Saúde e 
Finanças, com apoio da Federação Brasileira de Hospitais, Associação 
Paraibana de Hospitais, Universidade Federal da Paraíba e Sociedade de 
Ginecologia e Obstetrícia da Paraíba.

A British Council, em parceria com a Cultura Inglesa, do professor 
David Barlow, realiza em João Pessoa, uma palestra sobre compreensão 
do exame IELTS, com o professor César Barreto, do Conselho Britânico de 
São Paulo. A entrada é gratuita mas as vagas são limitadas. Uma oportu-
nidade para estudiosos da língua inglesa conhecerem e se aprofundarem 
no exame e também seus usos para fins de estudo no exterior e imigra-
ção. Será dia 6 de setembro, às 17h, na Cultura Inglesa do Brisamar. 
Inscrições na própria Cultura. 

A marchand da Galeria de Arte mais tradicional da Paraíba, Roseli 
Garcia, que administra a Gamela, atuando há mais de quarenta anos no 
mercado, ressaltou, nas redes sociais, o excelente desempenho da polícia 
paraibana, da delegada Andréa Melo e dos investigadores na operação 
“Artis Opus” que recuperou todas as obras de estelionatário que não con-
seguiu concluir o golpe. “Em todos os anos atuando no mercado de arte 
sempre conseguimos recuperar nossas obras através do trabalho da polí-
cia”, disse Roseli. 

   Hoje tem inauguração da nova 
loja Lerita, agora na Avenida Esperan-
ça, em Manaíra, com happy hour a 
partir das 17h, animado pela Dj Clau-
dia Aires.

 Nesta sexta, às 20h, tem concer-
to oficial da Orquestra Sinfônica da 
UFPB, na Sala Radegundes Feitosa.

 Na Casa FurtaCor, na Ave-
nida Guarabira, em Manaíra,  a 

cantora Maria Kamila, intérprete 
dos Gonzagas e representante 
paraibana no programa The Voi-
ce Brasil se apresenta a partir das 
21h.

 “Instruções para ser humano” é a 
peça em cartaz nesta sexta, às 20h, no 
Teatro Ednaldo do Egito, com direção de 
Daniel Porpino e no elenco, Cely Farias, 
Kassandra Brandão e Ingrid Castro.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar
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Matheus Cunha
Jogador paraibano, indicado ao prêmio Puskás pela Fifa entre 
os gols mais bonitos do ano, conta que os conselhos da mãe 
foram importantes nesse início de carreira.    Página 24

Fo
to

: R
ep

ro
du

çã
o/

Tw
itt

er
 R

B 
Le

ip
zi

g

35 anos depois as equipes carioca e gaúcha voltam a decidir uma vaga para a final da Taça Libertadores 2019

Há 35 anos, o Tricolor 
Gaúcho venceu o Rubro-Ne-
gro Carioca em uma semifinal 
diferente dos moldes atuais. 
E agora, quem será o vence-
dor do confronto? Grêmio 
x Flamengo: a semifinal da 
Copa Libertadores 2019 está 
definida. Gaúchos e cariocas 
voltam a se enfrentar nesta 
fase da competição após 35 
anos. O Flamengo eliminou o 
Internacional e o Grêmio des-
pachou o Palmeiras.

Em 1984, o principal 
torneio do continente conta-
va com 21 times na disputa. O 
Grêmio, campeão no ano an-
terior, já entraria nas semifi-
nais. As outras equipes eram 
divididas em cinco grupos. O 
dono da melhor campanha 
de cada chave garantiria uma 
vaga entre os semifinalistas.

À época, a semifinal era 
disputada de forma distin-
ta. Os seis melhores clubes 
eram divididos em dois gru-
pos. Eles se enfrentavam 
duas vezes ao menos.

No Grupo B, estavam Grê-
mio, Flamengo e Universidad de 
Los Andes, da Venezuela. A dupla 
brasileira venceu o time vene-
zuelano nas duas oportunidades.

No primeiro jogo entre 
si, em 26 de junho de 1984, o 
Tricolor Gaúcho aplicou 5 a 1 
no Rubro-Negro carioca, em 
Porto Alegre. A volta foi ven-
cida pelo Fla por 3 a 1, no Rio 
de Janeiro. Iguais em núme-
ro de pontos, as equipes fize-
ram um jogo de desempate 
em São Paulo. Com o 0 a 0 no 
placar, o Grêmio se classifi-
cou graças ao saldo de gols.

O time do Rio Grande 
do Sul estava pela segunda 
vez seguida na final da Li-
bertadores. O jogo seria con-
tra o Independiente. O time 
argentino venceu a ida, em 
Porto Alegre, por 1 a 0 com 
gol de Burruchaga. O jogo de 
volta, em Avellaneda, termi-
nou empatado. Os resultados 
deram o título aos hermanos.

Goal

Conmebol

Grêmio levou a melhor sobre o 
Flamengo na semifinal de 1984

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Gremistas comemorando e palmeirenses sem entender mais uma eliminação na temporada. O time gaúcho chega mais uma vez às semifinais do torneio

O Flamengo esteve absoluto nos dois jogos contra o Internacional e alcançou, depois de 35 anos, a sua classificação às semifinais da Taça Libertadores. No primeiro jogo fez 2 a 0, no Rio de Janeiro, e em Porto Alegre empatou em 1 a 1

Foto: Lucas Uebel/Grêmio

Foto: Pedro H. Tesch/Agif

RElEMbRE sEMiFinais EntRE bRasilEiRos 
na libERtadoREs 
n 1963: Santos 1×1 Botafogo/Botafogo 0x4 Santos 
(Santos classificado)
2000: Corinthians 4×3 Palmeiras/Palmeiras 3 (5)x(4) 2 
Corinthians (Palmeiras classificado)
2007: Grêmio 2×0 Santos/Santos 3×1 Grêmio 
(Grêmio classificado)
2009: Cruzeiro 3×1 Grêmio/Grêmio 2×2 Cruzeiro 
(Cruzeiro classificado)
2010: Internacional 1×0 São Paulo/São Paulo 2×1 Internacional 
(Internacional classificado)
2012: Santos 0x1 Corinthians/Corinthians 1×1 Santos 
(Corinthians classificado)

Resta saber qual será o panorama da partida 
entre Grêmio x Flamengo pelo torneio continen-
tal. A expectativa é alta, pois se trata de duas 
equipes que gostam de sair para o jogo e atacar 
os adversários.

No primeiro jogo entre 
si, em 26 de junho de 

1984, o Tricolor Gaúcho 
aplicou 5 a 1 no Rubro-
Negro Carioca. A volta 
foi vencida pelo Fla por 
3 a 1, no Rio de Janeiro. 

Começa venda de ingressos para final no Chile

A Confederação Sul-Ame-
ricana de Futebol - Conmebol 
- informou que já deu início ao 
processo de venda de ingressos 
para a grande Final Única da Taça 
Libertadores 2019 a ser realizada 
em Santiago do Chile no próximo 
23 de novembro. Seguindo o eixo 
das regras claras da Conmebol, 
o processo de compra se limitará 
em um cronograma e processo 
claro de venda de ingressos, com 

requerimentos estritos aos que 
qualquer torcedor poderá ingres-
sar de maneira fácil e rápida. A 
página web oficial da Conmebol 
Libertadores servirá para o regis-
tro de torcedores e a aquisição de 
ingressos.

Cada torcedor terá direito 
à compra de um máximo de 4 
ingressos, devendo detalhar os 
usuários dos mesmos, com nome 
e documento de identidade. Os 
ingressos para pré-venda e venda 
geral terão preços entre US 100 
(Categoria 2: Tribuna Andes – 

pré-venda) e US  250 (Categoria 
1: Tribuna Pacífico).

Os torcedores que estiverem 
inscritos receberão um código no 
dia 7 de setembro para acessar à 
pré-venda que será até o dia 14 
do mesmo mês. A partir de 16 de 
setembro se realizará a venda ao 
público em geral.

Os torcedores dos clubes 
finalistas poderão aceder aos 
ingressos reservados para suas 
torcidas a partir de 25 de outubro 
a um preço de US$ 80 (Categoria 
3 - Graderias Sul e Norte).
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Vôlei sentado masculino também é destaque ao vencer a final diante dos EUA e garantir vaga em Tóquio 2020

A bandeira brasileira 
tremulou no alto do pódio 
das provas de atletismo por 
oito vezes no quinto e último 
dia da modalidade nesta edi-
ção de Jogos Parapan-Ame-
ricanos. A quarta-feira (28) 
reservou momentos mar-
cantes na natação, com o tão 
esperado 30º e 31º ouros 
de Daniel Dias em quatro 
participações de Jogos Para-
pan-Americanos. Ainda foi 
celebrado o ouro no vôlei 
sentado masculino, com o 
triunfo sobre os Estados Uni-
dos, no início da noite, por 3 
sets a 0. O Brasil é tetracam-

peão Parapan-Americano, 
desde o Rio 2007 que não 
conhece outro resultado que 
não seja o título continental. 
Para arrematar, conquistou a 
vaga nos Jogos Paralímpicos 
de Tóquio, a partir de 25 de 
agosto do próximo ano. 

 O ouro de Daniel Dias 
veio com a mesma tranqui-
lidade dos outros dois que 
já abocanhou no Parapan 
de Lima. Nos 100m livre da 
classe S5 ele nadou para 
1min11s88, mais de 16 se-
gundos antes do segundo co-
locado, o colombiano Miguel 
Narvaez. 

 “É sempre incrível, es-
tou super feliz, agradeço à 

minha família, obrigado a 
todos porque é uma con-
quista de todos nós. A gen-
te trabalha duro para ter 
todas essas conquistas, não 
fiz isso sozinho. Clodoaldo 
Silva, André Brasil, Edênia 
Garcia e tantos outros cons-
truíram essa história e todas 
as conquistas da natação 
paralímpica brasileira”, dis-
se Daniel Dias, paulista de 
Campinas, que nasceu com 
má formação congênita em 
três membros.

 Ele chegou a Lima 
com 27 medalhas, todas de 
ouro, desde que estreou, 12 
anos atrás, nos Jogos Para-
pan-Americanos do Rio de 

Janeiro 2007. Em Lima, ga-
rantiu ouro nos 50m cos-
tas e nos 50m livre. Até o 
sábado, 31, último dia de 
disputas da natação, ele 
nada os 200m livre.

 Já o último dia do atle-
tismo foi nesta quarta-feira, 
28, e rendeu oito medalhas 
de ouro ao Brasil, a nação 
que mais campeões formou 
em Lima. Dos 82 medalhis-
tas brasileiros, 32 saíram-se 
campeões apenas nos cinco 
dias de provas de campo e 
de pista. E a sessão final do 
atletismo contou com mo-
mentos dramáticos e eletri-
zantes envolvendo os atletas 
brasileiros.

CPB 

CPB

Brasil brilha no atletismo e
natação do Parapan de Lima

Jesus trouxe de volta a alegria do torce-
dor do Flamengo. Não o Messias, filho de Deus, 
considerado o salvador para os adeptos das 
religiões de origem cristã. Me refiro a Jorge Je-
sus, técnico português que assumiu o coman-
do do clube brasileiro dono de uma das maio-
res torcidas do mundo. Jesus recolocou o time 
em um caminho de títulos.

Os títulos de fato ainda não chegaram, mas 
acreditar que são possíveis contagia o ambien-
te de forma tão valorosa que é como se já es-
tivessem ali. A mudança de mentalidade para 
um perfil de elenco vencedor inspira confiança 
para que estes jogadores sejam efetivamente 
vencedores. Time preparado, repleto de jo-
gadores vencedores, e bem treinado.. daí em 
diante, fica a cargo do imponderável.

Sim, porque não adianta contar no papel 
que já ganhou. É preciso ir a campo e ganhar. 

A conta do elenco superior taticamente 
funcionou contra o Vasco da Gama, pelo Bra-
sileirão, e contra o Internacional, pela Copa 
Libertadores da América. Adiante, na compe-
tição internacional, o Flamengo vai enfrentar 
o Grêmio. Os rubro-negros são superiores, mas 
não dá pra cantar vitória antes do tempo. 

O mérito deve ser creditado também à di-
retoria, que apostou em um projeto grandio-
so, à altura da história do Flamengo e de sua 
torcida. O time está repleto de craques: Diego 
Alves, Arrascaeta, Filipe Luís. Até mesmo a 
tentativa de trazer o craque italiano Mario Ba-
lotelli mostrou como o Flamengo tem se orga-
nizado para montar um time vencedor.

Vale destacar que ultimamente, quando 
um clube brasileiro mirava vencer a liga na-
cional, o investimento era muito menor. Isso 
acarretava em um baixo nível generalizado da 
competição, e também em apresentações ter-
ríveis diante de clubes com maior estrutura. 
Basta lembrar o confronto entre o Santos sen-
sação de Neymar e Ganso, comandado por Mu-
ricy Ramalho, que levou de quatro do Barcelo-
na na final do Mundial de 2011. Os meninos da 
Vila mal viram a cor da bola. 

Claro que quem puxou a fila de grandes 
investimentos nos últimos anos não foi o Fla-
mengo. O Palmeiras vem investindo pesado, e 
já colhendo resultados, apesar de manter um 
treinador abaixo do nível de seu elenco. 

Bonito de se ver é que outros clubes têm 
acreditado em projetos com patamares mais 
altos e elevado o nível do futebol brasileiro. 
Estamos recuperando a autoestima na nossa 
liga local. O Santos, líder do Campeonato Bra-
sileiro, além de craques no time tem também 
o melhor técnico do campeonato, o argentino 
Jorge Sampaoli. 

O São Paulo trouxe ninguém menos que 
Daniel Alves, o jogador mais vitorioso da his-
tória do futebol, e vivendo uma grande fase na 
carreira, pois há pouco foi campeão da Copa 
América pela Seleção Brasileira, e vestindo a 
braçadeira de capitão. 

Além de Dani Alves temos outros craques 
da Seleção jogando aqui, como Everton Ceboli-
nha, do Grêmio. Temos também craques de ou-
tras seleções no futebol brasileiro. O homem-
gol da seleção peruana, Paolo Guerrero, joga 
no Internacional. 

Há olhares do mundo inteiro voltados para 
o nosso futebol. Deixamos de ser atração ape-
nas para olheiros, pelo nosso futebol de base, e 
pouco a pouco vendemos entretenimento com 
uma liga pra lá de interessante, equilibrada e, 
vencido o bairrismo que tínhamos contra trei-
nadores e jogadores estrangeiros, globalizada. 

A próxima etapa é quebrar de vez a barrei-
ra do monopólio da transmissão. Os primeiros 
passos já foram dados, mas o caminho é longo. 
Quanto mais o futebol for acessível e difundi-
do, mais nossos clubes sairão fortalecidos.

Só Jesus salva!

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Petrúcio encerra participação com outro ouro

Os atletas cegos e com baixa 
visão começaram a sessão em altís-
simo estilo. Os 100m da classe T11 
(cegos) Lucas Prado, 34, chegou à 
oitava medalha em Jogos Parapan
-Americanos, em uma eletrizante 
vitória contra o carioca Felipe Gomes, 
com uma diferença de 3 milésimos. 
Prado e seu guia Anderson dos 
Santos fechou fecharam a distância 
em 11s244, já Gomes e guia Jonas 
Alexandre, 11s247. 

 “Estratégia foi terminar a prova 
sem me lesionar. Em Toronto eu 
estava machucado, no Mundial de 
Doha naquele mesmo ano, eu rompi 
o tendão. De lá para cá, eu me lesio-
nei, e esse grito de campeão estava 
engasgado e pude soltá-lo hoje. Pos-
so di    zer a vocês que o Lucas Prado 
voltou”, comemorou, ainda ofegante, 
após a prova.

 A prova seguinte foi os 100m 
da classe T12 (baixa visão), mais 
uma vez com final feliz para o Brasil, 
após disputa eletrizante. O sul-mato-
grossense Fabrício Ferreira desafiou 
a sensação american Noah Malone, 
de apenas 17 anos, que espantou o 
movimento paralímpico ao correr a 
distância em 10s59. 

 Fabrício não se intimidou com 
o portfólio do prodígo americano, e 
com uma largada perfeita, dominou 
a prova do início ao final. Concluiu 
os 100m em 10s97 para garantir o 
ouro e superou Malone (11s12). O 
tempo do atleta da pequena cidade 
de Naviraí é o novo recorde dos Jo-
gos Parapan-Americanos na classe. 

 “Superei uma fratura por estres-
se, comecei a treinar forte no início 

deste ano, em janeiro, e só vim me-
lhorando o tempo, para ter este bom 
resultado e chegar até aqui para 
ganhar este ouro no Parapan”, disse 
Fabrício, na zona mista do Estádio de 
Atletismo da Videna (Vila Deportiva 
Nacional).

 O paraibano Petrúcio Ferreira 
entrou na pista logo na sequência na 
prova em que é o maior de todos os 
tempos. Com o retrospecto de quem 
é campeão mundial, paralímpico, 
parapan-americano e recordista 
mundial, ele fez os 100m em Lima 
em 10s59 para assegurar seu se-
gundo ouro no Parapan. Petrúcio 
foi acompanhado no pódio pelo 
alagoano Yohansson Nascimento, 
prata (11s03). Petrúcio já havia triun-
fado nos 400m, prova da qual não 
tem por hábito participar em âmbito 
internacional, no domingo, 25. 

 Vitor Antônio de Jesus alcançou 
o ouro nos 200m (T37) em uma 

disputa dramática. Ele correu com 
dores na coxa esquerda. Nos 30 
metros finais, já com a liderança 
consolidada, sentiu fortes dores no 
músculo posterior e terminou a prova 
mancando até desabar após cruzar a 
linha de chegada em 23s23. Ainda 
assim estabeleceu recorde do Para-
pan na classe. O segundo lugar foi 
o rondoniense Mateus Evangelista 
(24s24).

 Após a vitória no lançamento 
de disco F11, no domingo, 25, Ales-
sandro Rodrigo da Silva faturou a 
medalha de ouro também no peso, 
com a marca de 13m17, novo re-
corde da competição. Um motivo a 
mais para celebrar, já que o atleta 
completa hoje 35 anos.  Além dele, 
o Brasil colocou mais dois atletas no 
pódio do arremesso de peso F55. 
Wallace Oliveira e Sandro Varelo fi-
caram, respectivamente, com o ouro 
(11,08m) e bronze (8,82m). 

Alagoano Yohansson Nascimento e paraibano Petrúcio Ferreira, prata e ouro nos 100m

Paratletas brasileiros do vôlei sentado comemoram o ouro no Parapan de Lima, depois de vencer os Estados Unidos por 3 sets a zero na última quarta-feira

Foto: Divulgação

Foto: Saulo Cruz/EXEMPLUS/CPB
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Segunda divisão do Paraibano 2019 segue com muitos problemas e jogo em Guarabira acaba não acontecendo

Spartax não entra em campo
por falta de atletas registrados

Cardoso Filho
josecradosofilho@gmail.com

Cardoso Filho
josecradosofilho@gmail.com

Da Redação

Mais um jogo do Campe-
onato Paraibano da segunda 
divisão teve problema e nem 
começou. Na noite dessa 
quarta-feira, 28, no estádio 
Sílvio Porto, em Guarabira, 
o Spartax, de João Pessoa, 
entrou em campo com ape-
nas cinco jogadores para a 
partida, quando o mínimo 
permitido são sete atletas. 
O árbitro da partida, Gutem-
berg da Silva, deu o jogo por 
encerrado, por insuficiência 
no número de jogadores do 
Spartax. Como o jogo não 
aconteceu, o Departamento 
Técnico da Federação Pa-
raibana de Futebol deve de-
clarar o WxO (3 a 0) para o 
Guarabira, de acordo com o 
regulamento.

Já outro jogo da com-
petição foi encerrado antes 
do seu final porque uma das 
equipes não tinha jogadores 
suficientes no segundo tem-
po da partida. O fato aconte-
ceu no estádio Almeidão, na 
primeira rodada, quando o 
Miramar, que jogava contra o 
São Paulo Crystal, provocou 
o encerramento da partida 
por falta de número legal de 
jogadores. Aos 9 minutos do 
segundo tempo, quatros jo-
gadores do Miramar deixa-
ram o campo, alegando não 
ter mais condições de jogo. 
O placar estava 1 a 1 e como 
o clube tinha apenas 10 em 
campo, ficou com seis, núme-
ro insuficiente para seguir a 
partida.

Mais esse não foi ape-
nas o fato isolado da par-
tida. Marcado para as 11h, 
o jogo começou somente 
uma hora depois por falta 
de ambulância. 

Treinador do Auto Esporte deixa o clube após uma vitória

A vitória do Auto Esporte por 1 a 0  so-
bre o Miramar de Cabedelo, na noite dessa 
quarta-feira, pela segunda rodada não foi 
suficiente para permanência do técnico Ale-
xandre Lima. Logo após o encerramento da 
partida, a diretoria da equipe automobilista 
divulgou uma nota comunicando a saída do 
técnico, mais não explica os motivos, apenas 
que ele não prosseguirá no comando da 
equipe na sequência do Campeonato Parai-

bano da segunda divisão. Agradeceu o tra-
balho que ele desempenhou e desejou boa 
sorte no prosseguimento de sua carreira.

O Auto Esporte volta a campo na 
próxima quarta-feira, às 15h, no estádio 
Almeidão, contra o Internacional. O jogo é 
válido pela terceira rodada da Segundona 
do Paraibano pelo Grupo Litoral/Brejo. 

A próxima rodada, a terceira da com-
petição, tem apenas uma partida marcada 
para este sábado (31), às 15h, no estádio 
Amigão, em Campina Grande, quando o 
Sport-PB recebe a equipe do Picuiense. O 

jogo é válido pelo grupo Agreste/Sertão.
A terceira rodada tem mais cinco jogos 

marcados para este domingo (1), todos às 
15h. Pelo Grupo do Grupo Litoral/Brejo, 
no estádio Carneirão, em Cruz do Espírito 
Santo, jogam às 15h, São Paulo Crystal x 
Desportiva Guarabira; no Almeidão, Spar-
tax x Internacional-PB e em Sapé, Confian-
ça-PB x Miramar, no Tadeuzão.

Pelo Grupo Agreste/Sertão a tabela 
marca Femar x Sabugy (no Moura Filho) e 
Nacional de Pombal x Queimadense (no 
Pereirão).

26 de setembro

Sorteio dos grupos da Copa Nordeste 2020 será em Aracaju

O Botafogo da Paraíba está no 
pote 3, junto com ABC (RN), CSA 
(AL) e América do Rio Grande do 
Norte, para o sorteio da Copa do 
Nordeste de 2020 que vai aconte-
cer no dia 26 de setembro, em Ara-
caju. A grande novidade deste ano 
é o retorno do Sport Recife, que 
ficou no Pote 1 com Bahia, Vitória 
e Ceará, os melhores ranqueados 
pela CBF.

Os 16 participantes da com-
petição já são conhecidos e o regu-
lamento será o mesmo da edição 
deste ano. Divisão em dois grupos 
de oito equipes, com primeira fase 
em turno único enfrentando as 
equipes do outro grupo; os quatro 
primeiros de cada se enfrentam 
em quartas de final (só um jogo), 
semifinal (também um jogo) e fi-
nalíssima (duas partidas). 

Conheça como ficou cada 
pote, com o ranking do partici-
pante:

Pote 1 – Bahia (15º), Sport 
(16º), Vitória (17º) e Ceará (23º)

Pote 2 – Santa Cruz (28º), 
CRB (32º), Fortaleza (33º) e 
Náutico (36º)

Pote 3 – ABC (43º), CSA 

(45º), Botafogo-PB (46º) e Amé-
rica-RN (49º)

Pote 4 – Confiança (53º), Ri-
ver (72º), Imperatriz (111º) e Frei 
Paulistano (-)

A CBF ainda está estudando 
como será a divisão no sorteio no 
caso dos times de Pernambuco, até 
porque são três participantes em 
função do ranking. Na situação dos 
outros estados, cada clube ficará 
em um grupo para que ocorram os 
clássicos.

O Sport resolveu voltar após ter 
abandonado a competição por dois 
anos. Milton Bivar, atual presidente 
do clube, tinha como promessa de 
campanha colocar a equipe nova-
mente no torneio e conseguiu, até 
porque não fazia qualquer sentido 
ignorar a liga regional.

A edição da Copa do Nor-
deste de 2019 teve o Fortaleza 
do Ceará como campeão após 
vencer, pelo mesmo placar - 1 a 
0 o Botafogo-PB, em dois jogos - 
João Pessoa e na capital cearen-
se. A equipe do Belo será a úni-
ca representante da Paraíba na 
competição.

O Botafogo paraibano será o 
único representante do estado. O 
Campinense, que disputou a pré-
Copa do Nordeste 2020, não con-
seguiu a classificação.Botafogo vem se mantendo ao longo dos anos na Copa do Nordeste e em 2019 conseguiu o seu maior feito: o vice-campeonato

O São Paulo Crystal, que venceu o Internacional na última quarta-feira, por 1 a 0, em Mamanguape, entrou com denúncia no STJD contra irregularidades cometida pelo Miramar na primeira rodada

Foto: Divulgação/FPF

Foto:Paulo Cavalcanti/Botafogo/PB
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Matheus Cunha, que teve um de seus gols indicado ao prêmio Puskás deste ano, disse que seguiu a lição direitinho 

Josué Seixas
Folhapress

Paraibano ouviu o conselho da 
mãe para virar rival de Messi

10

20

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Um amigo jornalista 
me deu a informação 
(sobre a indicação) e 
não acreditei. Trinta 

segundos depois, o meu 
telefone não parou de 

tocar. Muitas 
mensagens. 

gols foram indicados ao 
Prêmio Puskás da Fifa. Na 

relação tem os famosos 
Lionel Messi e Ibrahimovic

anos é a idade de 
Matheus Cunha que 

não chegou a se 
profissionalizar no Brasil

Quando Matheus Cunha, 
20, ouvia da mãe (Luziana 
Cunha) o conselho de que de-
veria parar de cair em campo, 
encarava aquilo como uma 
brincadeira.

Mas as palavras entraram 
em sua cabeça e fizeram efei-
to. O gol que ele marcou pelo 
Red Bull Leipzig em 6 abril 
deste ano, contra o Bayer Le-
verkusen, após driblar dois 
jogadores (o segundo com um 
giro na entrada da área) e dar 
uma cavadinha sobre o golei-
ro, lhe rendeu a indicação ao 
Prêmio Puskás, destinado ao 
gol mais bonito do mundo na 
temporada.

“Agora, a minha mãe já não 
fala mais (sobre as quedas). 
Aprendi a lição direitinho (ri-
sos)”, disse o jogador.

“Um amigo jornalista me 
deu a informação (sobre a in-
dicação) e não acreditei. Trin-
ta segundos depois, o meu 
telefone não parou de tocar. 
Muitas mensagens, ligações de 
muita gente, família, compa-
nheiros de clube, de seleção”, 
afirmou o jogador nascido na 
Paraíba.

A mensagem de parabéns 
que mais chamou a sua aten-
ção foi a de Ronaldinho Gaú-
cho. “Ele é um grande ídolo 
do futebol, que pude conhecer 
pessoalmente. Ele postou no 
Instagram dele fazendo cam-
panha para que a galera votas-
se no meu gol”, disse.

Matheus compete, en-
tre outros concorrentes, com 
Ibrahimovic (Los Angeles Ga-
laxy) e Lionel Messi (Barce-
lona). A votação vai até o dia 
1º de setembro.  O prêmio foi 
criado em 2009 e já teve dois 
brasileiros entre os vencedo-

res: Neymar (2011) e Wendell 
Lira (2015), hoje youtuber.

O lance do gol de Matheus 
foi fruto de um improviso, 
como ele conta: “A bola ficou 
meio longe, Wendell [do Bayer 
Leverkusen] veio em velocida-
de para tentar roubá-la. Tinha 
duas opções: um corte seco e o 
giro. No corte, ele poderia ter 
tomado. Com o giro, consegui 
driblar e proteger a bola. O go-
leiro estava adiantado e esco-
lhi a cavadinha”.

Matheus nasceu em João 
Pessoa, foi para o Recife e de-
pois para Curitiba. Deixou o 
país com 15 anos, para jogar 
na Suíça. Foi nessa época que 
ele recebeu as críticas da mãe 
sobre as quedas em campo.

“Tinha acabado de chegar 
ao Sion. Agora já ganhei corpo 
e estou muito mais adaptado 
ao estilo europeu e aguen-
tando mais os trancos dos za-
gueiros. Foi uma fase de adap-
tação. Mas eu não caía tanto 
assim não [risos]. Minha mãe 
que cobra mesmo. Ela é fogo”, 
afirmou.

Matheus já disputou uma 
temporada na Alemanha. Atual-
mente, concorre com o alemão 
Timo Werner, 23, e com o di-
namarquês Yussuf Poulsen, 25, 
por uma vaga no time titular. O 
lateral esquerdo Luan Cândido 
[ex-Palmeiras], que chegou no 
meio do ano passado, é o outro 
brasileiro do elenco.

Foto: Divulgação/RB Leipzig

A votação vai até o dia 1º 
de setembro. O prêmio 
foi criado em 2009 e já 
teve dois brasileiros entre 
os vencedores: Neymar 
(2011) e Wendell Lira 
(2015)
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Memorial
25

Ari Rodrigues era ex-vereador 
de Campina Grande quando 
morreu aos 87 anos; natural 
de Patos (PB), também era 
radialista, apresentando 
programas na Rádio 
Borborema e na TV Borborema; 
foi um dos fundadores do Clube 

dos Caçadores, em Campina Grande

Membro atuante do Partido 
Liberal, foi deputado provincial 

na Paraíba (1864-1865, 1866-
1867, 1880-1881 e 1882-1883); 

membro da 2ª Assembleia 
Constituinte Paraibana (1892-

1895); foi promotor em Alagoa 
Grande e Campina Grande (1878); 

vereador de CG (1873-1879); em 1895, foi nomeado 
prefeito da Parahyba (João Pessoa). Morreu aos 72 anos

1910 — Jovino Limeira Dinoá, político, 
advogado e militar (PB)

1993 — Isaurinha Garcia, 
cantora brasileira

1995 — Agepê, cantor brasileiro
2003 — Charles Bronson, ator 

norte-americano
2016 — José de Arimatéia Rodrigues de 

Amorim, advogado, radialista 
e político (PB) (François Mauriac)

“Morte, a única 
das minhas 
aventuras 
que não 

comentarei...”

Aforismo
Foto: ReproduçãoFoto: Geocities

História - moRtes nA DAtA De hoJe

Programa informatizado ajuda no processo de localização, identificação de mortos e verificação de ocorrências correlatas

Em dois anos, PB registra 
259 pessoas desaparecidas

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Juberlúcia Oliveira da Silva
28/8/2019 – Aos 30 anos, em 
Condado (PB). A mulher foi 
morta a facadas por seu ex-
companheiro. Sua filha de 13 
anos também foi esfaqueada. 
O autor dos crimes teria ar-
rombado a casa das vítimas com uma alavanca 
e cometido a violência. A adolescente agredida 
está internada em estado grave no Hospital Re-
gional de Patos. O homem está foragido.

Edilson Dhio
26/8/2019 – Em Lauro de 
Freitas (BA), de traumatismo 
craniano. Cantor e composi-
tor baiano caiu de uma altura 
de quatro metros da varanda 
da casa onde morava enquan-
to tocava violão. O acidente ocorreu no domingo 
(25). Era natural da cidade de Vitória da Con-
quista, no sudoeste da Bahia.

Neal Casal 
26/8/2019 – Aos 50 anos, nos 
Estados Unidos, por suicídio. 
Músico e cantor norte-america-
no. Era mais conhecido por ter 
feito parte da banda de apoio de 
Ryan Adams como guitarrista.

Dawda Kairaba Jawara
27/8/2019 – Aos 95 anos. Pri-
meiro presidente de Gâmbia 
independente, na África Oci-
dental. Foi primeiro-ministro 
do país entre 1963 e 1970. 
Durante sua liderança na ex-
colônia britânica conseguiu, de forma gradual, a 
sua independência, que acabou por ser proclama-
da a 18 de fevereiro de 1965. Em 1994, num golpe 
de estado, foi derrubado por militares.

Ignazio Okamoto
27/8/2019 – Aos 54 anos, 
em Collebeato, norte da Itália. 
Italiano estava há 31 anos em 
estado vegetativo. Desde um 
acidente de carro na primave-
ra de 1988 que Okamoto vivia 
na cama, sob o cuidado dos pais. Ele entrou em 
coma após sofrer uma hemorragia cerebral na 
colisão. Depois do acidente, passou dois anos em 
uma clínica, mas foi levado pelos pais para casa 
para tentar trazer ele de volta à vida.

Katia Gazel Lenti 
(Kátia Baiana)
28/8/2019 – Aos 65 anos, 
em Cananéia (SP), por afo-
gamento. Chefe de cozinha 
estava no barco que nau-
fragou no litoral paulista. 
Na embarcação estavam outras três pes-
soas que conseguiram se salvar. Ficou co-
nhecida quando tinha uma barraca Compa-
nhia de Entrepostos e Armazéns Gerais de 

Maria Madalena 
Xavier de Lira
28/8/2019 – Aos 81 anos, 
em João Pessoa (PB), de cau-
sas naturais. Natural de Tei-
xeira (PB), era funcionária 
pública estadual aposentada. 
Trabalhou por muitos anos no Tribunal Regio-
nal Eleitoral da Paraíba (TRE-PB). Há oito anos 
residindo na capital paraibana, era irmã do juiz 
aposentado Nilton de Lira.

Jessi Combs
28/8/2019 – Aos 36 anos, no 
Deserto de Alvord, no Oregon, 
Estados Unidos, de acidente. 
Considerada a “mulher mais 
rápida em quatro rodas”. 
Morte da norte-americana 
ocorreu quando tentava bater seu próprio re-
corde de velocidade. Pilotava um carro movido 
a jato. Também era uma construtora e fabricante 
experiente, representando a American Welding 
Society. Ela foi também responsável por projetar 
uma linha de equipamentos de solda para mu-
lheres e, entre 2009 e 2010, participou do pro-
grama de televisão ‘Os Caçadores de Mitos’, exi-
bido pelo canal Discovery Brasil.

Feminicídio

Obituário

Foto: Divulgação

Foto: Ansa

Foto: Inforpress

Foto: Instagram

Foto: tV sudoeste

Foto: Diário da Paraíba Foto: Folha Patoense

Breves & Curtas

# Casamento e morte – Um casal de norte-
americano morreu após o carro em que os dois 
estavam bater em um caminhão em Orange, no 
Texas. Harley Morgan, de 19 anos, e Rhiannon 
Boudreaux, de 20, tinham acabado de deixar 
o cartório onde se casaram. O casal namorava 
desde o ensino médio.

# Juntos na morte I – Um casal de idosos 
morreu com apenas 40 minutos de diferença na 
Irlanda. Tom e Mary Forbes faleceram quase ao 
mesmo tempo após 32 anos de casados. Mary 
foi diagnosticada com câncer em 2016. Ela 
chegou a obter sucesso com o tratamento, mas 
o problema voltou com força no último Natal. 
Mais ou menos na mesma data, Tom também foi 
diagnosticado com a mesma doença.

# Juntos na morte II – Eles estavam internados 
em estado terminal em hospitais diferentes. A 
mulher, no entanto, foi levada para o mesmo 
local onde estava o marido para que o casal 
pudesse passar os últimos momentos juntos. 
Eles morreram dormindo. “No fim, eles 
morreram com diferença de 40 minutos. Nós 
não sabemos ao certo se era para ser assim, mas 
de alguma forma parecia que seria desse jeito”, 
comentou um membro da família.

# Caixão com maconha – A polícia colombiana 
fez uma descoberta inusitada durante uma 
inspeção em um carro funerário. No caixão, 
que estava dentro do veículo, não havia um 
morto, mas sim 300 quilos de maconha. A 
polícia suspeitou do motorista quando ele ficou 
apreensivo após pedido para ele estacionar, em 
Norte de Santander. Dentro do caixão, havia 514 
pacotes com a droga. Não foi divulgado quanto 
a maconha valia, mas acredita-se que a valor 
pode passar dos milhares. O motorista foi preso 
em flagrante. 

São Paulo (Ceagesp), onde vendia uma de 
suas mais famosas especialidades gastronô-
micas: o acarajé.

Cerca de oito pessoas desaparecem a 
cada hora no Brasil. A informação é com 
base nos dados do Fórum Brasileiro de 
Segurança Pública em pesquisa para o 
Comitê Internacional da Cruz Vermelha. 
A Paraíba registrou em 2016 e 2017 o nú-
mero absoluto de 259 desaparecidos, se-
gundo o Anuário Brasileiro de Segurança 
Pública de 2018.

Visando garantir melhor eficácia na 
busca e localização de pessoas desapa-
recidas, o Estado adotou o Programa de 
Localização e Identificação de Desapare-
cidos (Plid) do Ministério Público da Pa-
raíba (MPPB). 

O Plid funciona por intermédio de 
um programa informatizado com abran-
gência nacional (Sinalid – Sistema Na-
cional de Localização e Identificação de 
Desaparecidos), com o objetivo de loca-
lizar e identificar pessoas desaparecidas, 
sejam elas vítimas de crimes ou não.

A promotora de Justiça e coorde-
nadora do Centro de Apoio Operacional 
(CAO) Cidadania do MPPB, Elaine Perei-
ra Alencar, explica que o sistema consis-
te “num banco de dados, apto a realizar 
o cruzamento de informações fornecidas 
por diversos órgãos e que são utilizadas 
nos processos de localização de desapa-
recidos, identificação de pessoas faleci-
das e verificação de fenômenos correla-
tos”.

Sendo assim, quando uma demanda 
é recebida, “realizamos diversas diligên-
cias: consulta ao banco de dados nacio-
nal, coletamos informações junto a insti-
tuições públicas e privadas”, conta Elaine. 
A promotora ainda destaca que cada caso 
pede uma série de ações específicas, com 
o objetivo de obter o paradeiro da pessoa 

dada como desaparecida, ou então identi-
ficar uma pessoa que foi encontrada sem 
referências pessoais e familiares.

Os principais casos recepcionados 
pelo Plid são os de desaparecimento – vo-
luntário, involuntário ou forçado. Porém, 
o programa também atua no auxílio à 
identificação de corpos encontrados que 
não obtiveram êxito pelo Núcleo de Medi-
cina Odonto-legal (Numol). Ou em casos 
de pessoas encontradas que não conse-
guem e não sabem dizer suas identida-
des ou qualquer referência familiar; são 
os casos, geralmente, de idosos “já com 
o discernimento reduzido pela senilida-
de, ou por pessoas que sofram de doença 
mental”, conta a promotora.

Para acessar o Plid, o interessado 
pode buscar a Promotoria de Justiça da 
sua cidade. Na capital, o atendimento 
presencial é no CAO Cidadania, locali-
zado à Avenida Almirante Barroso, 162, 
no Centro. O Programa de Localização e 
Identificação de Desaparecidos trabalha 
em parceria com instituições como o IPC, 
a Polícia Civil, a Secretaria de Ação Social 
do Estado e dos municípios e a Secretaria 
de Estado de Desenvolvimento Humano, 
além de outros colaboradores.

A promotora Elaine Alencar ainda 
ressalta que é importante que o cidadão 
que procurar o Ministério Público em 
busca do Plid deve levar consigo o máxi-
mo de documentos e detalhes relativos 
ao desaparecido, incluindo o boletim de 
ocorrência policial.

As situações mais comuns de desa-
parecimento são as de quando a pessoa 
vai espontaneamente embora, deixando 
os familiares sem informações de desti-
no; quando são vítimas de crimes como 
homicídio, tráfico de seres humanos; 
entre outros; e a família não sabe o que 
aconteceu.

Beatriz de Alcântara 
especial para A União

Há 15 anos morria em Cambridge 
(Massachusetts), aos 97 anos, o astrô-
nomo norte-americano Fred Lawren-
ce Whipple. Ele, que havia nascido em 
1906, em Red Oak, em uma fazenda do 
estado de Iowa, formou-se na Universi-
dade da Califórnia. Participou do grupo 
que determinou a órbita do planeta Plu-
tão então recém-descoberto, quando fa-
zia o doutorado.

Whipple trabalhou na Universida-
de de Harvard de 1931 até 1977. Dirigiu 
o Observatório Astrofísico do Instituto 
Smithsonian (Smithsonian Astrophysi-
cal Observatory) de 1955 até 1973. Uti-
lizando em 1930 de um novo método de 
fotografar cometas, Whipple conseguia 
determinar as trajetórias dos cometas 
com maior precisão e concluiu que to-
dos os cometas que havia observado 
eram constituídos de material frágil.

Durante a Segunda Guerra Mundial, 
Whipple inventou um esquema para en-
ganar os radares dos alemães. Aerona-
ves aliadas lançavam centenas de frag-

mentos de papéis de alumínio, dando a 
falsa impressão que o número de aero-
naves aliadas fosse muito maior.

No ano de 1950, ele apresentou a 
ideia de que o núcleo dos cometas era 
uma bola de gelo impregnada de frag-
mentos de rochas e de areia (dirty sno-
wball). Ele afirmou que as cores dos 
cometas eram derivadas das camadas 
de rochas e areia que compunham as 
bolas de gelo. Este material que estava 
congelado no núcleo dos cometas, que, 
ao se aproximarem do Sol, aqueciam e 
vaporizavam parte do cometa.

Ele também teorizou que a forma-
ção da cauda dos cometas era decorren-
te de partículas que eram originárias 
de reservatórios congelados no núcleo 
desse corpo celeste.

Aposentou-se de Harvard em 1977, 
mas continuava a participar da vida 
acadêmica, indo à universidade de bici-
cleta, isso até aos 90 anos de idade. Na 
matrícula do seu automóvel estava es-
crito a palavra “comets”.

Desvendador de cometas 
enganava os alemães

Foto:  Instagram
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Pelo 0800-281-0023, população e profissonais de saúde podem informar sobre casos suspeitos e tirar dúvidas
Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com

sEs disponibiliza 0800 para 
informações sobre sarampo

A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES), por meio da Ge-
rência Executiva de Vigilância 
em Saúde, disponibilizou on-
tem contato telefônico gratuito 
para que a população e profis-
sionais de saúde da rede públi-
ca e privada possam notificar 
imediatamente (até 24h) casos 
suspeitos de sarampo.

A SES segue o protocolo de 
investigação de todos os casos 
que forem notificados para o 
sarampo por meio do Centro 
de Informações Estratégicas em 
Vigilância em Saúde (Cievs). De 
segunda a sexta-feira, das 8h 
às 16h30, o contato pode ser 
feito gratuitamente pelo 0800 
281 0023.

“Esse telefone sempre 
esteve disponível para casos 
emergentes em saúde pública. 
Mesmo reconhecendo que, com 
relação ao sarampo, a Paraíba 
não está diante de uma situação 
de emergência, estamos deixan-
do esse contato telefônico livre 
para que a população em geral 
e os profissionais de saúde pos-
sam notificar imediatamente 
os casos suspeitos de sarampo. 
Nossa equipe está apostos para 
receber as informações devidas 
e auxiliar em qualquer necessi-
dade mediante caso suspeito”, 
informou a gerente operacional 
do Cievs, Diana Pinto.

Contagiosa
O sarampo é uma doença 

infecciosa, transmissível e ex-
tremamente contagiosa, poden-
do evoluir com complicações 
e óbitos, particularmente em 
crianças desnutridas e menores 
de um ano de idade. “Quanto 
mais precoce o diagnóstico e 
início do tratamento, melhor, 
para que comece imediatamen-
te bloqueio vacinal e as medidas 
de vigilância epidemiológica 
para conter o vírus que é ex-
tremamente contagioso”, aler-
tou Diana.

Números no Estado
Na Paraíba, até a 34ª Se-

mana Epidemiológica, termi-
nada em 24 de agosto, foram 
notificados 50 casos suspeitos 
de sarampo em 17 dos 223 mu-
nicípios. Desse total, 11 casos 
tiveram uma primeira amostra 
reagente e/ou indeterminada 
(S1) pelo Laboratório Central 
de Saúde Pública (Lacen-PB) e 
foram enviadas ao Laboratório 
da Fiocruz para realização de 
outros exames e retestagem; 24 
casos foram descartados e 15 
seguem em investigação.

Uma das estratégias ado-
tadas pelo Ministério de Saúde 
(MS) para o combate ao saram-
po é a intensificação das vacinas 
de rotina, conforme Calendário 
Nacional de Vacinação, sendo 
duas doses a partir de 12 me-
ses a 29 anos de idade e uma 
dose para a população de 30 
a 49 anos.

Outra estratégia é a dose 
zero para crianças de seis me-
ses a 11 meses e 29 dias. É bom 
lembrar que essa dose não será 
considerada válida para fins do 
Calendário Nacional de Vacina-
ção, devendo ser agendada a 
partir dos 12 meses com a va-
cina tríplice viral e aos 15 me-
ses com a tetraviral ou a tríplice 
viral mais varicela. O Ministério 
também recomenda o bloqueio 
vacinal seletivo em até 72 horas 
em todos os contatos do caso 
suspeito.

No Estado, até o momen-
to, a cobertura vacinal é de 
86,03%. Até julho, dos 223 
municípios, 123 apresen-
tam coberturas adequadas 
conforme recomendação do 
Programa Nacional de Imu-
nização (PNI).

Ensino na área da saúde

trauma é referência para estudantes
O Hospital Estadual de 

Emergência e Trauma Sena-
dor Humberto Lucena, em 
João Pessoa, recebe centenas 
de estudantes para a prática 
de atividades de ensino na 
área da saúde. Ontem, mais 
uma turma de alunos do Pro-
grama de Residência Inte-
grada Multiprofissional em 
Saúde Hospitalar (Rimush), 
da Universidade Federal da 
Paraíba, apresentou os apon-
tamentos de finalização de es-
tágio no complexo hospitalar.

Os profissionais de saú-
de residentes, com formação 
superior nas áreas de serviço 
social, enfermagem, farmácia, 
fonoaudiologia, fisioterapia, 
nutrição, psicologia, terapia 
ocupacional e odontologia 
acompanharam durante dois 
meses os pacientes internos 
na Unidade de Terapia Intensi-
va (UTI), e com isso puderam 
fazer um relatório apontando 
pontos que possam garantir, 
de forma progressiva e plane-
jada, a melhoria da qualidade 
da atenção à saúde no setor.

Para a coordenadora do 
programa, Adriana Cezar Ca-
valcante, o Hospital de Trau-

ma se caracteriza por ser uma 
unidade de referência em 
procedimentos de maior den-
sidade tecnológica (comple-
xidade). “Nossos residentes 
passam dois meses dentro da 
instituição, e isso, sem sombra 
de dúvida, é um aprendizado 
grandioso, pois sabemos que 
a instituição conta com pro-
fissionais capacitados con-
tribuindo de forma clara no 

crescimento profissional dos 
residentes”, frisou.

A coordenadora do Nú-
cleo de Estágio, Pesquisa e 
Eventos (NECE), Efigênia 
Lino, explicou que a unidade 
de saúde é um centro de for-
mação, ensino e atuação de 
importantes especialidades. 
“A ação dos nossos residen-
tes, bem como de todos os 
estudantes que passam por 

aqui, contribui nos proces-
sos de inovação assistencial 
e incorporação tecnológica 
em saúde. Garantimos a qua-
lidade da formação de novos 
profissionais de saúde e da 
educação permanente em 
saúde para os profissionais 
já atuantes, priorizando as 
áreas estratégicas do SUS”, 
ressaltou.

A residente Larissa Lei-

tão destacou a importância 
da residência no Hospital de 
Trauma. “Aprendemos muito 
nesses dois meses, isso por-
que o hospital possui uni-
dades de internação, pronto 
socorro, serviços de apoio 
diagnóstico e terapêutico, 
além de atender diversas es-
pecialidades e realizar cirur-
gias de média e alta comple-
xidade”, afirmou.

Profissionais de saúde residentes acompanharam pacientes da UTI durante dois meses e apresentaram ontem relatório com sugestões

Foto: secom/PB

Unidade de saúde re-
ferência para 25 municí-
pios do Brejo paraibano, o 
Hospital Regional de Gua-
rabira já realizou, nesses 
oito meses de 2019, pouco 
mais de dois mil partos, 
com uma média de 10 nas-
cimentos/dia. A materni-
dade da unidade possui 86 
leitos e três obstetras de 
plantão diariamente para 
atender a demanda.

Para a gerente execu-
tiva da Rede Hospitalar da 
Paraíba, Ana Helena Rodri-
gues, o Hospital Regional de 
Guarabira é uma unidade 
muito importante para a 
Rede Hospitalar da Paraí-
ba, até porque atende toda 
a demanda dos municípios 
do Brejo. Ela afirma que, 
para este ano, investimen-
tos importantes serão feitos 
no estabelecimento para a 
melhoria do hospital. “In-
clusive, teremos a implan-
tação da UTI Neonatal, o 
que vai qualificar o serviço. 
Atualmente, as grávidas de 
alto risco precisam ir para 
João Pessoa para receber 
atendimento. Nossa pro-
posta é justamente essa, 
qualificar e fortalecer a as-
sistência hospitalar no inte-
rior do Estado”, afirmou.

De acordo com o dire-
tor do hospital de Guarabi-
ra, Gilson Cândido, o esta-
belecimento possui triagem 
obstétrica para a avaliação 
das gestantes na chegada à 
unidade e para identificar 
os casos de urgências. “Aqui 
também realizamos exames 
de ultrassonografia obste-
trícia. Fazemos uma média 
de 500 exames por mês, 
o que equivale a cerca de 
4.000 ultrassons até o mo-
mento”, pontuou.

Amigo da Criança
Gilson Cândido con-

ta também que a unidade 
possui o título de Hospital 
Amigo da Criança que é 
uma estratégia lançada pela 
Organização Mundial de 
Saúde e Unicef e que tem o 
intuito de promover, prote-
ger e apoiar o aleitamento 
materno no âmbito hospi-
talar. O estabelecimento de 
saúde possui um Banco de 
Leite que orienta sobre alei-
tamento materno, estimula 
a doação de leite humano, 
além de realizar coleta in-
terna e externa. Este ano, 
já foram coletados 88,80ml 
de leite humano e duran-
te o mês de agosto foram 
realizadas palestras com 
pacientes, acompanhantes 
e colaboradores, dentro da 
programação do Agosto 
Dourado da unidade.

Em julho, a Carava-
na da Rede Cuidar esteve 
em Guarabira, capacitou 
profissionais da área e en-
tregou três kits na mater-
nidade, sendo um para he-
morragia pós-parto; outro 
para pré-eclâmpsia e o ter-
ceiro para prematuridade.

Para Gilson, o apoio 
da Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) é fundamental 
para o andamento da uni-
dade. “Estamos felizes e ce-
lebrando essas conquistas 
diárias. Trabalhamos com 
as gestantes com dedicação 
e de maneira humanizada. 
Com o apoio da SES temos 
a condição necessária para 
trabalhar e atender as de-
mandas que chegam dos 
25 municípios do Brejo. 
Essa é uma prova de que 
o SUS é forte e que o SUS 
tem condições de atender a 
nossa população”, concluiu.

Hospital de Guarabira 
ganhará Uti Neonatal 
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ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00004/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO PARCE-
LADA DE PEÇAS AUTOMOTIVAS DESTINADOS A MANUTENÇÃO DOS VEÍCULOS DA FROTA 
PERTENCENTE AO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM.; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: OFICINA E AUTOPEÇAS MAMANGUAPE - R$ 82.400,00.

Capim - PB, 09 de Agosto de 2019
FABIANA GONÇALVES DE OLIVEIRA

Gestora do Fundo Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE PEÇAS AUTOMOTIVAS DESTINADOS A MANUTEN-

ÇÃO DOS VEÍCULOS DA FROTA PERTENCENTE AO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00004/2019.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Capim: 02.050 Fundo Municipal de Saúde; 10 301 

2007 2020 - Manutenção das Atividades da Secretaria de Saúde; 10 301 2007 2065 - Manutenção 
das Atividades de Vigilância Sanitária; 3.3.90.30.00 - material de consumo.

VIGÊNCIA: 31/12/2019
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Capim e:
CT Nº 00005/2019 - 09.08.19 - OFICINA E AUTOPEÇAS MAMANGUAPE  - R$ 82.400,00

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE 

CONSTRUÇÃO DE SISTEMA DE ABASTECIMENTO D’ÁGUA NA COMUNIDADE PAULO GOMES 
NO MUNICÍPIO DE CAPIM – PB. FUNDAMENTO LEGAL: TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019. 
DOTAÇÃO: RECURSOS FEDERAL E PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE CAPIM: 02.070 - SECRE-
TARIA DE OBRAS E SERVIÇOS URBANOS; 15 451 100 61075 - CONST/RECUPERAÇÃO/
AMPLIAÇÃO DE SISTEMAS DE ABASTECIMENTO D’ÁGUA; 4490.51 - OBRAS E INSTALAÇÕES. 
VIGÊNCIA: 06(SEIS) MESES. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM E: 
CT Nº 00034/2019 - 12.07.19 - MONTBRAVO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – EPP - R$ 
R$ 115.461,00 (CENTO E QUINZE MIL QUATROCENTOS E SESSENTA E UM REAIS)

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº00001/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente à Tomada de Preços nº 00001/2019, que objetiva: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO 
DE SISTEMA DE ABASTECIMENTO D’ÁGUA NA COMUNIDADE PAULO GOMES NO MUNICÍPIO 
DE CAPIM – PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto 
a: MONTBRAVO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – EPP - Valor: R$ 115.461,00 (Cento e 
Quinze Mil Quatrocentos e Sessenta e Um Reais). 

Capim - PB, 12 de Julho de 2019.
TIAGO ROBERTO LISBOA

 Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM MÃO DE OBRA MECÂNICA 

DE VEÍCULOS LEVES, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA FROTA PERTENCENTE AO 
FUNDO MUNICÍPIAL DE SAÚDE DE CAPIM

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00005/2019.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Capim: 02.050 Fundo Municipal de Saúde; 10 301 

2007 2020 - Manutenção das Atividades da Secretaria de Saúde; 10 301 1004 2021 - Manutenção 
das Atividades de Atenção Básica em Saúde – PAB; 10 301 2007 2065 - Manutenção das Atividades 
de Vigilância Sanitária; 3.3.90.39.00 Outros Serviços de Terceiros Pessoa Jurídica.

VIGÊNCIA: 12 (doze) meses
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Capim e:
CT Nº 00006/2019 - 09.08.19 - OFICINA E AUTOPEÇAS MAMANGUAPE  - R$ 52.000,00

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL-SRP Nº 006/2019
O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM torna público que a reunião que aconteceria no dia 

29 de Agosto de 2019 as 11:00 horas, por motivos operacionais se realizará, através do pregoeiro 
oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 alterações, subsi-
diariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 
alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade pregão 
presencial do tipo menor preço por item, no dia 12 de Setembro de 2019 as 09:00 horas, tendo 
como objetivo: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE E LOCAÇÃO DE VEÍCULOS 
PARA MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM. A reunião 
ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Capim, na Av. São Sebastião, 
s/n°, Centro, Capim – PB. Maiores informações na CPL no endereço acima descrito, no horário de 
expediente de 08:00 as 12:00 Horas ou através do site www.capim.pb.gov.br.

Capim-PB, 29 de Agosto de 2019.
ANTÔNIO JOSE DA SAILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00005/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM MÃO DE OBRA MECÂNICA DE VEÍCULOS LEVES, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA FROTA PERTENCENTE AO FUNDO MUNICÍPIAL DE SAÚ-
DE DE CAPIM.; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: OFICINA E 
AUTOPEÇAS MAMANGUAPE - R$ 52.000,00.

Capim - PB, 09 de Agosto de 2019
FABIANA GONÇALVES DE OLIVEIRA

Gestora do Fundo Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Governador Joao Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB, às 14:00 
horas do dia 13 de Setembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE 
MOVEIS, EQUIPAMENTOS PERMANENTE E MATERIAL MEDICO HOSPITALAR BÁSICO PARA 
A NOVA UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE ONDE FUNCIONARÁ A 5ª EQUIPE DE ESTRATÉGIA DE 
SAÚDE DA FAMÍLIA EM CACHOEIRA DOS ÍNDIOS-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001A/2009. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35581050. 
Edital: http://www.cachoeiradosindios.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cachoeira dos Indios - PB, 29 de Agosto de 2019
ALBERTO DE ABREU PESSOA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00058/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 19 de Setembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE MARCENARIA PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. 
Informações: no horário 08:00 as 14:00h - Email: Sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 27 de Agosto de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00114/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 18 de Setembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Tecidos e Aviamentos para atender as 
necessidades da SEMAS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.
com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 28 de Agosto de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00057/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 19 de Setembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL HIDRÁULICO PARA ATEN-
DER AS NECESIDADES DOS SETORES DA SECRETARIA DE SAÚDE MUNICIPAL. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 008/2013. Informações: no horário 08:00 as 14:00h - Email: Sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.
br dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@
cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 27 de Agosto de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00107/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 24 de Setembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Empresa Especializada na prestação 
de Serviços em esgotamento de fossa séptica e limpeza de caixa de gordura, para atender as ne-
cessidades da SEDUC. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.
com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 26 de Agosto de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA  MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 25021/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara-antigo Museu de Artes Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Campina Grande - PB, às 
14:00 horas do dia 12 de Setembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, para: ESTRUTURAÇÃO DA REDE DE SERVIÇOS DE PROTEÇÃO SOCIAL BÁSICA - AQUI-
SIÇÃO DE BENS (UTENSÍLIOS DOMÉSTICOS EM GERAL),COM RECURSOS REFERENTES 
AO CONVÊNIO SICONV Nº 827939/2016. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.057. Informações: no horário das 08:00 as 
11:00 horas - 14:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33106652. 
E-mail: LICITACAO.SEMASCG@GMAIL.COM. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 28 de Agosto de 2019
JOÃO ALFREDO AGRA DE MEDEIROS NAPOLES - Pregoeiro Oficial

Estado da Paraíba

Câmara Municipal de Campina Grande
AVISO DE adiamento

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA AUTORIZADA/CONCESSIONÁRIA DE SERVIÇOS 

DE TELECOMUNICAÇÕES PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TELEFONIA MÓVEL COM 
FORNECIMENTO DE APARELHOS POR COMODATO. A Câmara Municipal de Campina Grande 
- PB ora denominada licitadora, através de seu Pregoeiro, torna público a todos os interessados 
que o PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019 com abertura marcada para o dia 29/08/2019 às 
09h00min horas. Fica adiada para “SINEDIE”.

MOTIVO: tendo em vista que a empresa OI MÓVEL S.A (em Recuperação Judicial), foi julgado 
e acatada parcialmente sendo assim a necessidades de algumas modificações no presente edital.

Campina Grande – PB, 28 de Agosto de 2019.
ERINALDO ARAUJO SOUSA

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara, SN - São José - Campina Grande - PB, às 09H00MIN HORAS DO DIA 11 DE SETEM-
BRO DE 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
GENEROS ALIMENTICIOS E MATERIAL DE LIMPEZA, para atender as necessidades desta casa 
legislativa. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 3.104/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3315-6301. Edital: www.tce.pb.gov.br e no site da 
Câmara de Campina Grande. 

Campina Grande - PB, 29 de Agosto de 2019.
ERINALDO ARAUJO SOUSA - Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Serviço de locação para estrutura de eventos, com quantidade, exigências e estima-

tivas estabelicidas neste instrumento. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00027/2019. 
DOTAÇÃO: RESERVA ORÇAMENTÁRIA Nº 00470/2019 Fica reservado o valor orçamentário de 
27.025,00 (vinte e sete mil, vinte e cinco reais) Na seguinte dotação orçamentária: 20600 SECRE-
TARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO 04 ADMINISTRAÇÃO 122 ADMINISTRAÇÃO GERAL 
0011 CIDADE UNIDA POR UMA ADMINISTRAÇÃO EFICIENTE 2012 MANUT DAS ATIV DA SEC 
MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO Nat. da Despesa: 3390390000 OUTROS SERV. DE TERC. 
PESSOA JURIDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00253/2019 - 14.08.19 - JEAN FERREIRA DA 
FONSECA 01834749450 - R$ 27.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

EXTRATO DE ADITIVOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE VEÍCULOS (CARRO-PIPA) COM MOTORISTA, COM CAPACI-

DADE DE TRANSPORTE DE 7M³ DE ÁGUA, PARA DISTRIBUIÇÃO DE ÁGUA POTÁVEL PARA 
ATENDER À ESTA EDILIDADE E A POPULAÇÃO ATINGIDA PELA ESTIAGEM DO NOSSO MUNI-
CÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa nº DP00018/2019. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo 
para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: 
CT Nº 00121/2019 - Francisco de Assis Targino - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 10.000,00. CT Nº 
00122/2019 - Antonio Diniz - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 10.000,00. CT Nº 00123/2019 - Inacio 
Laercio Eleuterio Batista - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 10.000,00. CT Nº 00124/2019 - Joao Antonio 
da Costa Gonçalves - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 10.000,00. CT Nº 00125/2019 - Paulo Cezar 
Gomes da Rocha - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 10.000,00. CT Nº 00126/2019 - Leandro Batista 
Sales - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 10.000,00. CT Nº 00127/2019 - Leomarcos Soares Brito Ro-
cha - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 10.000,00. CT Nº 00129/2019 - Maricelia Paulino de Oliveira - 1º 
Aditivo - acréscimo de R$ 10.000,00. CT Nº 00130/2019 - Luciano Batista Sales - 1º Aditivo - acrés-
cimo de R$ 10.000,00. CT Nº 00131/2019 - Josenildo dos Santos Silva - 1º Aditivo - acréscimo de 
R$ 10.000,00. CT Nº 00132/2019 - Matheus Carlos Basilio da Silva - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 
10.000,00. CT Nº 00133/2019 - Manuel Gomes Rocha - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 10.000,00. 
CT Nº 00134/2019 - Marcos Urquiza Herculano - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 10.000,00. CT Nº 
00135/2019 - Leandro Silva Limeira - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 10.000,00. CT Nº 00136/2019 
- Alfredo Mota de Oliveira Neto - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 10.000,00. ASSINATURA: 07.08.19

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Especial de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente à Tomada de Preços nº 00005/2019, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE AMPLIAÇAO E REFORMA 
DA EMEF SEVERINO ALVES BARBOSA, NA LOCALIDADE LAGOA DE PEDRA, MUNICIPIO DE 
ESPERANÇA/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu 
objeto a: MATRIX CONSTRUTORA LTDA EPP - R$ 210.239,98.Esperança - PB, 29 de Agosto de 
2019. NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE REFORMA 

E AMPLIAÇÃO DA UBSF NA LOCALIDADE LOGRADOURO, MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/
PB. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da proposta: MATRIX CONS-
TRUTORA LTDA EPP - Valor: R$ 146.598,99. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, 
caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Especial de Licitação, Rua Antenor Navarro, 
837 - Centro - Esperança - PB, no horário das 08h às 12h dos dias úteis. Telefone: (83) 3361-3801. 
E-mail: esperanca.pb.certames@gmail.com. Esperança - PB, 26 de Agosto de 2019. Emerson David 
Alves da Costa - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE E DE CONSUMO DESTINADO AO 

ATENDIMENTO DAS NECESSIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00021/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Gado Bravo: 05.005 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 10 301 1004 2022 - Manter 
as Atividades do Fundo Municipal de Saúde ELEMENTO DE DESPESA: 4490.52 - Equipamentos 
e Material Permanente - 3390.30 - Material de Consumo PROPOSTA DE AQUISIÇÃO DE EQUIPA-
MENTO/MATERIAL PERMANENTE Nº.: 11136.097000/1150-02 PROPOSTA DE AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTO/MATERIAL PERMANENTE Nº.: 11136.097000/1170-01. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: 
CT Nº 00102/2019 - 27.08.19 - ANDIVA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS E SERVICOS LTDA - 
R$ 978,40; CT Nº 00103/2019 - 27.08.19 - CANAPU COMERCIO DE DISTRIBUICAO EIRELI - R$ 
14.580,00; CT Nº 00104/2019 - 27.08.19 - CIRURGICA BOA VISTA COMERCIO LTDA - R$ 77.870,50; 
CT Nº 00105/2019 - 27.08.19 - CIRURGICA IBIPORA EIRELI - R$ 23.500,00; CT Nº 00106/2019 
- 27.08.19 - EDILANE CARVALHO ARAÚJO - R$ 96.005,00; CT Nº 00108/2019 - 27.08.19 - GE-
RALDO VIDAL DA NOBREGA - R$ 17.360,00; CT Nº 00109/2019 - 27.08.19 - M. K. DE AZEVEDO 
ARAUJO DUTRA DANTAS - R$ 3.800,00; CT Nº 00110/2019 - 27.08.19 - MULTFORTE COMERCIO 
E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA LTDA - ME - R$ 8.707,00; CT Nº 00111/2019 - 27.08.19 - RITA 
DE ANDRADE VIEIRA - ME - DENTAL ANDRADE - R$ 15.306,60; CT Nº 00112/2019 - 27.08.19 - S 
D DE A FERREIRA & CIA LTDA - R$ 14.188,00; CT Nº 00114/2019 - 27.08.19 - THOMAS JOSE 
BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE - R$ 5.746,60.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

1º ADITIVO EM 2019
REF: CONCORRÊNCIA 02.2017.
OBJETO: Prorrogação por mais 02 (dois) meses nas mesmas condições do contrato inicial, con-

tados do término do prazo de vigência do Termo de Contrato de nº 306/2017 datado de 07/08/2017 e 
com término de vigência em 07/08/2018 e ao Primeiro Aditivo de Prazo com vigência até 08/08/2019, 
celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a contratação de 01 (UMA) empresa para a pres-
tação de serviços de publicidade e propaganda, compreendendo o conjunto de atividades realizadas 
integradamente que tenha por objetivo o estudo, o planejamento, a conceituação, a concepção, a 
criação, a execução interna, a intermediação e a supervisão da execução externa e a distribuição 
de publicidade aos veículos e demais meios de divulgação, com o objetivo de promover a venda 
de bens ou serviços de qualquer natureza, difundir ideias, princípios, iniciativas ou instituições ou 
informar o público em geral

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: SUPERLIGA66 COMUNICAÇÃO LTDA – CNPJ: 08.930.336/0001-65- EDUARDO 
CURY D’ÁVILA LINS

JUSTIFICATIVA: Dar continuidade aos serviços contratados por se mostrar vantajoso a Admi-
nistração Municipal e por se tratar um serviço de natureza contínua com as atividades realizadas 
pelo Município, conforme justificativa em anexo.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 06/08/2019.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 09/10/2019
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 AVISO DE CANCELAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019

A Comissão Permanente de Licitação comunica para conhecimento dos interessados quefica 
CANCELADO  O AVISO  publicado no DOE  e Jornal a União do dia  22/08/2019, licitação na 
Modalidade TOMADA DE PREÇOS Nº 0002/2019. O referido processo estava para ser realizado 
na sessão pública das 15h00do dia 09 de Setembro de 2019, que objetiva: Contratação de estabe-
lecimento comercial tipo posto para fornecimento de forma parcelada de combustíveis destinados 
ao abastecimento dos veículos próprios e locados desta Câmara. Justificativa: Razões de interesse 
público. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - 
Rua Severino Felipe  Barbosa,  s/n - Centro – Gado Bravo - PB. 

Gado Bravo - PB, 28 de Agosto de 2019
Betânia Marinho de Souza - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

AVISO DE LICITAÇÃO
 TOMADA DE PREÇOS Nº. 0003¬/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Severino Felipe Barbosa, s/n - Centro – Gado Bravo - PB, às 14:00 horas do dia 16 de Setembro 
de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE FORMA PARCELADA DE COMBUSTÍVEIS DESTINADOS 
AO ABASTECIMENTO DOS VEICULOS PRÓPRIOS E LOCADOS DESTA CÂMARA MUNICIPAL. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alte-
rações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Gado Bravo - PB, 29 de Agosto de 2019
Betânia Marinho de Souza - Presidente da Comissão 

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00076/2019 - SRP
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 14h30min, do dia 12 de setembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando Sistema de Registro 
de Preços, para: Aquisições de cadeiras de rodas e órteses para melhor atender as necessidades do 
Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 29 de agosto de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE IMACULADA
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antônio Caetano, 92 Centro Imaculada - PB, às 09:00 horas do dia 12 de Setembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Aquisição gêneros alimentícios 
não perecíveis e material de limpeza e higiene pessoal com entrega parcelada destinado a Secre-
taria de Saúde e suas unidades. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 8.666/93. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.imaculada.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Imaculada - PB, 28 de agosto de 2019.
GLEITON CARMO SILVESTRE

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE CANCELAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2019

A Comissão Permanente de Licitação comunica o cancelamento da sessão pública das 10:00hs 
do dia 17 de Setembro de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas a Tomada de 
Preços nº 00008/2019, que objetiva: Contratação de empresa especializada em construção civil para, 
execução dos serviços de pavimentação em paralelepípedos e drenagem do Bairro Zuza Martins 
localizado no Município de Itatuba - PB.  Justificativa: A pedido da Secretaria de Obras e Serviços 
Urbanos, tendo em vista que serão necessárias alterações na planilha orçamentária. Assim sendo, 
será publicado novo edital oportunamente. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos 
dias úteis, no seguinte endereço - Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB. Telefone: 
(083) 3398-1020. E-mail: pmitatuba_adm@hotmail.com. 

Itatuba - PB, 29 de Agosto de 2019
ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 04.062/2019

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRATAMENTO FITOSSANITÁRIO E 
DESCUPINIZAÇÃO DE ÁRVORES, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE 
MEIO AMBIENTE- SEMAM, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE 
EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2019/044218  apenso 2019/043444.
DATA DA SESSÃO: 12/09/2019
Horário da Abertura das Propostas: 09h:00min (HORÁRIO LOCAL).
Fonte de Recurso: 1001 / 1090
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 29 de agosto de 2019.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO

EXTRATO DE CONTRATO Nº 33004/2019 – SEPLAN
PARTES:
CONTRATANTE: SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO da Prefeitura Municipal de 

João Pessoa 
CONTRATADA: PRENNER CONSTRUÇÕES LTDA
 OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVI-

ÇOS DE INSTALAÇÃO, MANUTENÇÃO E DESMONTAGEM DE ILUMINAÇÃO NATALINA COM 
FORNECIMENTO DE MATERIAIS NA CIDADE DE JOÃO PESSOA/PB.

PRAZO DE EXECUÇÃO: 135 (cento e trinta e cinco) dias corridos.
PRAZO DE VIGÊNCIA: 150 (cento e cinquenta) dias corridos.
LICITAÇÃO: Pregão Eletrônico nº 33003/2019.
VALOR: R$ 1.608.500,00 (um milhão seiscentos e oito mil e quinhentos reais).
DOTAÇÃO: Classificação Funcional: 08.108.15.451.5365.1290 - implantação e execução de obras 

especiais - Elemento de Despesa: 33.90.39 - Outros serviços de terceiro pessoa jurídica - Fonte de 
recursos: 1001 – Recursos Ordinários.

Integrante do PPA 2018/2021
FUNDAMENTO LEGAL: Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, subsidiariamente, a Lei 

federal nº 8.666, de 21 de junho de 1993, com alterações posteriores, Lei 123/2006 e demais normas 
regulamentares aplicáveis à espécie e ainda Com fulcro nos Decretos Municipal n.º 4.985/2003, 
5.716/2006, 7.364,2011, Lei Municipal nº 10.431/2005.

João Pessoa, 28 de agosto de 2019.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretaria de Planejamento

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna   

público   que   recebeu da  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia 
N° 096/2019 para CONSTRUÇÃO DO QUIOSQUE INDIVIDUAL NO EMPRAÇAMENTO ENTRE 
AS RUAS FREDERICO CHOPIN E A AV, GOUVEIA NÓBREGA, no bairro do Roger, no Município 
de  João Pessoa - PB.

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de João Pessoa

Secretaria da Administração
Aviso DE ANULAÇÃO Pregão Eletrônico SRP nº 04-052/2019

Considerando o teor da NOTA TÉCNICA DE Nº 361/2019, da Controladoria Geral do Município 
-CGM, que aponta falhas no Termo de Referência do Edital, “quanto ao detalhamento dos custos 
envolvidos para a execução dos serviços”, decido ANULAR o Pregão Eletrônico SRP n° 04-052/2019, 
relativo ao Processo 2019/ 044217 - (apenso ao processo 2019/043625 – SEDURB), destinado ao 
REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM 
SERVIÇO DE PREVENÇÃO E COMBATE A INCENDIO- BOMBEIRO CIVIL, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO URBANO - SEDURB, CONFORME 
CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS.

João Pessoa, 29 de Agosto de 2019
DALPES SILVEIRA DE SOUZA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PROCESSO Nº. 2019/09.660  PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 005/2019

A Pregoeira Oficial da Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana - EMLUR, no uso de 
suas atribuições, com fundamento no Art. 3º, Inciso IV da Lei Federal nº 10.520/2002, ADJUDICA 
o presente procedimento que tem por objeto o REGISTRO DE PREÇOS CONSIGNADO EM ATA 
PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE CAIXAS ESTACIONÁRIAS, PAPELEIRAS, ACESSÓRIOS E 
SEMELHANTES, DESTINADOS ÀS NECESSIDADES DESTA AUTARQUIA, ora licitado em favor da 
empresa TDF COMÉRCIO DE MATERIAIS EIRELI-EPP, CNPJ 19.055.497/0001-73, perfazendo o 
valor total de R$ 269.322,60 (duzentos e sessenta e nove mil trezentos e vinte e dois reais e sessenta 
centavos) e da empresa GLOBAL COMERCIAL EIRELI, CNPJ 17.892.706/0001-08, perfazendo o 
valor total de 9.299,36 (nove mil duzentos e noventa e nove reais e trinta e seis centavos). Desta 
forma, fica registrado que o valor global da licitação é de R$ 278.621,96 (duzentos e setenta e oito 
mil seiscentos e vinte e um reais e noventa e seis centavos).

João Pessoa, 29 de Agosto de 2019
Jacinta Firmino de Sousa Queiroga

Pregoeiro/Presidente da CPL - EMLUR

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 33001/2019

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através do Pregoeiro Oficial da Secretaria de Planeja-
mento, constituído através do Decreto n.º 9.308/2019, torna público que fará realizar a licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico Nº 33001/2019, por meio da utilização de recursos de tecnologia 
da informação – INTERNET, do TIPO MENOR PREÇO, com Recursos Próprio, a ser realizada no 
dia 12/09/2019, às 09:00 horas (horário de Brasília), tendo como objeto é a CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REALIZAÇÃO DE ESTUDOS GEOTÉCNICOS E CONTRATA-
ÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TOPOGRAFIA EM 
JOÃO PESSOA/PB. A cópia do Edital e seus anexos estão à disposição dos interessados no portal 
da transparência, através do portal transparência da Prefeitura Municipal de João Pessoa ou, em 
último caso, na sede da SEPLAN, na Rua Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º andar, Água 
Fria, João Pessoa - PB, no horário das 08:00 às 17:00h, podendo ser adquirida mediante a entrega 
de 1(um) DVD ou Pen drive. Qualquer informação será prestada no local e horário acima citado.

João Pessoa, 29 de agosto de 2019
EDUARDO HENRIQUE MARINHO ALVES

Pregoeiro - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO Nº. 2019/09.660 PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 005/2019

Com base nas informações constantes no referido Pregão e em cumprimento aos termos do 
artigo 43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, acolho parecer da Assessoria 
Jurídica, e HOMOLOGO o presente procedimento que tem por objeto o REGISTRO DE PRE-
ÇOS CONSIGNADO EM ATA PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE CAIXAS ESTACIONÁRIAS, 
PAPELEIRAS, ACESSÓRIOS E SEMELHANTES, DESTINADOS ÀS NECESSIDADES DESTA 
AUTARQUIA, ora licitado em favor da empresa  TDF COMÉRCIO DE MATERIAIS EIRELI-EPP, 
CNPJ 19.055.497/0001-73, perfazendo o valor total de R$ 269.322,60 (duzentos e sessenta e 
nove mil trezentos e vinte e dois reais e sessenta centavos) e da empresa GLOBAL COMERCIAL 
EIRELI, CNPJ 17.892.706/0001-08, perfazendo o valor total de 9.299,36 (nove mil duzentos e 
noventa e nove reais e trinta e seis centavos). Desta forma, fica registrado que o valor global da 
licitação é de R$ 278.621,96 (duzentos e setenta e oito mil seiscentos e vinte e um reais e noventa 
e seis centavos). Com base no Art. 4º, Inciso XXII, da Lei n.º 10.520/2002, em consequência, fica 
convocado o adjudicatário para assinatura da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS e o consequente 
instrumento de contrato, nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o 
direito à contratação sem prejuízo das sanções previstas no art. 81 desta lei.

João Pessoa, 29 de Agosto de 2019
Lucius Fabiani de Vasconcelos Sousa

Superintendente – EMLUR

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
CONVOCAÇÃO PARA DESEMPATE FÍCTO

(§ 1º do art. 44 da Lei Complementar nº. 123/2006)
Objeto: Contratação de empresa especializada para serviços de manutenção corretiva, reparação, 

adaptação e modernização de instalações, estruturas e ambientes em 10 escolas
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 

comunica aos interessados, que após primeira convocação para apresentação de propostas para 
desempate ficto marcada para o dia 29/08/2019 as 11h00min horas, a empresa SF ENGENHARIA 
LTDA, segunda colocada no lote 2, não apresentou proposta. Desta forma, nos termos do disposto § 
1º do art. 44 da Lei Complementar nº. 123/2006, c/c subitem 11.3.1.1, 11.3.1.2 e 11.3.1.5 do edital, fica 
convocada a empresa SFX CONSTRUÇÕES E SERV. EIRELI-EPP, terceira colocada, para sessão 
publica no dia 02/09/2019, às 09:00 horas, no mesmo local indicado no preâmbulo do Edital, para 
apresentação de nova proposta, visando o desempate ficto no lote 02, na forma abaixo especificada:

1ª colocada SALINAS EMPREENDIMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA-ME - R$ 704.168, 99
3ª colocada SFX CONSTRUÇÕES E SERV. EIRELI-EPP - R$ 768.846,21

João Pessoa, 29 de agosto de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE REABERTURA 

PROCESSO Nº 20.500/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.039/2019
DATA DE ABERTURA: 12/09/2019 – ÀS: 08:30h.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUTAR SERVIÇOS 

DE RECUPERAÇÃO DAS INSTALAÇÕES DO PRÉDIO DA DIRETORIA DE REGULAÇÃO DA 
SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da Pregoeira Oficial, Srª. Juliana 
Pereira de Lima, nomeada pela Portaria nº 001/2019, vem por meio deste, tornar público, para 
conhecimento dos interessados, que reabrirá a licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O novo Edital ficará à disposição dos interessados no prazo 
prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, ficando sob o novo número de 
CHAVE: 782015, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas com a 
Pregoeira e sua equipe de apoio na sala da Comissão Setorial de Licitação, no HORÁRIO de 08:00h 
às 12:00 e das 13:00h às 17:00h, pelo Fone: 83. 3214-7937, ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. 
Fonte de Recurso: SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 
5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006 e 7.884/2013, e subsidiariamente pela 
Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 29 de Agosto de 2019. 
JULIANA PEREIRA DE LIMA
Pregoeira da CSL/SMS/JP

ESTADO DA PARAÍBA

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 30 de agosto de 2019 27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SEXTA-FEIRA, 30 de agosto de 2019 28
Publicidade

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00015/2019, que objetiva: Sistema Registro 
de Preço para reforma, manutenção e melhorias dos prédios públicos da cidade de Joca Claudino 
- PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: AM ENGENHARIA E 
CONSTRUCOES EIRELI - R$ 2.180.764,62.

Joca Claudino - PB, 29 de Agosto de 2019
JORDHANNA LOPES DOS SANTOS DUARTE - Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
Pregão Presencial Nº 17/2019

O pregoeiro torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 13 de 
setembrode 2019, ás 08h00min, na sala de reuniões na Prefeitura Municipal de Joca Claudino, 
Situada a Rua Francisca Claudino Fernandes, nº 001, Centro – Joca Claudino-PB, CEP: 58928-
000, procedimento licitatório na modalidade Pregão Presencialpara locação de veículos, destinados 
a manutenção das secretarias deste município, para atender a demanda da secretaria de saúde 
deste município, conforme termoreferência do edital, os interessados poderão ler ou retirar cópia 
do edital, no horário de expediente das 07:00 ás 13:00 horas, em todos os dias úteis no endereço 
supracitado ou pelo Site: www.jocaclaudino.pb.gov.br e www.tce.pb.gov.br.

Joca Claudino-PB,29deagosto de 2019.
Juvino Fernandes Neto 

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
OBJETO: Serviços de roçada e capinagem. LICITANTES HABILITADOS: D2R3 SERVIÇOS DE 

CONSTRUÇÃO CIVIL; JMSV CONSTRUÇÕES EIRELI; MENDONÇA E SILVA CONSTRUÇÕES E 
LOCAÇÕES LTDA; R.F SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI. LICITANTES INABILITADOS: 
FBS SERVIÇOS DE ENGENHARIA EIRELI; LIMPSERV TERCEIRIZAÇÃO EM SERVIÇOS; TORRES 
E ANDRADE CONSTRUÇÕES, PRÉ MOLDADOS E SERVIÇOS LTDA; TRABES CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS LTDA - EPP. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos 
termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não ha-
vendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços 
será realizada no dia 02/09/2019, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Praça Presidente 
João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (83) 3382-1234. E-mail: licitajuazeirinho@gmail.com. 

Juazeirinho - PB, 29 de Agosto de 2019.
IZAEL DOS SANTOS - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Serviços de transportes diversos, para atender as necessidades da Secretaria de 

Educação deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00024/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Mataraca: 2007 - Manut. das Ativ. da Secretaria de Educação 
e Desporto; 2008 - Manut. das Ativ. do Ensino Fundamental; 2064 - Prog. Nac. de Apoio Transp. 
Escolar-PNATE; 3390.33 - Passagens e Despesas com Locomoção; 3390.36 - Outros Serv. de 
Terc. Pessoa Física; 3390.39 - Outros Serv. de Terc. Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Mataraca e: CT 
Nº 00082/2019 - 28.08.19 - JOÃO BATISTA SOARES DA SILVA - R$ 14.400,00.

Prefeitura municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA Nº. 00001/2019
A Prefeitura de Piancó torna público, por intermédio da comissão de licitação, a Chamada Pública 

n. 00001/2019 a partir das 08:00 horas do dia 10 de janeiro de 2019, com o objeto credenciamento 
de pessoas Jurídicas para prestar os serviços especializados na área de saúde com atendimento 
a nível ambulatorial em consultas, na POLICLÍNICA, CAPS, CENTRO DE ESPECIALIDADE DE 
REABILITAÇÃO, plantonistas/urgentistas para o SAMU, UPA. O edital está disponível em: www.
pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 8 de Janeiro de 2019.
João Serafim Lemos-Presidente da CPL 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE ALIMENTOS DO TIPO CAFÉ DA MANHA, ALMOÇO E JANTAR (TIPO 

QUENTINHA) DESTINADO A ATENDER AS NECESSIDADES DE TODAS AS SECRETARIAS DO 
MUNICÍPIO DE MONTE HOREBE - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00023/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Monte Horebe: VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Monte Horebe e: CT Nº 
00080/2019 - 28.08.19 - ERINALDO PEREIRA DIAS - R$ 30.250,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00023/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
ALIMENTOS DO TIPO CAFÉ DA MANHA, ALMOÇO E JANTAR (TIPO QUENTINHA) DESTINADO 
A ATENDER AS NECESSIDADES DE TODAS AS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE MONTE 
HOREBE - PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ERINALDO 
PEREIRA DIAS - R$ 60.500,00.

Monte Horebe - PB, 28 de Agosto de 2019
MARCOS ERON NOGUEIRA - Prefeito

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 RESULTADO FASE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00024/2019
OBJETO: Contratação de empresa do ramo de engenharia para prestação de serviços de pavi-

mentação em pedra granítica nas diversas ruas do Município de Natuba/PB, conforme proposta nº 
104646/2017. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: JOSE 
VAGNER BARBOSA DE OLIVEIRA EIRELI – CNPJ 30.309.072/0001-86 - Valor: R$ 268.663,02. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Presidente 
Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 3397-1042. E-mail: licinatubapb@gmail.com. 

Natuba - PB, 28 de Agosto, de 2019.
AMOIS ALVES DA SILVA
Presidente da Comissão

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00005/2019, que objetiva: 
Contratação de empresa do ramo de engenharia para prestação de serviços de pavimentação em 
pedra granítica nas diversas ruas do Município de Natuba/PB, conforme proposta nº 104646/2017; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: JOSE VAGNER 
BARBOSA DE OLIVEIRA EIRELI – CNPJ 30.309.072/0001-86 – VALOR: R$ 268.663,02.

Natuba - PB, 29 de Agosto de 2019.
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA

Prefeita

Prefeitura municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMADA PÚBLICA Nº. 00002/2019
RETIFICADO

A Prefeitura de Piancó torna público, por intermédio da comissão de licitação, a Chamada Pública 
n. 00002/2019 a partir do dia 03 de Abril de 2019, das 08:00 horas, com o objeto credenciamento 
de pessoas Jurídicas serviços especializados de odontólogo para o atendimento no Programa de 
Saúde da Família (PSF) e no Centro de Especialidades Odontológicas (CEO), Terapeuta ocupa-
cional e fonoaudiólogo para o CER II (centro especializado em reabilitação II), emissão de laudo 
de exames, Médico Auditor, Médico para o atendimento no Programa de Saúde da Família (PSF), 
Médico para programa Melhor em Casa atendendo as necessidades do Município de Piancó-PB. 
O edital está disponível em: www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 1 de Abril de 2019.
Bruna Marília Pereira Queiroz Nunes

Presidente da CPL 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANÃ - PB
EXTRATO DE RESCISÃO UNILATERAL DE CONTRATO

Processo nº. 026/2019; Contrato nº. 6.14.01/2019; Contratante: Município de Puxixanã - PB; 
Contratada: ARNÓBIO JOAQUIM DOMINGOS DA SILVA; Objeto: Rescisão Unilateraldo Contrato 
nº 6.14.01/2019, de 25 de julho de 2019, Pregão Presencial nº. 014/2019, referente aoSistema de 
Registro de Preços para Eventual Aquisição de Material de Limpeza, celebrado com a Empresa 
ARNÓBIO JOAQUIM DOMINGOS DA SILVA, inscrita no CNPJ sob o n. 25.008.219/0001-68, por 
motivos de interesse público, conforme consta nos autos no Parecer de Controle nº 016/2019, da 
Procuradoria Jurídica Municipal.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA DE SERVIÇO Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pública 
de Serviço objetivando: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONFECÇÃO DE 
PRÓTESES DENTÁRIAS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTE MUNICÍPIO, CONFORME 
DESCRIÇÃO ANEXO, PARA ATENDER AOS USUÁRIOS DO SUS, A CARGO DA SECRETARIA 
DE SAÚDE. Os interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva 
propositura até as 09:00 horas do dia 18 de Setembro de 2019, na sala da referida comissão, sediada 
na Rua Odilon Francisco de Oliveira, 81 - Centro - Poço Dantas - PB. Neste mesmo local, data e 
horário será realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
legislação e normas pertinentes. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3562-1023. E-mail: cplpmpd@gmail.com. 

Poço Dantas - PB, 28 de Agosto de 2019
JONAS IZIDRO DA SILVA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00013/2019, em 18.02.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa TALISSUEL COSMO BARBOSA 

DINIZ EIRELI.
OBJETO CONTRATUAL: Fornecimento de combustíveis, lubrificantes, graxa e outros para o 

município de Pedra Branca.  
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB, 29 de Agosto de 2019.
Allan Feliphe Bastos de Sousa  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Sexto Termo de Aditivo ao Contrato nº  00050/2018, em 14.06.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa INOVA CONSTRUÇÕES E EM-

PREENDIMENTOS EIRELI
OBJETO CONTRATUAL: PARA A IMPLANTAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPI-

PEDO EM VIAS PÚBLICAS DO MUNICÍPIO DE PEDRA BRANCA, CONTRATO DE REPASSE 

Nº 827138/2016.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB,  28 de Agosto de 2019
Allan Feliphe Bastos de Sousa  -  Prefeito                          

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Ananiano Ramos Galvão, S/N - Centro - Prata - PB, às 09:00 horas do dia 13 de Setembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Confecção de próteses dentárias. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 004/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3390-1110. E-mail: cplpmprata@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Prata - PB, 29 de Agosto de 2019
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Raimundo Silva, 302 - Centro - Passagem - PB, às 10:00 horas do dia 02 de Outubro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo técnica e preço, para: Contratação de empresa 
especializada para prestação de serviços objetivando a realização de CONCURSO PÚBLICO 
DE PROVAS E TÍTULOS para provimento de cargos efetivos, incluindo todos os procedimentos 
técnicos e administrativos necessários e exigidos pelo Tribunal de Contas. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 34783001. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Passagem - PB, 29 de Agosto de 2019
ALESSANDRO FERREIRA DA SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00055/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, às 09:00 horas do dia 11 de 
Setembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA PARA SERVIÇO DE TRANSPORTE DE ESTUDANTES DA ZONA RURAL 
PARA AS ESCOLAS DO MUNICÍPIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001461. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33641631. E-mail: 
LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM . Edital: WWW.REMIGIO.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Remigio - PB, 29 de Agosto de 2019
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
REAVISO NOVO EDITAL

Pregão Presencial Nº 052/2019
A pregoeira, no uso de suas atribuições, torna público para conhecimento dos interessados, que 

fará realizar no dia 13 de Setembrode 2019, ás 10:00 horas, na sala de reuniões na PREFEITURA 
MUNICIPAL DE SOUSA, Situada a Rua Coronel José Gomes de Sá, nº. 27, 1º andar - Centro 
– Sousa-PB, procedimento licitatório na modalidade Pregão Presencial, objeto:Contratação de 
empresa especializada para a aquisição de (02) dois veículos automotor, zero quilometro, tipo 
passeio, cor branca, características mínimas: motor 1.0 flex, (04) quatro portas, câmbio manual de 
cinco marchas, ar condicionado, direção hidráulica, tanque com capacidade mínima de 50 litros, 
airbaig duplo, capacidade de cinco passageiros, alarme, travas elétricas, tração dianteira, sistema 
de frenagem hidráulico com duplo circuito ABS, EBD, atendendo as necessidades da Secretaria 
de Ação Social, em especial para os programas Bolsa Família e CRAS – Centro de Referência 
de Assistência Social, conforme especificações constantes no Termo de Referência no Anexo I 
deste Edital, os quais são partes integrantes do mesmo. O editalencontra-se disponível na sala 
da CPL no horário de expediente das 08:00 ás 12:00 horas, em todos os dias úteis no endereço 
supracitado ou pelo portal da transparência em www.sousa.pb.gov.br.

Sousa, 29 de Agosto de 2019.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 09:00 horas do 
dia 20 de Setembro de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: 
Contratação de empresa para prestação de serviços de Construção de duas praças no Município 
de São Sebastião de Lagoa de Roça. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 07:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3387-1066. E-mail: licitacao@
lagoaderoca.pb.gov.br. Edital: www.lagoaderoca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 28 de Agosto de 2019
ARLAN RAMOS LUCAS - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça Getulio Vargas, 40B - Centro - Santa Rita - PB, às 09:30 horas do dia 12 de Setembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE SU-
PLEMENTOS ALIMENTARES E DIETAS ENTERAL E NÃO CONTEMPLADOS EM PROCESSOS 
LICITATÓRIOS ANTERIORES, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE 
SAÚDE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 3.555/2000. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 988083347. E-mail: pmsrlicitapublica@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Santa Rita - PB, 29 de Agosto de 2019
MARIA NEUMA DIAS - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
Secretaria Municipal de Administração

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo Aditivo ao Contrato nº 04001/2018/PMSJT. PARTES: 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE e a empresa INOVA CONSTRUCOES E 
EMPREENDIMENTOS EIRELI. OBJETO DO ADITIVO: Constitui objeto do presente Termo Aditivo 
a Prorrogação do prazo de vigência do Contrato Administrativo nº 04001/2018/PMSJT, por 12 
(doze) meses, que passa a ter vigência a partir de 07 de Agosto de 2019 até 07 de Agosto de 
2020, em conformidade com o Art. 57, §1º, inciso II da Lei Federal 8.666/93 e suas alterações 
posteriores. JOSÉ MAUCELIO BARBOSA – Prefeito Constitucional - SÃO JOÃO DO TIGRE – PB.

ESTADO DA PARAÍBA
ASSOC. DE PROT E ASSISTENCIA A SAÚDE E EDUCAÇÃO DE UIRAUNA

APASEU
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00001/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESAS ESPECIALIZADAS PARA AQUISIÇÃO PARCELA DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS, 
MATERIAL DE LIMPEZA, MEDICAMENTOS, MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR, GÊNEROS 
ALIMENTÍCIOS PERECÍVEIS E NÃO PERECÍVEIS PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DE ATENDIMENTO DO APASEU; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: ALEXANDRO FREITAS DE FIGUEIREDO CNPJ: 19.388.239/0001-09- R$ 33.782,90; 
DIMEDONT DIST. DE MED. E EQUIP. LTDA.CNPJ: 04.064.641/0001-60 – R$ 145.799,92.- RP 
MINIMERCADO EIRELI. CNPJ: 29.980.241/0001-26 R$ 65.752,80.

Uiraúna - PB, 29 de Agosto de 2019
MARILÂNIA DO NASCIMENTO ENEAS ALENCAR

PRESIDENTE DA ASSOCIAÇÃO

ESTADO DA PARAÍBA
ASSOC. DE PROT E ASSISTENCIA A SAÚDE E EDUCAÇÃO DE UIRAUNA

APASEU
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESAS ESPECIALIZADAS PARA AQUISIÇÃO PARCE-
LA DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS, MATERIAL DE LIMPEZA, MEDICAMENTOS, MATERIAL 
MÉDICO HOSPITALAR, GÊNEROS ALIMENTÍCIOS PERECÍVEIS E NÃO PERECÍVEIS PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DE ATENDIMENTO DO APASEU. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00001/2019. DOTAÇÃO: CONVÊNIO ESTADUAL Nº 034/2019 FUNCEP. 
VIGÊNCIA: até 28/08/2020. PARTES CONTRATANTES: ASSOC. DE PROT E ASSISTENCIA A 
SAÚDE E EDUCAÇÃO DE UIRAUNAAPASEU: CT Nº 00001/2019 –28.08.2019 - ALEXANDRO 
FREITAS DE FIGUEIREDO- R$ 33.782,90.CT Nº 00002/2019 – 28.08.2019 - DIMEDONT DIST. 
DE MED. E EQUIP. LTDA- R$ 145.799,92.CT Nº 00003/2019 – 28.08.2019 - RP MINIMERCADO 
EIRELI - R$ 65.752,80.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO         
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 019/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, 
e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade 
pregão presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras/
Gerência de Licitações - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 13/09/2019, às 9h (nove 
horas - horário local) para:

CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM PRODUÇÃO E 
PROMOÇÕES DE EVENTOS ESPORTIVOS destinado à SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E DA 
CIÊNCIA E TECNOLOGIA - SEECT, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº 19-00916-6 
                                                                                                         João Pessoa, 29 de agosto 

de 2019.
João Cláudio Araújo Soares

Gerente Executivo de Licitação

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 058/2019

REGISTRO Nº 19-00950-3
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE GINÁSIO COBERTO COM VESTIÁRIO NO TERRENO REMA-

NESCENTE NA ESCOLA ECIT JOÃO ROBERTO BORGES EM JOÃO PESSOA-PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: 
(83) 3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 17 de 
setembro de 2019 às 09h00hrs.

João Pessoa, 29 de agosto de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 059/2019

REGISTRO Nº 19-00949-7
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE GINÁSIO COBERTO COM VESTIÁRIO NO TERRENO REMA-

NESCENTE NA ESCOLA ECI AURÉLIA MARA DA COSTA EM CAAPORÃ-PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 17 de setembro 
de 2019 às 10h30hrs.

João Pessoa, 29 de agosto de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame 

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 060/2019

REGISTRO Nº 19-00948-9
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE GINÁSIO COBERTO COM VESTIÁRIO NO TERRENO REMA-

NESCENTE NA ESCOLA ECI MONTE CARMELO EM CAMPINA GRANDE-PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 17 de setembro 
de 2019 às 14h00hrs.

João Pessoa, 29 de agosto de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame  

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

EDITAL DE CITAÇÃO Nº 56
Processo Administrativo Disciplinar n°0010218-3/2019

Processo de Instrução n°0012580-7/2019
A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria n° 681 de 17 de maio de 2019, 

publicada no Diário Oficial do Estado em 25 de maio de 2019, nos termos do Art. 149, § 1°da Lei 
complementar nº 58/2003, resolve:

CITARo(a) servidor(a)EMMANUELA CRISTINA LOPES DE ARAÚJO – matrícula nº 692.787-4 
para apresentar na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a 
partir daúltima publicação deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados 
no TERMO DE INDICIAÇÃOpresente no supracitado processo.

É assegurado ao(a) servidor(a)vistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 26de agosto de 2019.

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

EDITAL DE CITAÇÃO Nº 57
Processo Administrativo Disciplinar n°0010013-5/2019

Processo de Instrução n°0014004-0/2019
A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria n° 801 de 29 de maio de 2019, 

publicada no Diário Oficial do Estado em 06 de junho de 2019, nos termos do Art. 149, § 1°da Lei 
complementar nº 58/2003, resolve:

CITARo(a) servidor(a)FRANCIELLY MORGANA TRINDADE SILVA – matrícula nº 184.637-0 
para apresentar na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a 
partir daúltima publicação deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados 
no TERMO DE INDICIAÇÃOpresente no supracitado processo.

É assegurado ao(a) servidor(a)vistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 26de agosto de 2019.

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

EDITAL DE CITAÇÃO Nº 58
Processo Administrativo Disciplinar n°0010209-3/2019

Processo de Instrução n°0012568-4/2019
A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria n° 677 de 17 de maio de 2019, 

publicada no Diário Oficial do Estado em 25 de maio de 2019, nos termos do Art. 149, § 1°da Lei 
complementar nº 58/2003, resolve:

CITARo(a) servidor(a)ADEMAR SALES DE MEDEIROS – matrícula nº 127.072-9 para apresen-
tar na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima 
publicação deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE 
INDICIAÇÃOpresente no supracitado processo.

É assegurado ao(a) servidor(a)vistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 26de agosto de 2019.

COMARCA DA CAPITAL. 4ª. CIVEL. EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO: 20 DIAS. Processo: 
00049515-70.2013.815.2001. Ação: EXECUÇÃO DE TITULO EX. O MM. Juiz de Direito da vara 
supra, em virtude da lei, etc. FAZ SABER a todos quantos do presente edital virem ou dele conhe-
cimento tiverem que, por esta 4ª Vara Cível de João

Pessoa, tramita os termos da AÇÃO DE EXECUÇÃO Processo: 0049515-70.2013.815.2001, 
promovida por BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S/A em face de NN CALÇADOS LTDA e NI-
SÉLIO BARROS GARCIA JÚNIOR e como consta dos autos que os promovidos NN CALÇADOS 
LTDA, CNPJ nº 11.071.349/0001-30 e

NISÉLIO BARROS GARCIA JÚNIOR, CPF nº 826.433.774-00, encontram-se atualmente em 
lugar incerto e não sabido, a MM. Juíza determinou a citação por edital. Pelo qual ficam CITADOS 
para pagarem a dívida de R$ 85.941,33 (oitenta e cinco mil, novecentos e quarenta e um reais e 
trinta e três centavos) no prazo de 03 dias, além de honorários advocatícios fixados em 10% sobre 
o valor da execução. Advirta-se, da possibilidade de penhora de tantos bens quantos bastem para 
a satisfação do crédito em caso de não pagamento da dívida no prazo assinalado, no qual o réu 
será intimado para, querendo, apresentar embargos à execução no prazo de 15 dias a contar do 
dia útil seguinte ao fim da dilação assinada pelo Juiz, nos termos do art. 915, c/c art.231, inciso

IV, ambos do CPC. E para que chegue ao conhecimento do referido promovido, mandei expedir o 
presente edital que será publicado e afixado no lugar de costume. Advirta-se de que será nomeado 
curador especial em caso de revelia (art.257, IV do CPC). SILVANA CARVALHO SOARES, Juíza 
de Direito da 4ª Vara Cível de João Pessoa-

PB. Dado e passado nesta cidade de João Pessoa-PB, 21/08/2019. Eu, (Natalício Evangelista 
dos Santos Neto), Analista Judiciário, o digitei e assino.

S I N T E C T – P B
SINDICATO DOS TRABALHADORES EM CORREIOS E TELÉGRAFOS NA PARAÍBA, EM-

PREITEIRAS E SIMILARES.
A u t ô n o m o,  C l a s s i s t a   e  de  L u t a!

FUNDADO EM 08/12/1988 – CNPJ. 12.933.198/0001-45
RUA DUQUE DE CAXIAS, 105 - CENTRO – 
JOÃO PESSOA – PB        CEP 58010-820

FONES: 3533-1627 / 3533-1600  
Email: sintect.pb@sintectpb.com.br         Site: www.sintectpb.com

Face: www.facebook.com/sintectpb        Instagran: @sintectpb
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

Assembleia Geral Extraordinária do Sindicato dos Trabalhadores em Correios e Telégrafos na 
Paraíba, Empreiteiras e Similares.

Pelo presente Edital, o Secretário Geral do Sindicato dos Trabalhadores em Correios e Telégrafos 
na Paraíba - SINTECT-PB, nos termos que dispõe a Seção II do Estatuto Social da entidade, faz 
saber a toda a categoria profissional, em especial aos que estiverem em gozo de seus direitos de 
associados, que será realizada a Assembleia Geral Extraordinária da categoria, a realizar-se na 
Sede do sindicato, situada a Rua Duque de Caxias, 105 – Centro – nesta capital, a instalar-se nesta 
terça-feira, dia 03 de setembro de 2019, às 19:00h, tendo a seguinte ordem do dia: 1) Informes 
Gerais; 2) Avaliação da Campanha Salarial 2019/2020; 3) Deflagração da Greve Geral da categoria 
no Estado a partir da 00:00 (zero) hora do dia 04 de setembro de 2019, por tempo indeterminado; 4) 
Encaminhamentos. O quórum para instalação das Assembléia é de 50% (cinqüenta por cento) dos 
associados, no mínimo, quando se tratar de primeira convocação e, em seguida meia hora depois, 
com qualquer número. As decisões serão tomadas na Assembleia na Sede do Sindicato de forma 
presencial. João Pessoa (PB), 29 de agosto de 2019.

Tony Sergio Rodrigues Cavalcante.
Secretário Geral do SINTECT/PB

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-00923-0
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna 

público que no dia 17 de setembro  de 2019, às 09:00 horas (horário de Brasília), realizará o Pre-
gão Eletrônico nº 037/2019. Objeto: Aquisição de Tubos em PVC 1MPA, para aplicação na obra 
do Sistema de Abastecimento de Água da cidade de São José de Caiana, no Estado da Paraíba. 
Adquirir o edital ou obter informações na CAGEPA Central, localizada a Av. Feliciano Cirne, 220, 
bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1292 – 
E-mail: pregaoeletronico@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos sites www.cagepa.
pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa, 29 de agosto de 2019.
João Santos de Menezes

Pregoeiro(a)

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-00927-3
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna público 

que no dia 24 de setembro de 2019, às 09:00 horas (horário local), na Sala da Coordenação de 
Licitação da CAGEPA, realizará o Pregão Presencial nº 007/2019. Objeto: Contratação de empresa 
para prestação de serviços de desmontagem, montagem e fabricação de peças para barriletes de 
sucção e recalques das bombas 1,2,3 e 4 da EEE – Beira Rio Usina I, na cidade de João Pessoa/PB. 
Adquirir o edital ou obter informações na Sede da CAGEPA, localizada a Rua Feliciano Cirne, 220, 
bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone: (83) 3218-1292 – e-mail: 
pregao@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado gratuitamente no site www.cagepa.pb.gov.br.

João Pessoa-PB, 29 de agosto de 2019.
João Santos de Menezes

Pregoeiro(a)

RAFAEL BARBOSA DE CARVALHO, CPF: 046.096.514-08 com endereço na Avenida Oceano 
Pacifico, 500, Edf. Niemeyer, apto 601-B Intermares, Cabedelo – PB. Vem por meio deste, solicitar 
que torne público a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente Pesca e Aqüicultura a Licença de 
instalação para construir a Obra Residencial uni familiar, localizada no Condomínio Bosque de 
Intermares, LT187, QD G, BR-230, Bairro Amazônia Park, Cabedelo – PB.

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a 
RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO – através do Proc. 2019-005598/TEC/LO-9628, parao 
Conjunto Habitacionalpopular com 15 unidades,no município deBOA VISTA -PB.

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a 
RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO – através do Proc. 2019-005600/TEC/LO-9629, parao 
Conjunto Habitacionalunifamiliarcom 24 unidades,no município deCATURITÉ -PB.

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a 
RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO – através do Proc. 2019-005601/TEC/LO-9630, parao 
Conjunto Habitacionalpopular com 10 unidades,no município deAROEIRAS -PB. 

WB COMÉRCIO DE PRODUTOS AGRICOLAS E VETERINÁRIOS LTDA, CNPJ: 08.493.175/0001-
90, torna público que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de 
Cabedelo aLicençade Operação parao COMÉRCIO ATACADISTA DE ALIMENTOS PARA ANIMAIS, 
situado na Rua Creuza Josefa Morato, 139, GALPÃO B, Intermares, Cabedelo-PB.
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